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В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ПЕРЕХОДЕ 
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В чём состоит инвестиционная привлекательность 
горнодобывающей отрасли Казахстана и что именно 
необходимо сделать, чтобы вернуть деньги в отрасль, 
выясняли участники форума «Майнекс Казахстан 2024».

ESG, и декарбонизация, и влияние геополитической 
ситуации на цепочки поставок, и работа с националь-
ными регуляторами по вопросам добычи критиче-
ских минералов. Глобальные тренды развития ГМК 
обсудили на конгрессе АММ-2024. 

Что происходит на мировом рынке меди и какие 
события заставляют его колебаться? Как на это реаги-
рует добывающий сектор РК? Удастся ли республике 
нарастить объёмы добычи металла, необходимого для 
энергоперехода?

Проблемы инвестиционных рисков и возможности 
геологического таргетирования в повышении эф-
фективности поисковых работ обсудили участники 
«Minex Казахстан 2024».

В Караганде, угольной столице Казахстана, прошла 
одна из ключевых республиканских выставок гор-
норудной отрасли Mining Week Kazakhstan. На ме-
роприятие съехались 148 экспонентов из 12 стран. 
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Подписание российско-узбекистанского контракта на 
строительство атомной электростанции малой мощно-
сти стало главным региональным событием конца мая. 
Проект АЭС, который Москва и Ташкент обсуждали с 
2018 года, является знаковым для обеих сторон. 
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ГЛАВНЫЙ ПОСТАВЩИК КРИТИЧЕСКИХ МИНЕРАЛОВ? 
РОЛЬ КАЗАХСТАНА В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ПЕРЕХОДЕ 

ТРЕНДЫ

Известное изречение Натана Ротшильда «Кто владеет информацией, тот 
владеет миром», давно стало мировой аксиомой. Однако сегодня его име-
ет смысл немного осовременить егои расширить до «Кто владеет ресур-
сами, тот владеет миром». Во-первых, потому что данные — это и так один 
из самых важных ресурсов в наше время. А во-вторых, в контексте раз-
личных мировых изменений, таких как технологический прогресс и гло-
бальный энергопереход, некоторые материалы становятся в разы более 
ценными. Например, определённые минералы, которые ещё не так давно 
не играли столь значимой роли. А сегодня даже страны — лидеры науч-
но-технического прогресса, возглавляющие концепцию декорбонизации, 
могут потерять своё влияние без этих критически важных материалов. 

видов сырья постоянно меняются — 
в  основном в сторону увеличения. 
Потому что едва ли не с каждым по-
лугодием всё большему числу полез-
ных ископаемых присваивают статус 
критически важных. 

ЧЕМ РАСПОЛАГАЕТ КАЗАХСТАН? 
Но что примечательно, так это то, 

что либо в Казахстане уже добывает-
ся множество из названных позиций, 
либо здесь располагаются большие 
запасы ценного сырья. 

Так, согласно статье на сайте MINEX 
CENTRAL ASIA, в Средней Азии со-
средоточено 38,6% мировых запасов 
марганцевой руды, 30,07% хрома, 
20% свинца, 12,6% цинка, 8,7% ти-
тана и значительные запасы других 
материалов.

«Казахстан производит множество 
минералов. Среди них несколько та-
ких, которые особо упомянуты в трёх 
стратегиях Евросоюза в области полез-
ных ископаемых. А именно барит, бор, 
коксующийся уголь, гелий, фосфаты. 
Потенциал Казахстана заключается 
в  добыче таких минералов, как гал-
лий, германий, графит, гафний, литий, 
стронций, ванадий, металлы платино-
вой группы и редкоземельные элемен-
ты», — перечислила главный геолог 
международной консалтинговой ком-
пании SLR Consulting Анна Фарделл. 

Как отметили авторы профильной 
аналитической статьи на портале 
MINEX Kazakhstan, «неразведанные 
запасы лития в Казахстане придают 
стране дополнительную интригу, от-
крывая перспективу новой эры, где 
литиевая промышленность будет кон-
курировать с устоявшимся нефтега-
зовым сектором». 

Как дополнил эксперта представи-
тель другой аналитической компании, 

дарства рисков столкнуться с пе-
ребоями поставок, тем выше такой 
импортируемый ресурс будет стоять 
в списке критических минералов.

Профильные организации в раз-
личных странах постоянно составля-
ют и обновляют подобные перечни. 
Среди них Геологическая служба США 
(USGS), Европейская комиссия, Бри-
танская геологическая служба (BGS), 
Всемирная торговая организация 
(ВТО), Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) и т. д. Ряд пози-
ций встречается в большинстве таких 
списков (таблица 1). 

Перечень в таблице можно продол-
жать дальше. Как отмечают мировые 
эксперты, списки этих важнейших 

ВСЕ ГРАНИ 
КРИТИЧЕСКИХ МИНЕРАЛОВ 
Как уточнил в своём докладе «Сле-

дует ли отнести больше полезных 
ископаемых в Центральной Азии 
к стратегическим?» в рамках «МАЙ-
НЕКС Казахстан — 2024» региональ-
ный директор The MSA Group Энтони 
Бенхэм, список критически полезных 
минеральных материалов (КПММ) 
может варьироваться в зависимо-
сти от страны и её экономических 
и  геополитических условий. Обычно 
в странах, где добывают определён-
ное сырьё, оно не будет иметь такого 
же статуса, как в регионе, который 
активно его использует и поэтому по-
стоянно закупает. Чем больше у госу- 

Текст: 
Мария Бобова 
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выступающий на том же мероприятии, 
стоит выделить ещё несколько мине-
ралов, добычу которых в Казахстане 
сейчас усиливают. Главный ресурсный 
геолог SRK Consulting Робин Симпсон 
в докладе «Коммерчески жизнеспо-
собные проекты по добыче сырья 
в  Казахстане» более подробно оста-
новился на некоторых ископаемых, 
залежи которых есть в нашей стране.

Например, по его словам, в РК по-
рядка 35 никелевых месторождений, 
что ставит её на 27-е место в  мире 
по  запасам никельсодержащих руд. 
Ещё 50 районов (среди которых  
Мугоджарская, Западно-Тургайская 
и  Приитышская области) считаются 
высокоперспективными. 

Также эксперт отмечает, что Казах-
стан является следующим после Китая 
в добыче титана (11% от мировой до-
бычи), хрома и вольфрама (второе ме-
сто в мире по переработке). Основные 
запасы хромитов сосредоточены в Ак-
тюбинской области, а также в редких 
случаях — в Костанае и Восточном Ка-
захстане. На 29 объектах добывают ти-
тан, а ещё 35 рудопроявлений кажутся 
геологам многообещающими. 

Темпы производства вольфрама 
пока только восстанавливаются по-
сле радикального падения в 1990-х, 
но  экономически значимым регио-
ном по запасам вольфрама уже при-
знана Карагандинская область.

Чуть более сложной считается ситу-
ация с редкоземельными элементами 
и литием — их месторождения ещё 
стоит выявить. 

«Ключевым районом для добы-
чи ванадия является бассейн Ка-
ратау (Балаусаскандыкское, Курум-
сакское, Жабаглинское ванадиевые 
месторождения), расположенный 
в  Кызылординской области. Другие 
перспективные области — Жабаглы 
и Торгайский район. Но там необхо-
димо проводить усиленную геолого-
разведку. Как и в случае с литиевыми 
месторождениями: они недостаточно 
изучены по количественному опреде-
лению запасов, а новых пока не вы-
явлено», — заметил Робин Симпсон.

Эксперт подчеркнул, что усиление 
геологоразведки, внедрение новых 
технологий добычи и переработки, 
а  также «сокращение режима се-
кретности» (раскрытие исторических 
отчётов) могут превратить Казахстан 
в прямого конкурента Китая. 

Напомним, что пока именно КНР 
доминирует в производстве целого 
ряда критических минералов. Из всей 
мировой добычи редкоземельных ме-

таллов 70% приходится на китайскую 
продукцию, особенно это касается та-
ких элементов, как скандий, иттрий, 
и всех 15 лантаноидов.

Тем не менее положение Китая по-
степенно ослабевает. Так, например, 
по словам регионального директора 
The MSA Group Энтони Бенхэма, те 
же запасы плавикового шпата в КНР 
истощаются в 3-4 раза быстрее, чем 
в среднем по миру. Эксперты пред-
полагают, что уже к 2030 году от них 
ничего не останется. 

Критическое состояние доказыва-
ет и то, что КНР сегодня увеличива-
ет импорт из Монголии. В 2023 году 
Китай закупил оттуда в 4 раза боль-
ше плавикового шпата по сравнению 
с  2022 годом. Также Поднебесная 
отменила трёхпроцентную пошлину 
на импорт для иностранных произ-
водителей плавикового шпата, что-
бы компенсировать дефицит. А при 
этом Казахстан сегодня занимает 9-е 
место по добыче плавикового шпата 
в мире, и то лишь потому, что изуче-
ны ещё не все регионы с потенциаль-
ными крупными залежами.

ОЧЕРЕДЬ ИЗ ПАРТНЁРОВ 
Из всех предыдущих комментариев 

можно сделать вывод, что зарубеж-
ные эксперты осведомлены о геоло-
гическом потенциале страны ничуть 
не хуже (а порой и лучше) отечествен-
ных специалистов. Это говорит о том, 
что они максимально заинтересова-
ны в партнёрстве. Особенно те стра-
ны, которые сейчас очень сильно за-
висят от китайских поставок КПММ. 

Например, как пишет издание 
OrdaMedia.kz, США буквально «сидят» 
на импортном иттрии и скандии, пото-
му что без них они попросту потеряют 
огромную долю своего технического 
потенциала. А Евросоюз, в свою оче-

редь, импортирует из Поднебесной 
98% разнообразных редких металлов. 
Поэтому неудивительно, что западные 
государства сейчас всеми силами ста-
раются наладить деловые связи и войти 
в страну со своими геолого-разведоч-
ными, инвестиционными и добыва-
ющими мощностями. Тем более что у 
Америки есть подобный опыт партнёр-
ства с  африканскими странами в на-
правлении критических минералов. 

Повышенную заинтересованность 
других государств в Казахстане до-
казывает и новостная лента полуго-
дия. Например, 9 января 2024 года 
информационно -аналитический 
портал Optimism.kz сообщил, что Ми-
нистр промышленности и строитель-
ства РК Канат Шарлапаев выступил на 
«круглом столе» министров The Future 
Mineral Forum в Эр-Рияде. Здесь он 
и ещё восемьдесят министров разных 
стран обсудили, в частности, текущие 
тенденции в добыче полезных ископа-
емых и перспективы их развития.

Уже 8 февраля 2024 года состоялось 
первое заседание «Диалога по  кри-
тическим минералам C5+1» между 
США и пятью государствами Цен-
тральной Азии. Как уточнил портал 
News Central Asia, на онлайн-встрече 
обсуждалось «расширение участия 
региона в глобальных цепочках по-
ставок важнейших полезных ископа-
емых, укрепление экономического 
сотрудничества и продвижение пере-
хода к экологически чистой энергети-
ке, а также защиту уникальных экоси-
стем Центральной Азии».

Меньше чем через месяц, 12 марта, 
на сайте Минпрома и строительства 
РК пресс-служба сообщила, что Ка-
захстан и Великобритания подписали 
дорожную карту по стратегическому 
партнёрству в области критических 
минералов. 

Таблица 1. Минеральные материалы, признанные критически 
важными в большинстве стран

Ресурсы Где применяются 

Редкие металлы (литий, графит, кобальт, никель 
и марганец).

Используются преимущественно 
в батареях для EV.

Редкоземельные металлы (в частности, 
германий, цирконий, галлий, ванадий, ниобий).

Солнечные батареи, EV, магниты для ветряных 
турбин, базовые станции беспроводной связи, 
оборонные радары, системы прицеливания, 
лазеры.

Кремний и олово. Для EV, интеллектуальных сетей, счётчиков элек-
троэнергии и другой электроники.

Платиноиды: рутений, родий, палладий, осмий, 
иридий, платина.

В химическом машиностроении и приборостро-
ении, в катализаторах, в энергетике. 

Цветные металлы: медь, цинк, свинец, хром, 
олово и др.  

В авиации и ракетной технике, электро- и ра-
диотехнике, электронике, в приборостроении 
и атомной технике.

Коксующийся уголь, полевой шпат, плавиковый 
шпат. 

Для аккумуляторных блоков, модулей и элемен-
тов питания, «ядерного» графита.
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• сотрудничество в области инве-
стиций, исследований и разработок, 
повышении квалификации и потен-
циала и др.

ЦЕНИТЬ ВОЗМОЖНОСТИ 
И СТАВИТЬ НОВЫЕ ЗАДАЧИ 
Безусловно, сотрудничество с ев-

ропейскими странами — это огром-
ные возможности для Казахстана. 
Здесь речь идёт не только о доступе 
к новым рынкам и масштабной тор-
говле по всему миру, но и о разви-
тии и росте. Государства станут об-
мениваться экспертными знаниями 
и технологиями. Партнёрство при-
ведёт к  внедрению ответственной 
практики добычи полезных ископае-
мых и  к  более быстрому переходу 
к низкоуглеродной экономике. Также 
оно может создать дополнительные 
рабочие места, снизить торговые 
риски и споры. Ну  и,  конечно, это 
приток значительных иностранных 
стабильных инвестиций. Всё это в 
совокупности приведёт к  экономи-
ческому росту. 

Но тут нужно чётко понимать за-
дачи, которые встают перед Казах-
станом. Потому что партнёры, пусть 
и очень заинтересованные в совмест-
ной работе, тем не менее будут ждать 
и ответных действий. 

Например, однозначно потребу-
ется усиление отчётности по добыче 
и прозрачности бизнеса в частности 
по стандартам ИПДО (Инициатива 

И, наконец, 26 июля Канат Шар-
лапаев выступил на конференции 
в Сеуле. Как уточняет «Хабар 24», 
представители Корейского институ-
та геологии и минеральных ресурсов 
(КИГАМ) подчеркнули, что их страна 
нуждается в 33 критически важных 
минералах для развития промышлен-
ности. В частности, в литии, который 
специалисты корейских компаний об-
наружили на  месторождении Бакен-
ное в Восточно-Казахстанской обла-
сти. Лицензию на геологоразведку и 
добычу иностранные эксперты могут 
получить до конца 2024 года. 

Такие взаимодействия мотивирует 
расширять Дорожная карта по стра-
тегическому партнёрству в области 
устойчивого производства сырья, 
аккумуляторов и возобновляемых 
источников водорода на 2023-2024 
годы. О ней в рамках «МАЙНЕКС  
Казахстан — 2024» напомнил стар-
ший консультант по устойчивому раз-
витию SRK Consulting (Kazakhstan) Ltd. 
Николай Кириллов. Документ как раз 
включает такие пункты, как: 

• налаживание коммуникаций меж-
ду промышленными и инвестицион-
ными организациями ЕС и Казахстана 
для выявления и реализации совмест-
ных проектов;

• обмен опытом и наилучшими 
практиками в области геологическо-
го изучения недр, поиска ресурсов 
и  разведки новых и вторичных ме-
сторождений;

прозрачности добывающих отрас-
лей). Это глобальный стандарт управ-
ления нефтью, газом и минеральны-
ми ресурсами, который предполагает 
максимально открытое управление. 

По информации OrdaMedia.kz 
за 2023 год, Казахстан присоединил-
ся к инициативе с 2005 года и вплоть 
до 2019 года добросовестно предо-
ставлял отчёты. Там фигурировали 
сведения об объёмах добычи, ассор-
тименте, о затратах на социальную 
сферу, налогах компаний и выплатах 
за выбросы. Но с 2020 года прави-
тельство Казахстана стало пропускать 
сроки сдачи. То же издание привело 
слова члена Международного Прав-
ления ИПДО в Казахстане Марии Ло-
бачёвой о том, что раскрытие такой 
информации даёт большую основу 
для анализа сектора. Отказ Казахста-
на от участия в такой программе мо-
жет привести к тому, что европейское 
деловое профильное сообщество по-
теряет доступ к этим данным. 

Вероятнее всего, судя по активно-
сти, с которой развивается партнёр-
ство между РК и иностранными госу-
дарствами, публикация таких отчётов 
станет обязательной. 

Также наверняка потребуется 
рассмотреть и изучить варианты 
по переработке некоторых полез-
ных ископаемых (55% для меди, 
22% для кобальта и 16% для нике-
ля). Потому что ЕС совершенствует 
политику и  правила, которые по-
буждают добытчиков использовать 
больше переработанных материалов 
(цель — не менее 15% от годового 
потребления критически важных ре-
сурсов в ЕС). 

Конечно, сегодня лома просто не-
достаточно для удовлетворения ра-
стущего спроса. Могут пройти деся-
тилетия, прежде чем мы достигнем 
уровня, когда будет достаточно вто-
ричного сырья, отметил на «МАЙ-
НЕКС Казахстан — 2024» директор 
международной аудит-консалтин-
говой корпорации Ernst & Young 
Advisory Ержан Туткушев. Однако 
к этому времени у нас уже будет вы-
веренная технология. 

Нужно будет усилить НИОКР, на-
правленные на изучение способов за-
мены одних материалов другими. Так, 
по словам Ержана Туткушева, пока 
медь пробуют заменять алюминием, 
особенно для воздушных линий элек-
тропередачи, где более лёгкий ме-
талл обеспечивает значительную эф-
фективность. Этот материал к  тому 
же дешевле, и его легче извлекать. 

ТРЕНДЫ
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Однако эксперты отмечают, что про-
водимость алюминия составляет 
около 60% от проводимости меди, 
а это означает, что провода из него 
должны быть на 25% толще и лучше 
изолированы, чтобы выполнять ту же 
роль. Это приводит к значительному 
удорожанию. 

Вдобавок в ЕС сегодня разрабаты-
ваются новые химические соедине-
ния, не содержащие кобальт, такие 
как литий-марганцевый фосфат же-
леза (LMFP) и литий-никель-марган-
цевый оксид (LNMO), которые долж-
ны стать более распространёнными 
с  2025 года. Подобных инициатив 
партнёры могут ждать и от казахстан-
ских коллег. 

ГЛАВНЫЙ ПОСТАВЩИК КПММ: 
РИСКИ СТАТУСА 
У медали всегда две стороны, 

и  некоторые отечественные экспер-
ты напоминают коллегам о том, что, 
работая с критическими минерала-
ми, всегда нужно помнить о возмож-
ных рисках. Да, у Казахстана есть все 
предпосылки, чтобы опередить Китай 
по объёмам производства и экспор-
та, стать партнёром всех крупнейших 
высокоразвитых держав, однако, как 
предупреждает в своей статье портал 
Kapital.kz, это в первую очередь де-
лает страну очень зависимой от ино-
странных инвестиций. Или же может 
быть реализован совершенно проти-
воположный сценарий: направление 
может попасть под строжайший госу-
дарственный контроль. Такая ситуа-
ция произошла в Австралии, Канаде, 
Чили, Монголии, Намибии, Перу, Юж-
ной Африке и Замбии, где идёт актив-
ная добыча критических минералов. 

Это, в свою очередь, приведёт к тому, 
что государство усилит налоговые ре-
жимы, будет создавать подконтроль-
ные горнодобывающие компании, 
проводить национализацию отрасли 
или ограничивать экспорт сырья. И 
первый, и второй варианты в их ради-
кальной форме могутт создать значи-
тельные сложности для добытчиков. 

Правда, эти риски возникнут лишь 
при позитивном развитии событий, 
при котором Казахстан максимально 
раскроет свой технологический по-
тенциал. Однако, как заметил Нико-
лай Кириллов, существует опасность 
того, что страна не сможет поддержи-
вать стабильный политический, пра-
вовой и налоговый климат, необходи-
мый для инвестирования. 

«Компетентность государства мо-
жет оказаться недостаточной для 
контроля быстро растущего портфе-
ля CRM-проектов. Могут возникнуть 
социальные конфликты с местными 
сообществами, случаи нарушения 
прав человека и проблемы с трудоу-
стройством. А быстрый технический 
прогресс может привести к тому, что 
некоторые важнейшие полезные ис-
копаемые устареют или станут менее 
необходимыми», — перечислил Ни-
колай Кириллов.

Наконец, эксперты предупреждают, 
что существует экологический пара-
докс, согласно которому сохранение 
климата и следование ESG-повестке 
потребует ещё большего количества 
ископаемых, чем человечество добы-
вает сегодня. 

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) подсчитало, что для 
достижения полного энергоперехода 
к 2050 году потребуется в шесть раз 
больше ископаемых минералов, чем 
добывается сегодня. Для некоторых 
полезных ископаемых этот разрыв 
намного больше. Например, ожида-
ется, что в ближайшие пару десятиле-
тий спрос на литий вырастет в 70 раз, 
уточнила исполнительный директор 
МЭА Фатих Бирол.

То есть для добычи критических 
минералов, необходимых для реали-
зации зелёных технологий, придётся 
прорывать землю вглубь до основа-
ния, только больше разрушая окружа-
ющую среду. 

Деятельность Казахстана в направ-
лении КПММ для реализации энер-
гоперехода можно будет назвать 
успешной только в том случае, если 
перечисленное выше либо не прои-
зойдёт вовсе, либо не окажет такого 
разрушительного влияния.

ТРЕНДЫ

79 
ÌËÐÄ $*

ЭКСПОРТ ИЗ КАЗАХСТАНА 
В 2023 ГОДУ НА  

* ИСТОЧНИК  QAZSTAT, 
БЮРО НАЦИОНАЛЬНОЙ СТАТИСТИКИ

ИЗ 34 КЛАССИФИЦИРОВАННЫХ 
КРИТИЧЕСКИ ВАЖНЫХ МАТЕРИА
ЛОВ CRM ЕС КАЗАХСТАН ПРОИЗ
ВОДИТ 18. СРЕДИ НИХ ВИСМУТ, ГАЛ
ЛИЙ, РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ, 
КРЕМНИЙ, ВАНАДИЙ, ВОЛЬФРАМ, 
ОЛОВО, ТАНТАЛ, НИОБИЙ, МАГНИЙ, 
ЛИТИЙ, ИНДИЙ, ГРАФИТ И КОБАЛЬТ.

К СЛОВУ
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ИНВЕСТИЦИИ В ГМК, 
ИЛИ КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ В ОТРАСЛЬ?

ТРЕНДЫ

Рост экономики Казахстана должны обеспечить иностранные инвести-
ции. Об этом заявил премьер-министр республики Алихан Смаилов на VI 
Казахстанском круглом столе по глобальным инвестициям, подчеркнув, 
что их объём должен составить не менее 150 млрд долларов США до 2029 
года. В числе прочего правительство страны активно стимулирует созда-
ние новых предприятий в области геологоразведки и добычи с участием 
иностранных компаний — по замыслу властей, это должно способство-
вать активизации разработки минеральных ресурсов. В чём состоит инве-
стиционная привлекательность горнодобывающей отрасли республики 
и что именно необходимо сделать, чтобы вернуть деньги в отрасль, выяс-
няли участники форума «Майнекс Казахстан 2024».

совое положение, заявил Бенджамин 
Годвин. По его словам, в последнее 
время иностранные инвестиции 
в экономику РК замедлились, к тому 
же она всё ещё крайне зависима 
от  долларовых доходов нефтяного 
сектора. Чтобы преодолеть эту за-
висимость, Казахстану критически 
важно продвинуться вверх по цепоч-
ке создания добавленной стоимости.

ным планом развития Республики 
Казахстан до 2029 года. Это озна-
чает, что среднегодовой рост ВВП 
должен составить 6,5%, в то время 
как средний показатель по разви-
вающимся странам прогнозируется 
на уровне 4%.

Чтобы добиться такой динамики, 
Казахстану необходимо увеличить 
инвестиции и улучшить своё финан-

ДИНАМИКА РЕФОРМ
В ходе сессии «Драйверы развития 

горно-металлургической промыш-
ленности в Казахстане» руководи-
тель аналитического отдела PRISM 
Political Risk Management Бенджамин 
Годвин напомнил, что правитель-
ство страны поставило очень амби-
циозные цели: увеличение ВВП в два 
раза в соответствии с Националь-

Текст: 
Мария Кармакова
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В горнодобывающем секторе такая 
возможность есть, считает аналитик. 
Об этом свидетельствует позитивная 
динамика реформирования отрасли. 
К числу положительных мер он отнёс 
принятие кодекса «О недрах и недро- 
пользовании», который предусматри-
вает внедрение австралийской моде-
ли предоставления права по  прин-
ципу «первый пришёл — первый 
получил» и переход на международ-
ную систему подсчёта запасов полез-
ных ископаемых, а также стандартов 
CRIRSCO.

Вице-президент по финансам ТОО 
«Лаурус Управление Капиталом» 
Берик Тогамбаев, говоря об инве-
стиционной привлекательности Ка-
захстана, отметил как ключевой фак-
тор его географическое положение 
в центре Евразии, что делает регион 
своего рода мостом между Европой 
и Азией. Также он подчеркнул потен-
циал и стабильность экономики РК, 
активное развитие транспортных се-
тей, логистических центров и другой 
инфраструктуры, что делает регион 
привлекательным для инвесторов, за-
интересованных в транзите товаров 
и  услуг, а также политическую ста-
бильность и реформирование зако-
нодательства.

В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО
Говоря об инвестиционной при-

влекательности горнодобывающего 
сектора, важно понимать, что имен-
но конкретное государство может 
предложить инвесторам. И вот здесь 
Казахстан проигрывает другим участ-
никам рынка, поскольку проблема 
доступа к геологической информа-
ции стоит в республике крайне остро. 
В одном из интервью изданию «Ка-
раван» ветеран казахстанской гео-
логии Игорь Евдокимов, много лет 
проработавший с иностранными ин-
весторами, прокомментировал вве-
дение принципа «первый пришёл — 
первый получил» словами «у нас  
не Австралия». По его словам, чинов-
ники сами не обладают достоверной 
информацией о состоянии недр, хотя 
в  советские годы в  их разработку 
было вложено немало средств. В под-
тверждение геолог привёл собствен-
ный опыт поисков данных о бурении 
скважин на одном из участков в Вос-
точном Казахстане. За информацией 
он обратился в «Востокказнедра», 
от  сотрудников получил ответ: «Ка-
кой архив? Что это такое?»

«Более старшие товарищи под-
сказали, что в департаменте есть 

специальная комната с архивом. 
Но недавно она переезжала: кому-то 
понадобилась комната. Архив в меш-
ках рабочие перенесли в другое по-
мещение, поменьше. С тех пор все 
эти документы так в мешках и лежат. 
Что-то полезное найти в них теперь 
очень трудно. Как-то разобрались. 
Нашли нужные документы по району, 
заплатили деньги. Уже у себя в кон-
торе начали разбираться и поняли, 
что нашли информацию только по 
трети от пробурённых скважин. Где 
искать остальную информацию, мы 
даже не знаем: то ли она в мешках, то 
ли уже утеряна», — описал ситуацию 
Игорь Евдокимов.

Важность увеличения инвестиций 
в картографирование и разведку 
природного капитала в своём высту-

плении на форуме «Майнекс Казах-
стан — 2024» подчеркнул управляю-
щий директор по Центральной Азии 
Xcalibur Smart Mapping Майкл Дуглас. 
По его словам, наличие современно-
го хранилища геофизических данных 
является ключевым фактором приня-
тия решения о начале разведки полез-
ных ископаемых. И чем больше будет 
обновлённой информации о  горно-
добывающем и энергетическом по-
тенциале, тем больше ответственных 
инвесторов придёт в Казахстан. А ко-
личество компаний, вовлечённых 
в разведку, прямо пропорционально 
шансам обнаружить месторождение 
мирового уровня.

В подтверждение он привёл пример 
опыт Анголы, где в 2015 году стартова-
ла программа геофизического и гео- 
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вместном заседании палат парламента 
в 2023 году: «довести к 2026 году пло-
щадь геолого-геофизической изучен-
ности с текущих 1,5 млн до не менее 
2,2 млн км2». Для достижения этой цели 
в 2022 году Правительство РК создало 
Национальную геологическую службу, 
которая должна открыть инвесторам 
доступ к геологической информации. 

Создать единый национальный 
банк данных планировали ещё в 2017 
году  — этот пункт зафиксирован 
в  кодексе о недрах. Вот только на 
этапе формирования этой структуры 
выяснилось, что большая часть гео-
логических данных Казахстана засе-
кречена, включая топографические 
карты участков, ключи к зашифро-

логического картографирования. По-
лученные магнитометрические и  ра-
диометрические данные стали ос-
новной для формирования базового 
хранилища информации, в ходе изу-
чения которой были обнаружены важ-
ные геологические структуры. В  ре-
зультате впервые за 40 лет крупные 
горнодобывающие компании, такие 
как Rio Tinto, Anglo American, Ivanhoe 
Mines, решили инвестировать в разра-
ботку месторождений в Анголе.

ЗАКОННО ИЛИ НЕТ?
В этом контексте особенно актуаль-

ной выглядит задача, поставленная 
президентом Республики Казахстан 
Касым-Жомартом Токаевым на со-

ванным данным, местоположение 
скважин, их профиль и направле-
ние — словом, всё то, что может по-
мочь геологам понять, есть ли смысл 
в дополнительной разведке участков 
в поисках месторождений.

Предполагалось, что проект по  от-
крытию данных о запасах полез-
ных ископаемых не только даст до-
ступ к  ранее скрытой информации, 
но  и  полностью автоматизирует 
процесс получения лицензии на из-
учение недр, то есть позволит избе-
жать коррупционной составляющей. 
Но и здесь всё оказалось не так глад-
ко, как хотелось бы. В апреле Агентство 
по защите и развитию конкуренции 
Республики Казахстан сообщило, что 
Национальная геологическая служба 
незаконно взимала с потенциальных 
инвесторов плату за  геологическую 
информацию. По данным ведомства, 
в период 2022–2023 гг. оператор рас-
смотрел 3999 заявок на получение 
геологической информации на общую 
сумму 1,18 млрд тенге. Наибольшая 
стоимость одной услуги составила 
38,9 млн тенге.

Формально взимать плату с ин-
весторов за услуги компания имеет 
право в соответствии с приказом Ми-
нистерства промышленности и  стро-
ительства. Однако, по мнению специ-
алистов АЗРК, ведомство не  должно 
было выпускать такой приказ, по-
скольку он противоречит требовани-
ям кодекса «О  недрах и недрополь-
зовании», гарантирующего открытый 
и бесплатный доступ к геологической 
информации для всех заинтересован-
ных сторон. В связи с этим агентство 
вынесло в адрес Минпрома РК пред-
писание об  устранении выявленных 
нарушений.

Позицию Национальной геологи-
ческой службы по данному вопро-
су пояснил председатель правления 
организации Ерлан Галиев. В  бе-
седе с  журналистами на форуме 
MINEX-2024 он напомнил, что служба 
берёт плату за подготовку геологи-
ческой информации для инвестора, 
не учитывая расходы на её получение 
в прошлом. По его словам, историче-
ские затраты не сравнимы с той пла-
той, которую установила Националь-
ная геологическая служба.

«Мы берём только за то, что услов-
ный человек пошёл, нашёл этот отчёт, 
систематизировал, провёл инвентари-
зацию информации. То есть это же всё 
не бесплатно происходит. И, так как 
мы проводим всю эту работу, мы бе-
рём за это плату, достаточно неболь-

ТРЕНДЫ
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шую. С АЗРК, это тоже наши коллеги, тоже госорган, мы 
им разъяснение подготовим и предоставим. Проведём 
с ними такую работу, чтобы этот вопрос решить», — ци-
тирует Ерлана Галиева интернет-издание kursiv.media.

ПАЗЛ НЕ СХОДИТСЯ
Примечательно, что на форуме MINEX-2024 отсут-

ствовали представители госорганов, курирующих от-
расль. Внимание участников мероприятия на это об-
ратил президент Казахстанской горнорудной палаты 
Руслан Баймишев. 

«Традиционно поддержка государства является ос-
новой для создания инвестиционного климата. Пусть 
никого не удивляет, что представители профиль-
ных ведомств не присутствуют на этом форуме. По-
следние посылы и призывы государства отказаться 
от всех форм инвестирования, имеющих бюджетное 
финансирование, вполне обоснованы. Сегодня у нас 
не совсем полный диалог, но мы его продолжим», — 
заявил он на сессии «Драйверы развития горно-ме-
таллургической промышленности в Казахстане».

При этом глава палаты подчеркнул важность еди-
ного понимания всеми участниками тех реформ, 
которые сейчас происходят в отрасли, главной 
из которых стало принятие кодекса «О недрах и не-
дропользовании».

«Скептики отмечали, что после его принятия не по-
следовало мгновенного результата. Введение новых 
правил велось постепенно, не давая реализовать ра-
стущий интерес инвесторов. Мы испытали ограниче-
ния COVID-19 и последствия пандемии. К сожалению, 
не был в срок запущен проект национального банка 
данных. Мы переживали переход профильного ве-
домства, комитета геологии, в экологическое ведом-
ство и назад. Это тоже не давало дополнительного 
стимула для развития. Но главный фокус не был изме-
нён. Создана горнорудная палата, и её миссия состоит 
в том, чтобы сохранить эту тенденцию, улучшить ин-
вестиционный климат», — заявил Руслан Баймишев.

По его словам, в 2022 году объём частных инве-
стиций в геологоразведку превысил 100 млрд тен-
ге. А расходы на извлечение 1 км2 составили более 
100 долларов, что выше среднемировых. Это говорит 
о том, что реформа состоялась, убеждён президент 
Казахстанской горнорудной палаты.

И всё же прямой диалог между всеми участниками 
ГМК необходим, иначе могут возникнуть противоре-
чия и, как следствие, ситуации наподобие той, кото-
рая сложилась вокруг Национальной геологической 
службы. Уже сейчас члены палаты выражают беспо-
койство по поводу возможных изменений в законода-
тельстве, связанных с добычей полезных ископаемых. 
В декабре 2023 года мажилис Парламента Казахстана 
одобрил поправки, предлагающие запрет на экспорт 
сырья, при этом в законопроекте не даётся чёткого 
определения этого понятия.

«Итоги такого запрета членам нашей палаты пред-
стоит пожинать через 10–15 лет. В министерстве убе-
ждают, что нас это не коснётся, а понятие „сырьё“ 
будет чётко определено в подзаконных нормативных 
актах. Но мы понимаем, что меняются люди, меняют-
ся формы, и не исключено, что в итоге запрет будет 
распространён на все полезные ископаемые», — вы-
разил опасение Руслан Баймишев.
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сты говорят обратное», — обозначил 
проблему глава Казахстанской горно-
рудной палаты.

По его мнению, нововведения, на-
правленные якобы на улучшение ин-
вестиционного климата в отрасли, 
на самом деле создают новые основа-
ния для отзыва лицензий, в том числе 
за неутверждение программы разви-
тия внутристрановой ценности или 
перемещение горной массы на  тер-
ритории лицензии. Хотя эти факторы 
не могут зависеть от недропользова-
телей, напомнил г-н Баймишев.

«Инвестиционные соглашения, 
соглашения о переработке ещё 
не  заработали. Не было ни одного 

Также он отметил, что членов гор-
норудной палаты беспокоят требова-
ния к программам на разведку.

«Инвестор тратит огромные день-
ги, и не совсем правильно, когда госу-
дарство указывает, как нужно тратить 
эти деньги. Мы переживаем по пово-
ду сохранения стандарта отчётности 
Государственной комиссии по запа-
сам полезных ископаемых Республи-
ки Казахстан. Действующие компании 
работают по ней, тут вопросов нет. 
Но концептуально закладывалось, 
что по действующим лицензиям ком-
пании должны переходить на миро-
вые стандарты. Нам говорят, что это 
не коснётся новых лицензий, но юри-

соглашения с объёмом инвестиций 
в размере 50 млн долларов. Но их 
предлагают увеличить еще в 10 раз —  
до 500 млн долларов. Мы считаем, 
что это преждевременные шаги», — 
заявил спикер.

В дополнение к этому исполни-
тельный директор Республиканской 
ассоциации горнодобывающих и гор-
но-металлургических предприятий 
(АГМП) Николай Радостовец обозна-
чил ещё ряд вопросов, касающихся 
реформирования отраслевой зако-
нодательной базы. В частности, он от-
метил, что необходимо пересмотреть 
алгоритм учёта и налогообложения 
затрат на геологоразведку. В новой 
редакции Налогового кодекса следует 
обеспечить возврат превышения НДС 
по расходам на геолого-разведочные 
работы независимо от результатов 
разведки и наличия экспорта твёрдых 
полезных ископаемых или продуктов 
переработки, убеждён исполнитель-
ный директор АГМП.

Также он предложил внести в за-
конодательство ряд изменений, что-
бы стимулировать переработку тех-
ногенных минеральных удобрений 
(ТМУ). По данным Николая Радостов-
ца, в переработку вовлечено около 
11% объёмов этого сырья, которые 
образуются ежегодно. Участники ас-
социации считают, что этот вопрос 
нужно решать введением не  адми-
нистративных барьеров, а налого-
вых послаблений. В частности, они 
предложили не облагать налогом 
на добычу полезных ископаемых 
ТМУ, которые принадлежат недро-
пользователю и не являются недра-
ми согласно кодексу, и не взимать 
плату за их повторное размещение 
после переработки. А в отношении 
ТМО, принадлежащих государству  
и  являющихся частью недр, необхо-
димо применение пониженной став-
ки НДПИ.

«Я думаю, что Казахстан очень пер-
спективен. Но наступил момент, ког-
да в секторе нужны реформы. У нас 
есть понимание того, что нам делать. 
Нам очень важно, чтобы в новом На-
логовом кодексе, который сейчас об-
суждается, были учтены пожелания, 
которые мы сегодня озвучили. Мы 
полны позитива, несмотря на непро-
стые условия по логистике, растущие 
социальные выплаты, и настроены 
на то, чтобы быть конкурентоспособ-
ными и достигать того уровня роста, 
который обозначил перед нами глава 
государства», — подытожил Николай 
Радостовец.
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КАК «СТРАНЕ СЛОНОВ» 
НЕ СТАТЬ «СТРАНОЙ МАМОНТОВ»

ТРЕНДЫ

В июне нынешнего года в казахстанской столице прошёл ежегодный кон-
гресс Astana Mining & Metallurgy (АММ), собравший 1280 делегатов из 20 
стран мира. На площадке АММ прошла серия B2B- и G2B-встреч крупней-
ших местных и иностранных компаний-недропользователей с предста-
вителями государственных структур Казахстана. Состоялась достаточно 
представительная отраслевая выставка, на которой разместились стенды 
41 компании из Германии, Швейцарии, Китая, Казахстана, России, Кипра, 
США, Польши, Финляндии, Японии, Франции и Турции. 

мельные металлы будет многократно 
перекрывать предложение, опять же, 
благодаря тренду на декарбонизацию 
и электрификацию транспорта. Он 
предложил участникам рассказать, 
в каком качестве они видят Казахстан 
в этом контексте и что нужно сделать 
стране, чтобы не проиграть «эту гло-
бальную битву за инвестиции».

Министр Шарлапаев напомнил, что 
в Казахстане находится одно из трёх 
бериллиевых, скандиевых и осмие-
вых и одно из четырёх танталовых 
производств полного цикла в мире.

«Казахстан занимает треть мирово-
го рынка по этим сложным металлам. 
Отечественный титан занимает более 
20% аэрокосмического рынка. Всем 
нам известно, что по производству 
урана Казахстана является мировым 
лидером и занимает более 40% в гло-
бальных поставках. По меди, алюми-
нию, цинку и свинцу мы тоже занима-
ем лидирующие роли», — отметил г-н 
Шарлапаев.

Казахстан не просто обладает этими 
природными богатствами, но и уме-
ет их производить. В качестве при-

ящих перед горнодобывающей про-
мышленностью Казахстана, и  воз-
можностей, которые открываются 
перед страной в свете растущего ми-
рового спроса на критические ми-
нералы. На сессии присутствовали 
статусные спикеры: министр про-
мышленности и строительства Ка-
захстана Канат Шарлапаев и предста-
витель аппарата премьер-министра 
Франции по поставкам руды и метал-
лов Бенжамен Галлезо. Были также 
приглашены президент CRIRSCO Гарт 
Киркхэм, глобальный управляющий 
директор Hatch Тина Армстронг, ген-
директоры ERG и Kazakhmys Smelting 
Серик Шахажанов и Жанибек Байга-
белов.

Модератор, управляющий ди-
ректор и партнёр Boston Consulting 
Group Михаил Волков заметил, что 
нынешний исторический период от-
крывает для горнодобывающих ком-
паний массу возможностей. По его 
словам, инвестиции в секторе еже-
годно прирастают на более чем 13% 
в  год с  2017–18  гг, при этом спрос 
на  литий, графит, медь и редкозе-

Главными событиями АММ-2024 
ожидаемо стали сессии с участием 
высокопоставленных представителей 
казахстанского Министерства про-
мышленности и строительства, от-
раслевых регуляторов и ассоциаций, 
а также крупнейших горнодобыва-
ющих холдингов из Казахстана и из-
за рубежа. По экспертным оценкам, 
тренды в глобальной добывающей 
промышленности этого года остались 
неизменными: это и ESG, и декарбо-
низация, и влияние геополитической 
ситуации на цепочки поставок, и ра-
бота с национальными регуляторами 
по вопросам разработки критических 
минералов. Казахстан, будучи ве-
сомым игроком на мировом рынке 
полезных ископаемых, не может по-
зволить себе не отвечать на эти и дру-
гие вызовы, тем более что президент 
страны считает горнодобывающий 
сектор одним из главных драйверов 
роста национальной экономики.

«НОВАЯ НЕФТЬ» КАЗАХСТАНА
Основная пленарная сессия АММ 

началась с обсуждения вызовов, сто-

Текст: 
Олег Сон
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мера министр отметил, что рес- 
публика является одной из немно-
гих стран, у которой есть техноло-
гии по  производству высокочистого 
сульфата марганца, используемого 
для литийионных батарей и аккуму-
ляторов для электромобилей, а также 
по вторичной переработке тугоплав-
ких металлов.

«Мы приняли большой комплекс-
ный план развития редкоземельных 
металлов, и наше видение очень 
простое. Мы хотим быть midstream 
country (страной-производителем, — 
прим. ред.) в отрасли редких и ред-
коземельных металлов», — сказал 
Канат Шарлапаев.

Государство будет стремиться 
создавать правильную институцио-
нальную и правовую платформу для 
дальнейшего развития горнорудной 
отрасли, заверил министр. В Казах-
стане уже внедрён порядок получе-
ния лицензий на геологоразведку по 
принципу «первый пришел, первый 
получил». Схема, по которой «не нуж-
но теперь стоять в очереди, а можно 
просто прийти и получить лицензию, 
работает», сказал г-н Шарлапаев. 
Только за май 2024 Казахстан выдал 
70 таких лицензий, а за прошедшие 
полгода было выдано порядка 500 
лицензий на разведку. Упрощение 
разрешительных процедур помога-
ет привлекать инвесторов: с 2018 
по 2023 год частные инвесторы вло-
жили в геологоразведку в стране бо-
лее 1 миллиарда долларов.

«Только за прошлый год 100 мил-
лиардов тенге, это более 200 мил-
лионов долларов, было привлечено 
в частную геологическую разведку 
в Казахстане», — добавил министр.

Шарлапаев выразил уверенность 
в том, что Казахстан готов удовлетво-
рить растущий спрос на критические 
минералы, в том числе за счёт новых 
находок геологов.

«Я верю, что в Казахстане мы сде-
лаем ещё большие геологические от-
крытия. У профессиональной геоло-
горазведчиков есть термин „страна 
слонов”, elephant country. И мысль 
очень простая. Искать большие ме-
сторождения надо там, где они уже 
были найдены. И в этом плане у Ка-
захстана, конечно же, очень-очень 
мало конкурентов, мы действительно 
страна, в которой есть большие ме-
сторождения и, возможно, ещё бу-
дут», — подчеркнул министр.

Бенжамин Галлезо, представля-
ющий на  АММ аппарат премьера 
Франции, заявил, что горнодобываю-

щая промышленность Казахстана ин-
тересна французским инвесторам по 
двум причинам.

«Во-первых, конечно же, качество 
недр и большие ресурсы, которые 
ещё предстоит изучить. И второе — 
это опыт Казахстана в секторе добычи 
и переработки. Это касается не толь-
ко добычи, но и методологии», — ска-
зал он.

Компания Orano уже успешно со-
трудничает с Казахстаном в сфере 
производства урана, при этом фран-
цузская геологическая служба BRGM 
также готова работать с нескольки-
ми казахстанскими компаниями. 
Г-н Галлезо заметил, что «гигантские 
перспективы» геолого-разведочных 
работ в стране требуют и «гигантских 
финансовых вложений».

«Мы во Франции запускаем фонд 
акций на 2 миллиарда евро, кото-
рый будет финансировать проекты 
по разработке важнейших полезных 
ископаемых за пределами Франции 
и, конечно, в Казахстане», — добавил 
французский делегат.

ОТ ОЖИДАНИЙ К РЕАЛЬНОСТИ 
Не секрет, что весь горнодобыва-

ющий сектор существует в услови-
ях достаточно большого количества 
вызовов как на глобальном, так 
и на локальном уровнях. Тут можно 

упомянуть и истощающуюся мине-
рально-сырьевую базу, и удорожание 
стоимости разработки, и, безусловно 
и ESG-повестку, которая создает дав-
ление на недропользователей со сто-
роны как инвесторов, так и потреби-
телей.

Глобальный управляющий директор 
канадской компании Hatch Тина Арм-
стронг добавила к числу проблем, 
стоящих перед индустрией, мине-
ральные ресурсы всё более низкого 
качества, географически труднодо-
ступные месторождения, а  также 
необходимость искать залежи на всё 
большей глубине. Отвечать на эти вы-
зовы добывающие компании могут 
за счёт повышения эффективности 
и  технологичности рабочих процес-
сов, а также благодаря более вов-
лечённой работе с местными властя-
ми и населением.

«Нам нужна эффективность в том, 
как мы планируем проекты, как мы 
их реализуем, и в том, как мы рабо-
таем», — отметила она. 

В «проблемной» части сессии 
участники поделились практическим 
опытом минимизации вышеназван-
ных рисков. Генеральный директор 
ERG Серик Шахажанов рассказал, что, 
с одной стороны, ESG-повестка соз-
даёт давление на предприятия ГМК, 
а с другой — является возможностью 
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можна — уже вложил в собственную 
программу декарбонизации 712 млрд 
тенге. Эти деньги пойдут в числе про-
чего на более широкое использова-
ние ВИЭ, постройку первой на рын-
ке утилизационной электростанции 
на  ферросплавном газе мощностью 
80 МВт, отработку шламовых хвостов, 
а также проведение международно-
го экологического аудита на заводах 
компании, сообщил г-н Шахажанов. 

По признанию эксперта, на деятель-
ности ERG существенно сказывается 
текущий геополитический кризис, 
из-за которого компания была вы-

для индустрии, потому что «зелё-
ное» производство и декарбониза-
ция «требуют большого количества 
металлов и создают спрос на нашу же 
продукцию».

«Здесь принцип win-win. То есть 
мы выиграем за счёт роста спро-
са, а  в  целом планета выигрывает 
за счёт экологизации и декарбониза-
ции производства ГМК», — сказал г-н 
Шахажанов.

ERG, который является крупным 
мировым производителем кобальта 
и хрома — критических металлов, 
без которых декарбонизация невоз-

нуждена пересмотреть всю цепочку 
поставок, отказаться от множества 
основных потребителей и перенапра-
вить потоки.

«Это повлекло за собой существен-
ные логистические затраты, поэтому 
на некоторых рынках мы уже нерен-
табельны ввиду удорожания логисти-
ки», — отметил он.

Истощение рудной базы — ещё 
один вызов, который требует внима-
ния со стороны руководства ГМК.

«То, что сегодня мы видим, — это, 
конечно же, ухудшение содержания 
минерального компонента в наших 
рудах, и разработка [месторождений] 
идёт всё глубже», — подчеркнул г-н 
Шахажанов.

Часть решения проблемы — запуск 
шахты 10-летия независимости Казах-
стана с глубиной ствола более 1 кило-
метра, намеченный на этот год. 

«Мы уходим глубже, и это будет са-
мая глубокая шахта [в мире] по  до-
быче чёрных металлов», — рассказал 
он.

Вообще же представители крупней-
ших казахстанских компаний много 
говорили об инновациях и модерни-
зации производств. Так, генеральный 
директор «Казахмыс Смелтинг» Жа-
нибек Байгабелов напомнил, что 80 
лет назад «мы были во всех научных 
и технологических журналах мира, 
и  люди читали об освоении плавки 
в  жидкой ванне по технологии печи 
Ванюкова» на горно-металлургиче-
ском комбинате в Балхаше.

В прошлом году «Казахмыс» начал 
внедрение совершенно другой техно-
логии производства, которая будет 
максимально автоматизирована.

«Уходят традиционные и привыч-
ные нам большие главные пролёты 
с ковшами с раскалённым металлом. 
Всё становится стационарным, более 
экологичным и эргономичным», — 
поделился планами г-н Байгабелов.

«Казахмыс» также рассчитывает 
провести модернизацию Балхашско-
го медеплавильного завода, дове-
дя его производительность до 300 
тыс. тонн меди в год. По словам 
гендиректора компании, технико- 
экономическое обоснование модер-
низации должно быть получено уже 
в следующем месяце.

«Рынок не стоит на месте. Из „стра-
ны слонов” мы должны не превратить-
ся в  „страну мамонтов”, потому что 
только благодаря модернизации и это-
му развитию мы можем выжить в этой 
очень жёсткой конкуренции»,  — ска-
зал Жанибек Байгабелов.

ТРЕНДЫ
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ПОРА ВЗЯТЬ КЛИМАТ 
ПОД КОНТРОЛЬ

ТРЕНДЫ

Всемирная метеорологическая организация ООН (ВМО) сообщила, что 
количество газов, нагревающих планету, достигло рекордного уровня. 
И рост будет продолжаться, так как страны не могут использовать все 
стратегии по сокращению выбросов даже с учётом прогресса в обла-
сти возобновляемых источников энергии и электромобилей. «Несмотря 
на десятилетия предупреждений научного сообщества, тысячи страниц 
отчётов и десятки конференций по климату, мы по-прежнему движемся 
в неправильном направлении», — подытожил генеральный секретарь 
ВМО Петтери Таалас. Однако это не повод прекращать борьбу за сниже-
ние темпов глобального потепления, уверены участники форума «Minex 
Казахстан — 2024».

мониторинга NOAA Арлин Эндрюс, 
даже если все выбросы начнут со-
кращаться уже сейчас, потребуется 
около 40 лет, чтобы остановить еже-
годный рост концентрации углекис-
лого газа. А чтобы вернуть показа-
тель на уровень 2013 года, придётся 
ждать более двух столетий, даже при 
условии, что антропогенные выбро-
сы удастся сократить почти до нуля 
к концу нынешнего века.

тория организации зафиксировала са-
мый большой скачок уровня углекис-
лого газа на планете. The Washington 
Post опубликовал эту информацию 
с  пометкой, что она может служить 
сигналом о провале усилий челове-
чества по сокращению глобальных 
выбросов парниковых газов и ущерба, 
который они наносят климату Земли.

По словам климатического ана-
литика Лаборатории глобального 

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ ПРОГНОЗЫ
Несмотря на усилия международ-

ного сообщества по сокращению гло-
бальных выбросов парниковых газов, 
не только уровень СО

2
 в атмосфере 

продолжает повышаться, но увеличи-
ваются и темпы этого роста. К такому 
выводу пришли учёные Национально-
го управления океанических и атмос-
ферных исследований США (NOAA). 
В марте 2024 года погодная обсерва-

Текст: 
Мария Кармакова

Фото: ru.freepik.com
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Почти одновременно с этой но-
востью журнал Proceedings of the 
National Academy of Sciences опубли-
ковал ещё один неоптимистичный 
прогноз. Сотрудники Университета 
штата Орегон установили, что угле-
кислый газ скапливается в атмосфе-
ре рекордными темпами: за 50 тыс. 
лет скорость насыщения воздуха 
вредными выбросами выросла в 10 
раз. К такому выводу учёные при-
шли в результате изучения древних 
атмосферных газов, заключённых 
в антарктических льдах.

Исследование показало, что 
во  время последнего ледникового 
периода, который закончился около 
10 тыс. лет назад, уровень CO

2
 не-

сколько раз существенно поднимал-
ся. Эти скачки совпадали с резкими 
похолоданиями в Северной Атланти-
ке и сопровождались значительными 
перепадами климата во всём мире. 
По данным учёных, такие колебания 
происходят примерно раз в 7 тыс. 
лет. Во время крупнейшего есте-
ственного подъёма уровень углекис-
лого газа повысился примерно на 14 
частей на миллион за 55 лет. При ны-
нешних темпах скопления CO

2
 такой 

процесс займёт всего 5–6 лет.
Изменения климата касаются всех 

жителей Земли, но на некоторых 
территориях его последствия отраз-
ятся с большей силой. Так, страны 
Центральной Азии могут столкнуть-
ся с  более интенсивным потепле-
нием, чем другие регионы. Об этом 
свидетельствуют данные доклада 
Всемирного банка, опубликован-
ного в 2015 году. Например, если 
в среднем температура в мире уве-
личится на 4  °C, то среднегодовые 
температуры в Центральной Азии 
в  конце XXI века могут повысить-
ся на 7 °C в сравнении с 1951–1980 
годами или стать на 3 °C выше, чем 
среднемировые показатели. Пло-
щадь ледников региона уже сокра-
тилась на треть с начала XX века. По 
прогнозам, если температура повы-
сится на 2 °C, то ледники уменьшат-
ся на 50%, а при повышении на 4 °C 
сокращение достигнет 75%.

РИСКИ И ВОЗМОЖНОСТИ
Неудивительно, что ESG-повестка 

традиционно является одной из са-
мых обсуждаемых тем на отраслевых 
мероприятиях, которые проходят 
в странах Центральной Азии. Не стал 
исключением и 14-й горно-геологи-
ческий форум «Minex Казахстан», 
который состоялся в апреле 2024 

года в Астане. Проблемам измене-
ния климата и связанным с ними ри-
скам было посвящено несколько сес-
сий деловой программы. Участники 
анализировали текущую ситуацию  
в  отрасли и  делились лучшими 
практиками в области ESG-транс-
формации, выявляли драйверы де-
карбонизации горнодобывающей 
промышленности, рассматривали 
энергопереход как фактор привле-
чения инвестиций в  горно-метал-
лургический комплекс.

В ходе сессии «Развитие казахстан-
ского содержания в недропользова-
нии. Опыт и стратегии компаний» 
старший консультант SRK Consulting 
Николай Кириллов подчеркнул, что 
изменение климата создаёт риски для 
добычи полезных ископаемых. Не-
хватка воды, засухи и наводнения мо-
гут нарушить горнодобывающую дея-
тельность, поэтому компании должны 
быть готовы к этим климатическим 
опасностям и адаптировать свою 
работу к новым условиям. Однако, 
как подчеркнул спикер, ESG-переход 
порождает как проблемы, так и воз-
можности для горнодобывающей 

СОГЛАСНО ОТЧЁТУ ERNST & YOUNG 
ЗА 2022 ГОД, ESG ЗАНИМАЕТ 
ПЕРВОЕ МЕСТО В ТОПЕ10 ГЛАВНЫХ 
РИСКОВ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ 
ГОРНОДОБЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ И МЕТАЛЛУРГИИ.

К СЛОВУ
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ный консультант SRK Consulting Дэвид 
Пирс в ходе сессии «Выполнение обя-
зательств по энергетическому пере-
ходу и климатическим изменениям» 
подчеркнул, что преодоление зависи-
мости от недорогой угольной генера-
ции и повышение гибкости в этом на-
правлении — задача не из простых. 

«В ближайшие несколько лет цены 
на электроэнергию могут вырасти 
для финансирования модернизации 
и сокращения субсидий. Однако по-
сле установления рыночных тарифов 
на углеродные выбросы угольная 
электроэнергия становится не такой 
уж дешёвой: при цене 50 USD/тонну 
CO

2
 это добавляет 0,018 USD/кВт•ч, 

или почти 50% к стоимости элек-
троэнергии угольных электростан-
ций. А  возобновляемые источники 
энергии становятся дешевле: в 2022 
году 440 МВт возобновляемых мощ-
ностей были отобраны на аукционе 
по цене 12,5 тенге/кВт•ч (0,035 USD/
кВт•ч). В  2023 году цена снизилась 
до 10,4 тенге/кВт•ч», — привёл при-
меры в  ходе своего доклада Дэвид 
Пирс.

Между тем Евросоюз продолжает 
усиливать требования в отношении 
промышленных компаний, касающие-
ся соблюдения экологической повест-
ки. Генеральный директор Global ESG 
Partnership Айдар Казыбаев на сес-
сии «Лучшие практики устойчивого 
развития в действии» напомнил, что 
количество обязательств по достиже-
нию нулевых выбросов растёт вместе 
с увеличением внимания к качеству 
деятельности промышленных компа-

промышленности, подчёркивая необ-
ходимость применения устойчивых 
методов и рационального исполь-
зования ресурсов. В этих условиях 
ключевая задача участников отрас-
ли  — обеспечить беспрецедентный 
уровень добычи полезных ископае-
мых и металлов для перехода к новой 
энергетике, при этом не принеся вре-
да людям и окружающей среде.

Старший консультант SRK Consulting 
также напомнил участникам форума, 
что правительство Казахстана в 2023 
году утвердило стратегию углерод-
ной нейтральности. Согласно этому 
документу, к 2030 году выбросы пар-
никовых газов должны сократиться 
на 15% относительно уровня выбро-
сов базового 1990 года. Однако, если 
будут приняты дополнительные меры 
на международном уровне (увели-
чены инвестиции, обеспечен доступ 
к механизму трансферта технологий, 
организовано софинансирование 
и участие Казахстана в научно-иссле-
довательских и опытно-конструктор-
ских работах), показатель может быть 
увеличен до 25%.

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ
Достижение этих целей затрудняет 

наличие в стране обширных запасов 
недорогого угля, который активно ис-
пользуют промышленность и населе-
ние. По данным Бюро национальной 
статистики, в настоящее время уголь 
составляет около 50% энергоснабже-
ния Казахстана, более 70% его произ-
водства электроэнергии и более 20% 
конечного потребления. Корпоратив-

ний. Так, с 1 января 2026 года офици-
ально будет введён механизм погра-
ничной углеродной корректировки 
(CBAM) — налог на импорт углеродо-
ёмкой продукции в виде квот на тон-
ну выбросов СО

2
.

Как же CBAM повлияет на бизнес? 
Дэвид Пирс привёл в пример произ-
водство алюминия. Импортёрам при-
дётся предоставлять подробную ин-
формацию о том, сколько алюминия 
содержится в их продукции, а  также 
о прямых и косвенных выбросах, 
связанных с производством этого 
металла. Учитывая среднее значе-
ние для Казахстана (8,5 кг CO

2
 на 1 кг 

алюминия), тариф в рамках CBAM со-
ставит примерно 760 долларов США 
на 1 тонну алюминия, то есть около 
30% текущей рыночной цены. От-
крытым пока остаётся вопрос о том, 
кто именно будет платить налог: им-
портёр, продавец или производитель 
металла.

СТОИТ ЛИ «ЗЕЛЁНЫЙ» 
МЕТАЛЛ ДОРОЖЕ «ЧЁРНОГО»?
В своей презентации Дэвид Пирс 

представил выдержку из статьи, опу-
бликованной в журнале Mining Journal 
от 3 марта 2024 года. В ней говорится 
о том, что мечта металлургов о  по-
лучении «зелёной» премии к цене 
за производство низкоуглеродистых 
металлов может так не воплотиться. 
Об этом, в частности, заявил глав-
ный исполнительный директор Rio 
Tinto Якоб Стаушолм на конференции 
PDAC 2024 года, и другие участники 
его поддержали. 

«Рынки капитала не вознагражда-
ют низкоуглеродных производителей. 
Если мир действительно хочет декар-
бонизации, он должен отразить это 
в цене, иначе система капитала не бу-
дет способствовать внедрению угле-
родных тарифов независимо от того, 
будут ли потребители стимулировать 
это посредством налоговых льгот или 
каким-либо иным способом», — ска-
зал Якоб Стаушолм.

Автор статьи отмечает, что, хотя 
покупатели металлов или потребите-
ли товаров не готовы платить более 
высокую цену за низкоуглеродный 
металл, наличие низкого углеродно-
го следа становится обязательным 
условием для получения доступа 
на рынок, а задолго до этого — для 
получения доступа к финансирова-
нию, чтобы привлечь средства на ре-
ализацию проектов. Также в журна-
ле приведены данные исследования 
консалтинговой группы CRU, свиде-

ТРЕНДЫ
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чивают более высокую доходность 
и меньший риск по сравнению с ком-
паниями с низкими показателями ESG. 
Гендиректор Global ESG Partnership 
также напомнил, что горнодобываю-
щая отрасль исторически не ассоции-
ровалась с «зелёными» или устойчи-
выми инвестициями, что затрудняло 
привлечение финансирования для 
крупномасштабных операций. Однако 
сегодня инвесторы уделяют внима-
ние этике, конкурентным преимуще-
ствам и культуре горнодобывающих 
организаций для оценки их способно-
сти балансировать между прибылью 
и пользой для окружающей среды. 
По словам спикера, несоблюдение 
ESG-стандартов ведёт к сокращению 
доступа к финансированию, в то вре-
мя как хорошие показатели ESG обе-
спечивают больше и более дешёвое 
финансирование. Также пренебреже-
ние ESG-нормами может приводить 
к акционерным протестам и коллек-
тивным искам против владельцев 
глобальных горнодобывающих групп, 
особенно в развивающихся странах.

В продолжение этой темы соучре-
дитель и директор по экологическому 
и  социальному консалтингу компа-
нии ENSOR Management Consultants 
Виктор Давыдов отметил, что одним 
из  трендов отрасли ГМК является 
рост потребностей заинтересованных 
сторон в ответственной добыче по-
лезных ископаемых. В ответ на дав-
ление стейкхолдеров добывающие 
компании стремятся обезопасить 
себя, адаптируя свои производства 
к требованиям международных стан-

тельствующие о том, что горнодобы-
вающие компании, разрабатывающие 
проекты, которые отвечают всем тре-
бованиям ESG, могут получить доступ 
к более широкому пулу капитала для 
финансирования проектов на более 
выгодных условиях. 

«Средний проект, имеющий доступ 
к конкурентным финансовым воз-
можностям, увеличит эффективность 
размещения капитала на 41% при 
снижении общих расходов на капитал 
на 64% по сравнению с вариантом 
менее выгодного финансирования 
проекта», — цитирует издание глав-
ного консультанта CRU и автора ис-
следования Франциско Акуна.

«Беспрецедентный спрос на зелё-
ные металлы, такие как медь, никель, 
литий и кобальт, необходимы для 
энергетического перехода и цифро-
вой трансформации, что открыва-
ет путь для устойчивых инвестиций 
в  ГМК. Инвестиций на основе ESG 
могут предложить быструю доход-
ность. Правительства и регуляторы 
активно поддерживают эти критерии, 
что сделало ESG-инвестирование ме-
гатрендом в инвестициях. Инвесторы, 
особенно миллениалы, являющиеся 
главными бенефициарами крупней-
шего наследия на сумму около 30 трлн 
долларов, проявляют всё больше инте-
реса к вложению средств в ESG», — та-
кие тезисы высказал на «Minex Казах-
стан — 2024» Айдар Казыбаев.

Он также поделился данными иссле-
дования NASDAQ 2019 года, которое 
показало, что компании с высокими 
показателями устойчивости обеспе-

дартов. Но  и  здесь многообразие 
создаёт сложности: на данный момент 
существует более 30 ESG-стандартов, 
подходящих для горнодобывающей 
отрасли. В этих условиях перед пред-
приятиями встаёт целый ряд дополни-
тельных задач, таких как постоянное 
повышение осведомлённости и ком-
петенций в области ESG среди всех 
уровней управления, взаимодействие 
с государственными органами, обще-
ственными организациями и другими 
заинтересованными сторонами для 
достижения общих целей, а также по-
стоянный мониторинг, анализ и опти-
мизация ESG-практик.

Научный руководитель Сибирской 
школы геонаук Иркутского нацио-
нального исследовательского тех-
нического университета Александр 
Паршин, в свою очередь, напомнил 
о  важности применения самых со-
временных технологий, которые 
также способствуют снижению не-
гативного воздействия добывающих 
компаний на природные экосистемы.

«Геолого-разведочные работы так-
же наносят ущерб окружающей среде, 
и такой ущерб в конечном итоге может 
быть ничем не оправдан, поскольку 
только один или два из десяти про-
ектов по геологоразведке приводят 
к залежам. Необходимо использовать 
геолого-разведочные технологии, 
обеспечивающие минимальный ущерб 
окружающей среде и при этом дающие 
быстрый результат. Например, геохи-
мические исследования перспектив-
ных участков. В большинстве случаев 
геофизические данные являются кос-
венными — они характеризуют гео-
логическую ситуацию в целом, но на-
прямую не фиксируют наличие такого 
минерала, как золото. Мы видим по-
тенциально перспективные структуры, 
но не можем быть уверены, что они 
рудоносны», — подчеркнул учёный.

По его словам, современные место-
рождения в основном скрыты и не вы-
ходят на поверхность, однако некото-
рые геохимические методы позволяют 
их находить. Например, проведение 
биогеохимической разведки значи-
тельно ускоряет рентгенофазовый 
анализ и делает его более экологич-
ным за счёт исключения кислотного 
разложения или расплавления анали-
зируемого материала. В  результате 
геологи получают несколько допол-
нительных показателей, характери-
зующих геохимические процессы, ко-
торые могут быть связаны с рудами, 
подтверждение гипотез и дополнение 
геофизических данных.

ТРЕНДЫ
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Только вот надолго ли хватит ка-
захстанских запасов? Особенно если 
учесть то, что медь становится всё бо-
лее востребованным металлом, играя 
огромную роль в строительстве, ме-
дицине, современной энергетике 
и  микроэлектронике. Естественно, 
это направление становится приори-
тетным, и медьсодержащую руду на-
чинают добывать ещё активнее. Тем 
более что мировой рынок меди ока-
зывает достаточно серьёзное влияние 
на локальные секторы добычи. 

Что происходит с красным металлом 
в мире и какие события заставляют 
этот рынок колебаться? Как на это реа-
гирует добывающий сектор РК? Станет 
ли Казахстан подниматься вверх в спи-
ске мировых лидеров по добыче меди 
или вскоре этот металл останется толь-
ко в когтях мифической Жезтырнак?

МЕДЬ В МИРЕ: ДОСТАТОК 
С ПЕРСПЕКТИВОЙ ДЕФИЦИТА 
Как утверждают многие эксперты, 

за последние 20 лет объём потребле-

ния меди в мире вырос более чем в 
два раза. Медь всегда была довольно 
дорогим и в целом востребованным 
металлом, но с развитием техноло-
гий она выбилась в число незамени-
мых. Среди отраслей, активно при-
меняющих «купрум», стоит выделить 
строительство (29% мирового потре-
бления), энергетику и создание элек-
тросетей (27%), производство потре-
бительских товаров (22%), транспорт 
(11%) и тяжёлое машиностроение 
(11%). А когда все заговорили о новых 

КОГТИ МЕДНОГО КРИЗИСА: ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВЕДКИ И ДОБЫЧИ МЕДИ В КАЗАХСТАНЕ

Порой национальные сказки подтверждают научные тезисы. Например, исследователи утверждают, что 
медь в Казахстане добывали с давних времён. А в древнем казахстанском фольклоре как раз встречается 
такая героиня, как Жезтырнак. Её описания в легендах разнятся: в одних это прекрасная юная девуш-
ка, а в других — немощная старуха. В одних случаях у неё обычный нос, а в других — металлический. 
Но абсолютно во всех источниках у неё есть огромные медные когти, из-за которых она и получила своё 
имя. Логично предположить, что наши предки неспроста сделали акцент конкретно на этом металле. Уже 
спустя столетия, в 30-е годы прошлого века, первый казахстанский геолог Каныш Сатпаев доказал, что 
Жезказган-Улутауский регион являлся одним из очагов древней металлургии Евразии. Неслучайно там 
находится одно из самых крупных месторождений меди в мире.

ДОБЫЧА

Фото: kazminerals.com

Текст: Мария Бобова
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источниках энергии и о зелёных тех-
нологиях, меди стали предрекать ещё 
более великое будущее. 

К примеру, один из прогнозов обе-
щает, что мировой годовой спрос на 
медь увеличится с нынешних 26 млн 
тонн до 31-36 млн тонн к 2030 году и до 
36-40 млн тонн к 2050 году. При этом 
за счёт стабильного потребления цены 
не упадут в течение следующих 5 лет.

В своей профильной статье основа-
тель группы USM (в неё входит компа-
ния «Удоканская медь») Алишер Усма-
нов назвал медь не просто «металлом 
будущего», но и «новым золотом». 
Также в своей работе он привёл дан-
ные Международного энергетическо-
го агентства, согласно которым спрос 
на этот минерал к 2040 году вырастет 
в 2,7 раза по сравнению с 2020 годом.

Эти данные буквально ослепляют 
своими масштабами и перспектива-
ми. Только вот, если копнуть глубже, 
эти данные сложно назвать позитив-
ными. С тем, что спрос будет стабиль-
но высоким долгое время, согласны 
почти все эксперты, но значительная 
их часть считает, что совсем скоро 
природные запасы меди истощатся 
и  больше не смогут удовлетворять 
глобальные мировые запросы. 

Как указано в профильной статье на 
портале «Газпромбанк инвестиции», 
сейчас в мире действует 250 медных 
рудников в 40 странах, а оценочные 
мировые запасы составляют около 
870 млн тонн. Но уже через 10-12 лет 
запасы руд на этих объектах начнут 
иссякать, считают аналитики отрасли. 
Дефицит может составить 10 млн тонн 
к 2035 году, такой прогноз ещё в 2022 
году представил американский меди-
ахолдинг S&P Global.

ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС 
Единственное решение — как мож-

но раньше начать разведывать и за-
пускать новые месторождения. Как 
уточнили эксперты S&P Global в том же 
исследовании, только если открывать 
по три крупных рудника (с  объёмом 
добычи минимум 300 тыс. т каждый 
рабочий период) каждый год, можно 
будет удовлетворять современные 
запросы более технологичной про-
мышленности. Только вот сроки раз-
работки и реализации таких объектов 
составляют 7-10 лет.  Это ещё в случае, 
если получится быстро найти инве-
сторов. 

Однако, как отмечают профильные 
специалисты из разных стран, инве-
стиции в это направления были недо-
статочными по всему миру в течение 
10 лет. Рассчитывать на то, что «вклад-
чики», осознав и перспективу метал-
ла, и угрозу его потери, побегут спон-
сировать проекты, всё же не стоит. 
Нужно готовиться к тому, что какое-то 
время восполнять запасы придётся 
при помощи вторичной переработки 
медных элементов и продуктов, пока 
решается вопрос с новыми место-
рождениями. 

Естественно, это приведёт к подо-
рожанию металла. Ещё в начале 2020 
года некоторые профильные эксперты 
заявляли, что в последующие годы цена 
на медь начнёт снижаться и в течение 
пяти лет упадёт до 7 тыс. долларов за 
тонну из-за профицита. Однако эти 
прогнозы себя не оправдали. Согласно 
архивным данным в открытых источ-
никах, если в январе 2020 года тонна 
меди стоила в районе 5500 долларов, 
то в декабре — уже 7741. Подорожание 
лишь продолжилось, а уже в мае 2024 

ДОБЫЧА

6 
ÌËÍ ÒÎÍÍ 

КАК ОТМЕЧАЕТ WOOD MACKENZIE, 
ЕСЛИ ВЗЯТЬ В КАЧЕСТВЕ ТОЧКИ 
ОТСЧЁТА ТО, ЧТО К 2030 ГОДУ 
ОБЪЁМ ДЕФИЦИТА МЕДИ 
ДОСТИГНЕТ 

ТО ТОЛЬКО ЗАПУСК МИНИМУМ 
20 МЕСТОРОЖДЕНИЙ 
ПОЗВОЛИТ СМЯГЧИТЬ 
СИТУАЦИЮ. ЕСЛИ ЖЕ 
ОТКРЫВАТЬ КРУПНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
НАПОДОБИЕ МОНГОЛЬСКОГО 
ОЮТОЛГОЙ С ОБЪЁМОМ 
ДОБЫЧИ БОЛЕЕ 500 000 Т МЕДИ 
В ГОД, ТО ДОСТАТОЧНО  
БУДЕТ И 12. 
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по запасам меди (20 млн тонн), так 
и по объёмам добычи (600 тыс. тонн.). 

Да, если учесть, что в прошлом году 
мировой объём добытого металла 
составил 22 млн тонн, то на долю РК 
приходится всего 0,6%. Цифра вроде 
бы небольшая, но на деле это доволь-
но весомый показатель. Так, напри-
мер, в 2022 году в топ-3 покупателей 
казахстанской меди вошли Китай, Тур-
ция и ОАЭ — на них в сумме пришлось 
85% проданного сырья. В 2023 году, 
по данным портала TrendEconomy, 
в  числе покупателей остались Китай 
с  долей 59% (1,91 млрд долларов) 
и  Турция с 29% (965 млн долларов), 
а Эмираты сменила Грузия с показате-
лем в 4,4% (142 млн долларов). 

Продажи активные, да только сам 
добывающий сектор страны ещё толь-
ко развивается. Если не бросить все 
силы на поиск инвестиций, модерни-
зацию и запуск новых объектов в са-
мое ближайшее время, то Казахстан 
может оказаться среди тех «медных 
страх», которые первые столкнутся 
с нехваткой ранее обильного ресурса.  

«Откуда поступает медь? Если 
не  начать открывать новые шахты 
взамен закрывающихся, то грядёт 
„медный кризис”. Время потеряно: 
раньше запускали по 11 месторожде-
ний в год, но за последние шесть лет 
в  этом направлении не было про-
гресса. А каждый год требуется вво-
дить в эксплуатацию в среднем по два 
месторождения. Эта проблема сейчас 
наблюдается по всему миру и являет-
ся одной из причин роста цен на медь. 
Влияет и то, что стоимость золота так-
же увеличивается. Китай наращивает 

года, как отметил для международ-
ной финансовой газеты Financial Times 
основатель хедж-фонда Andurand 
Capital Пьер Андюран, «купрум» достиг 
по своей цене рекордной отметки в 11 
тыс. долларов за тонну. Эксперт также 
выступает инвестором, и, по его мне-
нию, к 2030 году стоимость красного 
металла может добраться до 40 тысяч 
долларов за  тонну. Чуть сдержать си-
туацию могут, в частности, экономи-
ческие перипетии в Китае (замедление 
промышленного роста и стагнация 
строительного сектора). 

Из-за такой ситуации ещё в 2023 
году Евросоюз впервые отнёс медь 
к  категории критического сырья. 
Многие эксперты в США предлагают 
присвоить такой статус красному ме-
таллу и в их стране, потому что это 
может ускорить выдачу разрешений 
и  финансирование проектов, сооб-
щает издание Bloomberg.

МЕДЬ В КАЗАХСТАНЕ: 
МИРОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
С ОТЯГЧАЮЩИМИ ФАКТОРАМИ
Как и в случае с другими страна-

ми-добытчиками, сегодня Казахстану 
хватает медной руды ни для удовлет-
ворения собственных нужд, ни даже 
для продажи. Более того, казахстан-
ские профильные компании — доста-
точно активные экспортёры. 

По данным из доклада «Горнодо-
бывающая отрасль Казахстана: экс-
портно ориентированные металлы» 
за  июнь 2024 от Международного 
финансового центра «Астана» (по 
англ. AIFC), в 2023 году РК находилась 
на 11-м месте среди стран мира как 

импорт — Центробанки всех стран 
скупают золото. В мире идёт конку-
ренция за капитал, и денег на геоло-
горазведку тратится меньше. Поэтому 
очень важно вернуть финансирова-
ние в добывающий сектор. В нашей 
стране нам в этом должна помочь 
Казахстанская горнорудная палата. 
В среднем для запуска месторожде-
ния требуется 16,5 года. Мы должны 
сделать всё возможное, чтобы для 
иностранных инвесторов Казахстан 
стал самым привлекательным для 
вложения средств, потому что дефи-
цит поставок меди в малой степени, 
но уже начинает наблюдаться. Скоро 
мы рискуем увидеть рост цен на раз-
витие геологоразведки. Также надо 
заниматься исследованиями и разви-
тием инноваций, потому что опреде-
лённые виды меди сегодня даже нель-
зя ничем заместить. Не зря в своём 
Послании президент Токаев заметил, 
что „привлечение крупных частных 
инвестиций имеет решающее значе-
ние для раскрытия потенциала сек-
тора”», — привёл аргументы в своём 
выступлении в рамках горно-геоло-
гического форума «МАЙНЕКС Казах-
стан — 2024» генеральный директор 
Arras Minerals, член Наблюдательного 
совета Казахстанской горнорудной 
палаты Тим Барри. 

Президент Токаев также отме-
чал, что территорию геофизической 
разведки необходимо увеличить 
до 2,2 млн км2 и выделить на эти ме-
роприятия 36,6 млрд тенге. 

В целом правительство уже про-
рабатывает дополнительные меры, 
которые могут ещё больше стимули-
ровать развитие отрасли. Речь идёт 
о самых различных инструментах: 
льготных кредитах, освобождении от 
налогов на добычу полезных ископа-
емых и на сверхприбыль, устранении 
дублирующих проверок. Наибольшее 
количество таких мер законодатели 
планируют направить на помощь оте-
чественной геологоразведке, отмечал 
в тематическом материале информа-
ционный портал о промышленности 
Казахстана Factories.kz. 

Также власти и инвесторы будут сти-
мулировать добывающие компании 
повышать цифровизацию производств 
и квалификацию специалистов, а так-
же решать вопрос дефицита кадров.

ПРОЕКТЫ НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
И ОТ ЗАРУБЕЖНЫХ ИНВЕСТОРОВ 
Снизим градус предыдущего песси-

мистического накала тем, что сегод-
ня идёт работа над целым списком 
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ОДИН ИЗ САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ 
КАЗАХСТАНСКИХ МЕДНЫХ ЭКС
ПОРТНЫХ ПРОДУКТОВ  КАТОД
НАЯ МЕДЬ, КРУПНЫМИ ПОТРЕ
БИТЕЛЯМИ КОТОРОЙ ЯВЛЯЮТСЯ 
КНР И ТУРЦИЯ. ТАК, В 2020 ГОДУ 
В КИТАЙ ПОСТАВИЛИ ОКОЛО 
190 ТЫС. Т СЫРЬЯ НА СУММУ 
$1,1 МЛРД. ГОДОМ РАНЕЕ ОБЪЁМ 
СОСТАВЛЯЛ 164 ТЫСЯЧ ТОНН 
$920 МЛН. ПОЧТИ ВТРОЕ МЕНЬ
ШЕ 57 ТЫСЯЧ ТОНН КАТОДНОЙ 
МЕДИ НА СУММУ $351 МЛН 
В 2020 ГОДУ ЭКСПОРТИРОВАНО 
В ТУРЦИЮ.

К СЛОВУ

ДОБЫЧА

медных проектов, часть из которых 
реализуется на средства зарубежных 
инвесторов. 

Так как Китай является самым круп-
ным потребителем казахстанского 
«красного металла», вполне законо-
мерно, что он начинает вкладываться 
в это направление. Китайская компа-
ния Sinohydro International Engineering 
и отечественная Kazdelltom Mining 
Company сейчас разрабатывают пар-
тнёрский проект по разведке и до-
бычи меди в Центрально-Западном 
Казахстане. Речь идёт о руднике с 
медно-порфировыми рудами в за-
падном Тургае (Актюбинская область 
республики), где ещё в конце 2022 
года запустили доразведку трёх бло-
ков участка добычи. Стоимость про-
екта —  995 млн долларов. 

Неудивительно, что максимально 
близко к месторождению китайцы 
решили в довесок расположить и пе-
рерабатывающее предприятие. Как 
сообщила пресс-служба казахстан-
ского правительства в июне этого 
года, власти подписали с китайской 
компанией China Nonferrous Metal 
Mining соглашение о строительстве 
в республике медеплавильного заво-

да. На то, чтобы прийти ко всем до-
говорённостям и закрепить их, у сто-
рон ушло чуть больше года, но зато 
стоимость согласованного проекта 
оценивается в 1,5 млрд долларов. 

Не остаются в стороне и ближайшие 
соседи. Ещё в 2021 году подразделе-
ние «Русской медной компании» на-
чало строительство подземного мед-
ного рудника на медно-колчеданном 
месторождении «50 лет Октября» 
в Хромтауском районе Актюбинской 
области. Проектная производитель-
ность нового рудника оценивается 
в 500 тыс. тонн руды в  год. Это оз-
начает, что он проработает около 
23 лет. Пока новостей о  проекте 
нет, но если основываться на более 
поздней информации, то запустить 
объект должны уже в 2024 году. 

Серьёзный интерес к казахстан-
ским «медным землям» проявляют 
и европейцы. Тем более что в стра-
нах-лидерах по добыче «купрума» 
(Перу и Чили) добытчики периоди-
чески устраивают протесты и ми-
тинги, что не может не беспокоить 
западных инвесторов. А Казахстан 
выигрывает не только в этом плане, 
но и по целому ряду других условий. 
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«Глобальный дефицит предло-
жения переместился с 2027 года 
на  2024 год. По данным UBS, де-
фицит составил 327 000 тонн. Ме-
таллургические заводы работают 
на пределе своих возможностей из-
за ужесточения условий TC/RC. Поэ-
тому рынок меди переживает кризис 
предложения. Из-за чего даже золо-
тодобывающие компании (американ-
ская Newmont Minings и канадская 
Barrick Gold Corporation) наращивают 
добычу меди. 

Только новые открытия могут 
устранить этот масштабный дисба-
ланс. Казахстан идеально подходит 
для этого. Республика созрела для 
«открытий первого уровня», так как 
соответствует нескольким параме-
трам:

• является действующим крупным 
производителем цветных металлов 
(золота, урана и меди);

• обладает важнейшими транс-
портными маршрутами, соединяю-
щими Китай и Европу;

• подписала меморандумы о взаи-
мопонимании с ЕС и Великобритани-
ей по поставкам важнейших полез-
ных ископаемых;

• местная добыча отличается низ-
кими эксплуатационными расходами. 

Последнее особенно ценно: 
в мире мало мест, где западная си-
стема добычи полезных ископаемых 
сочетается с низкими эксплуатаци-
онными расходами и прогрессив-
ным подходом к разработке ресурс-
ных проектов. Компания East Star 
уже продемонстрировала успешную 
геологоразведку и теперь имеет 
возможность обнаружить несколь-
ко месторождений меди первого 
уровня», — отметил в своём докла-

де «Раскрытие медного потенциала 
Казахстана» в рамках «МАЙНЕКС 
Казахстан — 2024» исполнительный 
директор (CEO) East Star Resources 
Алекс Уокер.

В Казахстане расположены мед-
но-порфировые рудники мирового 
класса, в том числе «Коунрад» (при-
мерно 800 млн тонн при 0,62% Cu) 
и «Актогай-Айдарлы» (около 2,5 млн 
тонн при 0,39% Cu). 

Британская компания East Star 
Resources проводит там разведку 
при поддержке производителя гео-
лого-разведочных систем BHP Xplor 
с полным доступом к её опыту и ба-
зам. Партнёры получили грант в раз-
мере 500 тыс. долларов на первона-
чальную разведку. 

Однако ряд отечественных экспер-
тов видят проблему в том, что Ка-
захстан излишне доверяет изучение 
и использование своих недр ино-
странцам. Из-за этого ещё и остаёт-
ся в долгах на десятки миллиардов 
долларов, которые потом придётся 
выплачивать, отрывая от госказны, 
а значит, и казахстанского добыва-
ющего сектора, подчёркивает в  сво-
ей статье информационный пор-
тал о промышленности Казахстана 
Factories.kz.

Поэтому правительство республи-
ки поставило задачу в ближайшие 
годы восстановить национальную 
геологическую отрасль, в частности 
за счёт привлечения крупных оте-
чественных инвесторов. Это также 
потенциально позволит вести рен-
табельную обработку низкосортных 
руд. Но чтобы это направление дви-
нулось, нужно и активное участие 
казахстанских геологов. 

Как ещё в 2021 году заявили специ-
алисты делового медиахолдинга 
Atameken Business, одна из ближай-
ших задач — исследование Жезказ-
ганского региона (с привлечением 
технологов), которое не проводилось 
в этих местах около 50 лет. За это 
взялось ТОО «Kazakhmys Barlau», ко-
торое последние пару лет работает 
на особо сложных участках. Большой 
потенциал специалисты видят в Кар-
сакпайской рудной зоне.

Тим Барри на «МАЙНЕКС Казах-
стан — 2024» напомнил о проек-
те «Бескауга», который находится 
в 130 км к западу от Бозшакольско-
го медно-порфирового рудника 
KAZ Minerals, одного из крупнейших 
в  стране. Там зафиксированы три 
медно-порфировых месторождения, 
два из которых уже функционируют. 

ДОБЫЧА
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РЕШЕНИЕ ЕСТЬ
Не секрет, что внешнеэкономиче-

ские события существенно повлия-
ли на рынок электротехники в Цен-
тральной Азии — и всё острее встает 
вопрос оптимизации замены уста-
ревшего оборудования. И именно 
тут в  игру вступает ГК «Элком»: как 
производитель оборудования пяти 
собственных брендов и видный игрок 
на рынке СНГ, компания всегда тонко 
чувствует запрос на расширение и со-
вершенствование номенклатуры.

Зависимость от европейского элек-
тротехнического оборудования сни-
жается благодаря оперативному реа- 
гированию на нужды производств: 
например, востребованные в послед-
ние два года премиальные электро-
двигатели ESQ PR стали альтернати-
вой импортным брендам на целом 
ряде предприятий за счёт техниче-
ских преимуществ, доступной цены 
и постоянного наличия на складах 
«Элком».

При этом компания регулярно со-
вершенствует процессы производ-
ства и оптимизирует взаимодействие 
с клиентами. Так, например, казах-
станской медедобывающей компании 
потребовалось произвести обнов-
ление устаревших камер КСО: раз-

работка на базе оборудования ESQ 
позволила внедрить полностью ском-
плектованное и находящееся на  за-
водской гарантии готовое изделие 
в состав устаревшей техники. И всё 
это удалось осуществить благодаря 
комплексному подходу, принятому 
в компании: «Элком» изготавливает, 
продаёт, отгружает и устанавливает 
оборудование собственными силами. 

Более 1300 профессионалов тру-
дятся для эффективного обеспечения 
добывающих предприятий техникой и 
услугами как для небольших, так и для 
крупных проектов с применением 
профильного энергетического, сило-
вого и распределительного оборудо-
вания. «Элком» предлагает базисный 
инжиниринг, рабочее проектирова-
ние, шефмонтаж, пусконаладочные 
работы и испытания смонтированно-
го оборудования.

Вернёмся во времени. В 2004 году 
«Элком» вывел на рынок два соб-
ственных бренда электродвигателей: 
общепромышленные 5АИ и крановые 
5МТ, — успевшие за 20 лет стать клас-
сикой среди электромоторов. Далее 
также были представлены двигате-
ли с электромагнитным тормозом, 
а в  2011 г. в состав «Элком» вошел 
«ОРЛАН» — ещё один производитель 
этого ключевого направления в ком-
пании, специализирующийся на взры-
возащищённых двигателях. В 2013 
году компания открыла в Казахстане 
подразделение, которое с каждым 
годом только наращивает обороты. 
Складские площади в Алматы и Кара-
ганде в сумме превышают 10 000 м2, 

причём часть из них отведена непо-
средственно под производство.

Решения ГК «Элком» востребованы 
в горной, нефтедобывающей и энер-
гетической отраслях, и за годы рабо-
ты ей доверились более 250 000 ком-
паний, 

КУРС НА ESQ
Сейчас же «Элком» ещё больше 

сфокусировался на собственном зон-
тичном бренде ESQ — Elcom Standard 
of Quality. С 2009 года ESQ разраба-
тывает и производит промышленное 
электротехническое оборудование. 

Для добывающих предприятий 
особенно актуальными станут элект-
родвигатели ESQ PR из премиум-сег-
мента, которые упоминались выше. 
Они обладают повышенной степенью 
энергоэффективности, а также осна-
щены биметаллическими термодат-
чиками и металлическими кабельны-
ми вводами. 

В целом бренд ESQ не боится брать-
ся за изготовление техники, пред-
назначенной для тяжёлых условий. 
Щитовое оборудование, автоматика, 
насосы, частотные преобразователи, 
автоматические системы управления 
и многое другое — всё это собствен-
ного производства. Сейчас компа-
ния активно продвигает подшипники 
и тали, а также взрывозащищённые 
электродвигатели и моторы специ-
ального исполнения для конкретных 
нужд предприятий. Инженеры и тех-
нические специалисты оперативно 
разрабатывают новые решения, осно-
вываясь на запросах индустрии. 

10 ЛЕТ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫХ РЕШЕНИЙ 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ — TOO «ESQ» ОТ ГК «ЭЛКОМ»

Уже 25 лет работает на рынке группа компаний «Элком», и более 10 из них предприятие активно присутствует в 
Казахстане. И всё чаще оранжево-бирюзовые стенды «Элком» мелькают на международных выставках, а партнё-
ры делают выбор в пользу «стандарта качества «Элком» — собственного бренда компании под названием ESQ. 
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Но частные компании редко готовы 
включаться в такие проекты на ран-
ней стадии исследований, посколь-
ку это сопряжено со множеством 
рисков, касающихся логистики, ин-
фраструктуры, экологии, маркетин-
га и юридической сферы. Главный и 
самый очевидный риск — вложиться 
в  «пустышку». Стоимость инвести-
ционных ошибок может быть болез-
ненно высокой, особенно на первых 

этапах поисково-оценочных работ, 
подтвердил исполнительный дирек-
тор ООО «Институт геотехнологий» 
Дмитрий Агапитов. 

«Если будут шероховатости хоть 
по одному из направлений, они (ин-
весторы, — прим. ред.) поставят под 
угрозу само существование проекта. 
Но тем не менее время идёт, мир 
развивается, мы все учимся. И по-
нятно, что, несмотря на имеющиеся 

риски, ни у одной из компаний нет 
желания играть вслепую», — подчер-
кнул спикер.

ЮНИОРЫ ИДУТ НА РИСК
На конференции «Minex Казахстан 

2024» в мае специалисты Института 
геотехнологий совместно с коллега-
ми из Kepler Group провели семинар, 
посвящённый проблеме инвестици-
онных рисков и возможностям гео-

ГЕОЛОГИЧЕСКОЕ ТАРГЕТИРОВАНИЕ: 
СНИЖАЕМ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ РИСКИ

Ещё в 1946 году академик Сергей Смирнов пришёл к выводу, что фонд легко открываемых месторождений 
практически исчерпан и остались только трудно открываемые рудные тела. Казалось бы, с таким про-
гнозом человечество уже к концу прошлого века должно было ощутить дефицит ископаемых ресурсов. 
Тенденция к их истощению действительно есть, геологи отмечают снижение качества вновь выявляемых 
месторождений. Параллельно с этим наметился другой процесс — снижение объёма государственных 
инвестиций в геологоразведку, а значит, отрасли нужны новые источники финансирования.

ДОБЫЧА

Фото: ru.freepik.com

Текст: Мария Кармакова



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №3 (7) - 2024 43 43

ДОБЫЧА

ре
кл

ам
а 

логического таргетирования в повышении эффек-
тивности поисковых работ. По опыту организаторов 
мероприятия, несмотря на научные и технические 
достижения последних десятилетий, усовершенство-
вание методик и увеличение точности оборудования, 
геолого-разведочные работы (ГРР) не становятся ни 
проще, ни дешевле. Поэтому крупные игроки заинте-
ресованы в том, чтобы кто-то сделал за них «грязную 
работу» по поиску и выявлению перспективных участ-
ков. И здесь в игру вступают юниорные компании.

«Статистика показывает, что за последние 25-30 лет 
в геологоразведке юниоры начали расправлять пле-
чи, и весь прирост базируется на их рисках. Мейдже-
ры стараются не запачкать руки именно в этих базо-
вых рисках и хотят покупать готовые проекты. В чём 
преимущество юниоров? Мы все понимаем, что они 
мобильные, могут быстро принимать решения, у них 
короткое плечо финансирования. Но, исходя из того 
анализа, который мы комплексно проводили по гло-
бальным компаниям, видно, что „болезни” у них, так 
или иначе, практически общие», — обозначил про-
блему Дмитрий Агапитов.

Изучив стратегии юниорных компаний, учёные вы-
яснили, что многие из них, заходя в геологоразведку, 
возлагают слишком большие надежды на заявленные 
проекты, опираясь на абстрактные, не всегда точные 
ресурсные оценки. При этом они зачастую недооце-
нивают важность использования архивных матери-
алов, а ведь это колоссальный объём информации, 
грамотный анализ которого может способствовать 
снижению рисков на этапе вхождения в проект. Ис-
полнительный директор Института геотехнологий 
напомнил, что советская геологическая школа фор-
мировалась почти 70 лет, и в российских фондах 
накоплено почти 29  млн единиц хранения. По его 
словам, в Казахстане ситуация очень похожая. Одна-
ко юниоры нередко подходят к анализу исторических 
геолого-геофизических данных формально.

«Ещё одна проблема — нарушение стадийности. Все 
стараются быстрее перескочить через сезон в поиско-
вой разведке. Это непростительно, и чаще всего по-
том приходится исправлять ошибки», — подчеркнул 
Дмитрий Агапитов.

В погоне за экономией юниоры допускают и дру-
гие просчёты, такие как неоправданная «оптимиза-
ция» затрат на чувствительных статьях исследований 
и пренебрежение современными технологиями. Это 
приводит к тому, что проект теряет инвестиционную 
привлекательность. Но, пожалуй, острее всего стоит 
вопрос нехватки квалифицированных кадров. При-
чём проблема эта актуальна не только для Казахстана 
и носит, по всей видимости, глобальный характер.

«Несмотря на то, что рынок трудовых ресурсов 
очень мобильный (все перетекают из одного юри-
дического пространства в другое), всё равно про-
блема остается. Мы работали со многими нашими 
коллегами из 10-12 стран, и у всех очень схожая си-
туация», — отметил исполнительный директор Ин-
ститута геотехнологий.

КАК БЫЛ ОТКРЫТ МАЛМЫЖ
Чтобы снизить инвестиционные риски и повысить 

возможность принятия корректных решений, специа-
листы ИГТ рекомендуют применять современные ме-
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сокращения инвестиционных рисков 
на ранних стадиях геолого-разве-
дочных работ может стать геологи-
ческое таргетирование. Как отметил 
заместитель генерального директо-
ра по  науке, главный геолог Инсти-
тута геотехнологий Андрей Читалин, 
от  других прогнозных и поисковых 
методов его отличает чёткое понима-
ние того, какое месторождение мы 
хотим найти, с какими запасами и ка-
ким содержанием. 

Проанализировав запросы геоло-
го-разведочных компаний, учёные 
выявили наиболее востребованные 

тоды анализа геологической инфор-
мации о территории, где планируется 
вести разведку, чтобы на самых ран-
них стадиях выявить все возможные 
риски и разработать надёжный геоло-
гический прогноз для минимизации 
экономических последствий освое-
ния объекта. 

«По нашей шкале, если мы хотя бы 
на 10-12 % снизим риски первого эта-
па, это будет огромный шаг в сторону 
оптимизации средств», — пояснил 
Дмитрий Агапитов.

Учёные пришли к выводу, что одним 
из наиболее эффективных методов 

таргеты. Среди них крупные Cu-Mo-
Au–порфировые месторождения 
с  запасами меди не менее 2,5 млн 
тонн, крупнотоннажные Au (Au-Ag) 
жильные и штокверковые место-
рождения с запасами золота от 30 
до 100 тонн, колчеданные золотополи-
металлические и Cu-Fe-Au-U-место- 
рождения типа IOCG.

В качестве примера успешного ис-
пользования технологии геологиче-
ского таргетирования организаторы 
семинара привели опыт открытия 
крупного Cu-Mo-Au-месторождения 
Малмыж в России. На камеральном 
этапе исследования в 2005-2006 го-
дах было выделено 200 потенциаль-
ных таргетов. Затем на полевом этапе 
проведена ревизия 40 таргетов 1-3 
приоритета. По прогнозам Малмыж 
мог стать медным месторождением 
мирового класса — аналогом Oyu 
Tolgoi в Монголии. В 2007 году было 
проведено лицензирование пяти 
участков 1-2 приоритета, и в 2008 
году начаты поисковые работы. По их 
результатам прогнозные ресурсы ме-
сторождения по категориям Р1 и Р2 
составили 4,9 млн тонн меди и 226 
тонн золота, а потенциально запасы 
этих металлов могут достигнуть 10 
млн тонн и 500 тонн соответственно.

Здесь очень уместно вспомнить 
о том, что изначально Малмыж счи-
тался неперспективным для геолого-
разведки, поскольку не соответство-
вал известным моделям. Американцу 
Томасу Боуэнсу, который открыл это 
месторождение, пришлось преодо-
левать сопротивление со стороны 
совета директоров компании Fortress 
Minerals, где он тогда работал. Не-
смотря на скептическое отношение 
руководства, ему удалось настоять 
на поездке в Хабаровский край для 
исследования территории, которая, 
по оценкам коллег Боуэнса, в луч-
шем случае могла похвастаться низ-
ким содержанием золота. Однако 
в реальности исследователь обнару-
жил на  правом берегу Амура одно 
из крупнейших в мире золото-мед-
но-порфировых месторождений. 

Андрей Читалин лично участвовал 
в работах на Малмыже. По его вос-
поминаниям, даже тогда на участке 
находились специалисты, которые 
советовали не проводить дальнейших 
изысканий. 

«Инвесторам важно не экономить 
на геологических «мозгах», чтобы 
они тщательно работали на стадиях 
прогноза и оценки. Всё это потом 
окупится в экономии при дальнейших 
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поисковых и разведочных работах. И при этом в 1990-
х годах известный геолог читал нам лекции и гово-
рил, что мы очень тщательно должны изучать модели 
месторождений, но при выходе на объект надо о них 
забыть, чтобы они не затуманивали мозги», — поде-
лился рекомендацией главный геолог Института гео-
технологий.

ТАРГЕТИРОВАНИЕ В ДЕЛЕ
Геологическое таргетирование представляет собой 

комплекс камеральных и полевых работ, которые 
должны помочь в выборе наиболее перспективных 
участков для поисков месторождений с заданными 
параметрами. Одним из ключевых этапов этого мето-
да является глубокий анализ первичных материалов. 
Для построения многословной геоинформационной 
модели таргета используют минерагенические схемы, 
данные дистанционного зондирования Земли, а также 
различные карты (геологические, геохимические, гео- 
физические). Также на основе научных публикаций, 
диссертаций, отзывов рецензентов и протоколов на-
учно-технических советов выполняется критическая 
оценка проекта.

По опыту сотрудников Института геотехнологий, 
наиболее информативным ресурсом для выполнения 
первой геологической оценки территорий остаются 
фондовые отчёты, первичные данные, а также ре-
зультаты полевых рекогносцировочных работ (>62%). 
Применение мультиспектрального и линеаментного 
анализов космоснимков даёт около 3-4% прогноз-
ной информации. Их целесообразно использовать 
при исследовании значительных по площади тер-
риторий и только в совокупности с наземными ре-
когносцировочными работами. Учёные приветствуют 
применение спутниковых и цифровых технологий 
в геологоразведке, но неизменно говорят о том, что 
полученные такими способами данные необходимо 
подтверждать вручную.

«Сейчас это на уровне „хайпа” — машинное обу-
чение, развитие нейросетей и т. д. Мы находимся 
на  стадии пятой промышленной революции. Надо 
к этому привыкать и адаптироваться, только это по-
зволит нам развивать экономику своих стран», — 
обозначил свою позицию Дмитрий Агапитов. 

Андрей Читалин, в свою очередь, напомнил, что 
такие современные решения, как беспилотные лета-
тельные аппараты и LIDAR, являются относительно 
новым техническим, но не смысловым инструмен-
том в решении классических задач геологической 
рекогносцировки и геоструктурного картирования 
перспективных участков. Он рекомендовал не огра-
ничиваться применением только дистанционных ме-
тодов, поскольку их недостаточно для построения на-
дёжного прогноза месторождений твёрдых полезных 
ископаемых. Данные, полученные дистанционно, не-
обходимо подтверждать в ходе полевой заверки ано-
малий и линеаментов.

На первом этапе изучения таргетов и позже, после 
полевых маршрутов, их ранжируют по целому ряду 
критериев, таких как удельная рудоносность, рудона-
сыщенность, морфологический тип рудной минера-
лизации, россыпная металлоносность, геохимические 
аномалии, структурная позиция рудной минерализа-
ции. Также учёные рекомендуют обращать внимание 
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зировали детальные карты этих тер-
риторий, предварительно наметили 
структурную эволюцию и затем в поле 
подтверждали или опровергали наши 
предположения. Работали вместе 
с геологами компании-заказчика, ко-
торые нам очень помогали. Попутно 
они учились элементам структурного 
анализа и методам полевых исследо-
ваний. Проводилось детальное карти-
рование участков с использованием 
аэрофотоснимков и космоснимков. 
В  хороших обнажениях проведён 
структурный анализ, выявлена пози-
ция рудной минерализации, проведе-
но опробование с помощью экспресс- 
анализатора. Это нам давало опера-
тивную информацию о содержании 
элементов и геохимической зональ-
ности. Соответственно, мы ранжиро-
вали эти участки по мере их изуче-
ния», — рассказал Андрей Читалин.

В результате после полевого ком-
плекса работ область лицензии со-
кратилась вдвое, как и хотел заказ-
чик, а также специалисты оценили 
перспективность территории. Из 21 
участка первого приоритета, выде-
ленных на камеральном этапе, после 
полевой заверки осталось всего два. 
Остальные перешли в разряд средне- 
или низкоперспективных. 

«Такое соотношение перспективных 
участков на разных этапах говорит 
о том, что очень важен этап полевой 
заверки. Лучше один раз увидеть и изу- 
чить, чем сто раз услышать и прочи-
тать. Когда нам некоторые заказчи-

на пространственно-парагенетиче-
скую связь с благоприятными геоло-
гическими образованиями, наличие 
«рудных» спектральных аномалий на 
космоснимках, уровень эрозионного 
среза и другие показатели. По  ком-
плексу характеристик выявляются 
лучшие участки, которые рекоменду-
ются для лицензирования и дальней-
ших поисковых работ.

ОПЫТ ПРИМЕНЕНИЯ
На разных этапах ГРР представления 

о перспективности различных участ-
ков месторождения может меняться. 
Чтобы проиллюстрировать это, Ан-
дрей Читалин поделился опытом ра-
боты сотрудников Института геотехно-
логий в Спасской меднорудной зоне 
Казахстана. В 2017 году их пригласили 
провести таргетирование в этой зоне, 
чтобы выделить самые перспективные 
участки и отфильтровать неперспек-
тивные. Целью был поиск крупного 
месторождения меди с  потенциаль-
ным запасом более 1 млн тонн. Учё-
ные провели анализ материалов пред-
шественников, структурный анализ 
карт и рекогносцировочно-завероч-
ные маршруты. Также была составле-
на карта поисковых признаков и ру-
доконтролирующих структур с учётом 
данных геофизики, геохимии, струк-
турного анализа геологических и гео-
физических карт. 

«Для полевой заверки мы выбрали 
40 участков и посетили их в течение 
двух месяцев. Перед этим проанали-

ки говорят, что полевая заверка им 
не нужна, мы напоминаем, что на ней 
экономить не стоит. Потом выйдет до-
роже, если мы по бумагам выделим 
перспективный участок, лицензиру-
ем, а там ничего не будет. Надо ехать 
в поле и смотреть. Это недорого и бы-
стро, зато очень эффективно», — под-
черкнул Андрей Читалин.

МЕСТОРОЖДЕНИЕ, 
КОТОРОГО НЕ БЫЛО
В той же Спасской зоне на одном 

из участков ещё в 1930-70 годы было 
выявлено рудопроявление меди, 
представленное линзами богатых 
руд в вулканических породах. Пред-
шественники признали это проявле-
ние неперспективным. В 2012 году 
новые инвесторы предположили, что 
это стратиформный тип минерализа-
ции (залежи полезных ископаемых, 
связанные с группой определённых 
пластов слоистых осадочных и вулка-
ногенно-осадочных горных пород, — 
прим. ред.).

«Для этой идеи был составлен про-
ект, началось поисково-оценочное 
бурение. Все разведочные скважины, 
которые были пробурены, запроек-
тированы по стратиформной моде-
ли. В методике оконтуривания было 
указано, что „рудные тела выделяют-
ся только в пределах литологически 
однообразных пород”. О чём это го-
ворит? Что директивно было предпи-
сано выделять рудные тела только так 
и не иначе. Это грубейшее нарушение 
принципа выделения геологических 
тел, надо исходить из реальной гео-
логии, а не из придуманной модели. 
Под эту директиву были выделены 
стратиформные рудные тела, подсчи-
таны запасы меди в размере 8 тыс. 
тонн, и формально это стало место-
рождением», — поделился воспоми-
наниями главный геолог Института 
геотехнологий.

Однако на этапе детальной развед-
ки при сгущении сети скважин страти-
формная модель не подтвердилась. 
Исследователи выявили множество 
маломощных рудных пересечений 
в различных породах на разных стра-
тиграфических уровнях, многочис-
ленные субпослойные надвиги, зоны 
рассланцевания и субвертикальные 
сдвиги. На основании этих данных 
было установлено, что по сложно-
сти геологического строения место-
рождение следует отнести не ко вто-
рой, а к третьей или даже четвёртой, 
то есть самой сложной, группе запа-
сов твёрдых полезных ископаемых. 
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наблюдений и данных предшествен-
ников», — продолжил анализ Андрей 
Читалин.

Так с помощью методов геологиче-
ского таргетирования учёные выясни-
ли, что стратиформная модель мине-
рализации — не более чем фантазия, 
которая не соответствует фактиче-
ским структурным данным. Деталь-
ная разведка подтвердила, что запа-
сы и  ресурсы стратиформных руд 
в месторождении завышены и недо-
стоверны. Полученная исследовате-
лями структурная модель обосновала 
кулисное и цепочечное положение 
рудных тел на поверхности, что пол-

«Заказчик обратился к нам с прось-
бой разобраться, почему так прои-
зошло. Мы съездили на участок, из-
учили структуру и выяснили, что там 
действительно много сдвигов и над-
вигов, присутствуют зеркала скольже-
ния, минерализованные зоны и т. д. 
Затем посмотрели данные геофизики 
и увидели, что аномалии, вызванные 
поляризацией, имеют субвертикаль-
ное удлинение. Это не соответствует 
стратиформной модели, зато хорошо 
вписывается в модель субвертикаль-
ного залегания рудных тел, которую 
можно увязать по данным тех же 
скважин с учётом наших структурных 

ностью соответствовало наблюдени-
ям в керне скважин и в обнажениях. 

«Мы объяснили заказчику, что 
здесь вряд ли получится даже малое 
месторождение, и рекомендовали 
не продолжать работы. Как я знаю, 
новые недропользователи этой ли-
цензионной площади сообщили, что 
наша структурная модель подтверди-
лась позднее при бурении», — поды-
тожил спикер.

В завершение семинара Дмитрий 
Агапитов ещё раз напомнил его участ-
никам, что период открытия «лёгких» 
рудных объектов давно закончил-
ся, однако спрос на цветные и «ум-
ные» металлы возрастает, особен-
но в контексте перехода на зелёную 
энергетику и снижение потребления 
углеводородного сырья. Существуют 
потребности в поиске и  оценке ре-
сурсов, наиболее востребованных 
на  современном промышленном 
рынке металлов и других полезных 
ископаемых, а потому следует делать 
ставку на современные наукоёмкие 
технологии. С их помощью можно со-
кратить затраты на геологоразведку 
за счёт снижения геологического ри-
ска и уменьшения количества после-
дующих ошибок, что позволит при-
влечь новых инвесторов.

Достоверные данные, включающие 
архивные материалы и новую инфор-
мацию, верифицированную с исполь-
зованием современных методов ДЗЗ 
и прямых заверочных работ, и после-
дующая качественная интерпретация 
этих данных с применением совре-
менных технических и программных 
решений — два «слона», на которых 
базируется геологическое таргетиро-
вание и которые могут дать инвесто-
ру снижение геологических и после-
дующих экономических рисков. 

«В текущих условиях уровня ге-
ологического изученности терри-
торий и  необходимости быстрого 
принятия решений для восполнения 
ресурсной базы по основным и стра-
тегическим полезным ископаемым 
только эти «слоны» помогут на ран-
них этапах поисков вывести инвесто-
ров к правильным целям с наимень-
шими экономическими издержками. 
Учитывая динамику запросов на эту 
услугу, применение подобных алго-
ритмов геологического таргетирова-
ния в  недропользовании в ближай-
шие три-пять лет, возможно, станет 
повсеместным промышленным стан-
дартом», — высказал предположе-
ние исполнительный директор Ин-
ститута геотехнологий.
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DUST/BLOKR — ПЫЛЕПОДАВЛЕНИЕ 
И СТАБИЛИЗАЦИЯ ДОРОГ 
НА НОВОМ УРОВНЕ
Концентрат DUST/BLOKR разработан 

специально для подавления пыли и ста-
билизации грунта.

Этот продукт отличает стопроцент-
ная экологичность: он нетоксичен, 
некоррозионен, имеет органическую 
основу. Концентрат соответствует 
строгому стандарту Boeing BSS7432 
(D6-17487, редакция T) по коррозий-
ности. 

DUST/BLOKR находит применение 
при стабилизации широкого спектра 
типов дорог и грунтов, концентрат обе-
спечивает более длительные результа-
ты по сравнению с традиционными 
хлоридами: продукт сохраняет свою 
эффективность даже в условиях осад-
ков и засухи. 

Основные преимущества DUST/BLOKR:
• экологическая безопасность — 

продукт является полностью биоразла-

гаемым и не наносит вреда окружаю-
щей среде;

• универсальность — может приме-
няться на дорогах с различными грун-
тами;

• длительный эффект — обеспечи-
вает стабильные результаты даже в экс-
тремальных погодных условиях;

• простота применения — позволя-
ет использовать стандартные методы 
и оборудование;

• безопасность на дороге — не дела-
ет покрытие скользким при намокании 
и восстанавливается при высыхании.

Использование DUST/BLOKR позво-
ляет сократить периодичность обслу-
живания дорог, их полив и ремонт 
и  за  счёт этого значительно снизить 
эксплутационные расходы.

ROAD//STABILIZR — 
НОВЫЙ СТАНДАРТ 
СТАБИЛИЗАЦИИ ГРУНТА
Концентрат ROAD//STABILIZR — это 

каталитический продукт, специально 

разработанный для улучшения обра-
батываемости, смешиваемости, связы-
вания и уплотнения глиносодержащих 
грунтов. Продукт увеличивает их несу-
щую способность, что непосредствен-
но влияет на прочность и долговеч-
ность дороги.

Особенности и преимущества 
ROAD//STABILIZR:

• экономическая эффективность — 
использование концентрата для стаби-
лизации грунта позволяет значительно 
снизить затраты на строительство, ре-
монт и содержание дорог;

• улучшенные характеристики — 
повышенная несущая способность, 
уменьшение набухания и проницаемо-
сти грунтов;

• простота применения позволя-
ет использовать стандартное дорож-
но-строительное оборудование; 

• высокая концентрация – один литр 
ROAD//STABILIZR обрабатывает 33 м3 
утрамбованного грунта;

ПЫЛЕПОДАВЛЕНИЕ И СТАБИЛИЗАЦИЯ ГРУНТОВ 
КОНЦЕНТРАТАМИ DUST/BLOKR И ROAD//STABILIZR

В современном мире развитие инфраструктуры и строительство дорог занимают важное место: эти задачи акту-
альны как для добывающих предприятий, так и для государства в целом. Традиционные технологии часто не со-
ответствуют ужесточающимся требованиям экологического законодательства, к тому же их применение обора-
чивается повышенными затратами. Инновационное решение — концентраты DUST/BLOKR и ROAD//STABILIZR, 
созданные на основе экологичных технологий. Их применение позволяет не только улучшить эксплуатацион-
ные характеристики дорог, но и сократить затраты на их строительство и эксплуатацию. 
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• долговечность — многолетний 
эффект ведёт к сокращению эксплуа-
тационных расходов;

• экологическая чистота — полно-
стью натуральный, безопасный для 
окружающей среды продукт. 

Благодаря этим особенностям 
ROAD//STABILIZR позволяет значи-
тельно снизить затраты на эксплуа- 
тацию самосвалов и других дорож-
но-строительных машин за счёт уве-
личения производительности и  ре-
сурса техники.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА
Использование концентратов 

DUST/BLOKR и ROAD//STABILIZR от-
крывает массу экономических пре- 
имуществ. Главными аспектами явля-
ются значительное снижение расхода 
топлива спецтехники и сокращение 
затрат на эксплуатацию самосвалов. 
По данным эксплуатантов, среднюю 
скорость автосамосвалов удаётся 
увеличить до 6 км/ч (24%), а расход 
топлива сокращается до 17% в год. 

Приведём несколько примеров, 
иллюстрирующих экономическую 
эффективность применения кон-
центраторов DUST/BLOKR и ROAD//
STABILIZR. 

Клиент 1 сократил расходы на под-
держание 1 км технологической до-
роги шириной 25 метров примерно 
на 170 тыс. долларов США в год.

Клиент 2 зафиксировал повыше-
ние производительности автосамо-
свалов за счёт увеличения средней 
скорости движения техники. Благо-
даря этому сократилась потребность 
в приобретении новых машин.

Клиент 3 отметил увеличение сред-
ней скорости движения самосвалов, 
благодаря чему удалось повысить 
эффективность и производитель-
ность откатки на 4%.

Клиент 4 сократил затраты на экс-
плуатацию карьерных самосвалов 
за  счёт снижения потребления то-
плива на 17%, сокращение износа 
шин, снижения частоты замены воз-
душных фильтров и увеличения ин-
тервалов капремонта двигателей.

ЭКОНОМИЧНОСТЬ 
И ЭКОЛОГИЧНОСТЬ
Таким образом, концентраты 

DUST/BLOKR и ROAD//STABILIZR соче-
тают в  себе экологическую безопас-
ность и высокую эффективность. Эти 
продукты открывают новые возмож-
ности для развития дорожной ин-
фраструктуры, одновременно мини-

мизируя негативное воздействие на 
окружающую среду и снижая эксплу-
атационные расходы. Современные 
дороги, построенные с  использова-
нием этих концентратов, становятся 
более надёжными, долговечными и 
экономически выгодными, что игра-
ет важную роль в развитии как ин-
фраструктуры отдельных предприя-
тий, так и национальной экономики 
в целом.

Концентраты DUST/BLOKR 
и ROAD//STABILIZR вносят свой вклад 
в развитие устойчивых технологий 
строительства, которые отвечают со-
временным экологическим требова-
ниям. 

Инновационные решения позволя-
ют значительно уменьшить экологи-
ческий след дорожного строитель-
ства и эксплуатации, снижая выбросы 
углекислого газа и предотвращая за-
грязнение водоёмов и почв. Более 
того, благодаря биоразлагаемому 
составу концентратов, данные про-
дукты безопасны для окружающей 
среды и способствуют поддержанию 
экосистем. Это особенно важно для 
строительства и содержания дорог 

в  районах, чувствительных к эко-
логическим изменениям, таких как 
природоохранные зоны и водосбор-
ные бассейны.

Таким образом, внедрение техно-
логий с применением DUST/BLOKR 
и ROAD//STABILIZR не только способ-
ствуют созданию более устойчивой 
и  безопасной дорожной инфра-
структуры, но и активно поддержи-
вает глобальные усилия по защите 
окружающей среды. Эти инноваци-
онные продукты становятся важным 
шагом на пути к новому стандарту 
дорожного строительства и эксплуа-
тации, ориентированному на долго-
срочное развитие и устойчивость.
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В октябре позапрошлого года глава 
государства поручил республикан-
ской геологической службе усилить 
разведку и разработку литиевых ме-
сторождений.

СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ 
ЛИТИЕВОГО РЫНКА В РК
По данным на конец 2023 года,  

в Казахстане числятся шесть ме-
сторождений лития. Как сообщает 
Минпром РК, все они являются пер-
спективными, т. к. имеют внушитель-
ные запасы редкого металла.

Речь идёт о таких месторождениях, 
как Бакенное, Ахмировское, Верх-
не-Баймурзинское, а также Медведка, 
Юбилейное и Ахметкино. Известно, 
что, по предварительным данным, 

разведанные запасы последнего явля-
ются самыми внушительными и дости-
гают 23,3 тыс. т оксида лития (А+В+С1). 
Что касается перспективных ресур-
сов, то они составляют свыше 3 тыс. т. 

По оценкам экспертов, перспектив-
ные запасы участка Ахмировское до-
стигают 22,22 тыс. т., а месторожде-
ние Бакенное располагает 6,2 тыс. т 
разведанных и 2,8 тыс. т. перспектив-
ных ресурсов. 

Глава проектов горно-металлурги-
ческого комплекса НК Kazakh Invest 
Бауыржан Айткулов не раз говорил 
о потенциале лития. По его мнению, 
в будущем этот металл может стать 
второй нефтью для Казахстана. 

Тут напомним, что мировое про-
изводство электрокаров и гибрид-

ных автомобилей активно растёт, 
а  редкие металлы, в том числе ли-
тий, необходимы для создания ак-
кумуляторных батарей. Кроме того, 
литийионные батареи широко ис-
пользуют производители ноутбуков 
и смартфонов. 

ПЕРСПЕКТИВЫ ЛИТИЕВОГО 
РЫНКА КАЗАХСТАНА
По словам г-на Айткулова, про-

мышленные предприятия республики 
сейчас в литии не нуждаются, так как 
в стране нет целевых производств. 
Однако казахстанскими месторожде-
ниями редких металлов активно ин-
тересуются зарубежные инвесторы, 
в частности компании из Германии 
и Южной Кореи. 

ПЕРСПЕКТИВЫ ЛИТИЕВОГО 
РЫНКА КАЗАХСТАНА

В 2022 году президент РК Касым-Жомарт Токаев сообщил, что литиевые запасы Казахстана составляют 
50–100 тыс. т. Пока эксперты затрудняются назвать более точные цифры, поскольку для этого нужно ис-
следовать все территории, где предположительно залегает металл. Также при подсчёте ресурсов нужно 
учитывать объёмы попутно полученного лития.

ДОБЫЧА
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Известно, что казахстанские геоло-
ги планируют изучить недра трёх ре-
гионов в поисках участков с высоким 
содержанием лития. Об этом расска-
зал руководитель АО «Национальная 
геологическая служба» Ерлан Галиев 
в ноябре 2023 г. на встрече в Брюс-
селе, посвящённой укреплению ка-
захско-европейского сотрудничества 
по части критически важных видов 
сырья. 

Так, искать литий намерены 
в  юго-восточной части республики, 
где, по прогнозам экспертов, есть 
коренные залежи этого ископаемого.  
Как полагают геологи, минерализо-
ванные рассолы Аральского осадочно-
го бассейна тоже могут обладать вну-
шительными запасами этого металла. 

Дело в том, что по геологическим 
условиям участок очень напоминает 
чилийский солончак Атакама, кото-
рый содержит примерно 30% извест-
ных мировых запасов лития. 

Также Национальная геологиче-
ская служба будет вести поиск но-
вых месторождений на севере РК 
и в западных регионах. Отметим, что 
существенные литиевые запасы со-
средоточены в отвалах и хвостах обо-
гатительных фабрик Южного и Цен-
трального Казахстана, причём отходы 
производства также богаты ценными 
ископаемыми.

Кроме того, по первоначальным 
данным, значительные запасы РМ 

и РЗМ (в том числе лития) есть в ред-
кометалльных гранитах и пегматитах 
в районе Кокшетауской редкометал-
льной провинции на севере республи-
ки, в границах Мугоджарской провин-
ции в Западном Казахстане, а также 
в Чингиз-Тарбагатайской металлоге-
нической зоне в восточном регионе 
страны.

Геолого-разведочные работы пока-
зали, что литий также есть в солонча-
ках Приаралья и Бетпакдалы. 

По словам г-на Галиева, вверенная 
ему организация открыта к сотрудни-
честву с зарубежными инвесторами 
и  готова создать условия для долго-
срочного партнёрства. 

КРУПНОЕ МЕСТОРОЖДЕНИЕ 
ЛИТИЯ НА ВОСТОКЕ РК 
В 2023 году геологи из Южной Ко-

реи открыли крупное литиевое место-
рождение. В марте этого года издание 
KoreaTimes написало, что Корейский 
научно-исследовательский институт 
геонауки будет заниматься разработ-
кой этого участка.

Ценные залежи находятся на пегма-
титовом поле, площадь которого со-
ставляет 1,6 км2. По договорённости 
с правительством РК корейские учё-
ные исследуют эту территорию с мая 
прошлого года. Известно, что ранее 
из недр этого участка извлекали тан-
тал, который, как правило, залегает 
совместно с цезием и литием.

Сотрудники Института оценили за-
лежи месторождения в $15,7 млрд.

Кроме того, агентство из Канады 
проанализировало полученные дан-
ные и выявило, что содержание ли-
тия в части ресурсов достигает 5,3%. 
Отметим, что в Австралии, на долю 
которой приходится свыше половины 
поставок этого сырья, содержание ме-
талла составляет 2,1%.

НЕМЕЦКИЕ КОМПАНИИ 
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ ДЛЯ ДОБЫЧИ 
КАЗАХСТАНСКОГО ЛИТИЯ
Немецкие предприятия, заинтере-

сованные в разработке залежей лития 
на территории Казахстана, органи-
зовали консорциум для ведения со-
вместных проектов.

Среди этих компаний оказались 
такие крупные игроки, как Knauf 
Gruppe, Roxtec и GP Gunter Papenburg 
AG. К объединению также присоеди-
нился Немецкий институт лития. 

Известно, что входящие в консорци-
ум организации уже сформировали 
проектную группу. Она займётся из-
учением недр республики, содержа-
щих крупные залежи лития. Такие све-
дения предоставило Министерство 
промышленности и строительства РК 
в феврале текущего года.

Напомним, прошлым летом ком-
пания HMS Bergbau AG (Германия) 
заключила соглашение с ТОО «Creada 
corporation» (Казахстан), предпола-

ДОБЫЧА

Ф
от

о:
 fr

ee
pi

k.
co

m



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №3 (7) - 2024 • www.dprom.kz
56

предложил консультант Группы ком-
паний Александр Лебедев на форуме 
«Цветные металлы России и СНГ», уже 
в текущем 2024 году общее потребле-
ние лития превысит 1 млн тонн: это 
в три раза больше, чем в 2019 г. К 2030 
г. миру потребуется 3,2 млн тонн «бе-
лой нефти». Ключевым потребителем 
лития станут производители электро-
мобилей, которые обеспечат 80% 
спроса на этот металл. Сейчас доля 
этого сегмента составляет 58%. 

В целом батареи (для элек-
тротранспорта, накопители энергии, 
портативные устройства) будут зани-
мать 95% в общей структуре спро-
са на литий в 2030 году. Аналитики 
ожидают высоких темпов роста спро-
са со стороны производителей нако-
пителей энергии — это обусловлено 
увеличением инвестиций в возобнов-
ляемые источники и потребностью 
в  увеличении мощности. Да, сегодня 
на этот сегмент рынка приходится не-
существенная доля спроса, но к 2030 
году она вырастет до 11%.

Что же касается остальных инду-
стрий — потребителей лития, то в на-
стоящий момент они являются доста-
точно зрелыми, поэтому здесь такого 
взрывного роста спроса не ожидается. 

гающее проведение немецким инве-
стором геолого-разведочных работ 
на территории РК. По договору евро-
пейский партнёр был обязан вложить 
в разведку лития $200 млн. 

Кроме этого, инвестор объявил, 
что намерен возвести ГОК для извле-
чения и переработки этого ценного 
сырья. Новый комбинат будет рас-
полагаться в ВКО, а его стоимость, 
по предварительным данным, оцени-
ли в $500 млн. 

ЛИТИЕВАЯ ГОНКА
Почему весь мир вдруг так заин-

тересовался литием? Ведь ещё пару 
десятилетий назад главным потреби-
телем этого металла была стекольная 
промышленность. Однако сегодня 
этот серебристо-белый металл ассо-
циируется в первую очередь с литий-
ионными аккумуляторами. Он стал 
своеобразным символом энергопере-
хода. Теперь литий нужен всем разви-
тым странам, и спрос на него, равно 
как и цена, растёт огромными тем-
пами. Литий уже называют и «белым 
золотом», и «белой нефтью».

Спрос на литий растёт и будет ра-
сти  — с этим согласны все эксперты 
отрасли. По оценкам «Б1», которые 

С этим согласен и директор по стра-
тегическим программам и  коммуни-
кациям АО «Техснабэкспорт» Евгений 
Пальчиков — участник международ-
ного форума «АТОМЭКСПО-2024». 
По его данным, 87% спроса на этот 
металл и продукты из него сегодня 
обеспечивает производство электро-
мобилей. Два-три года назад этот по-
казатель был 80%, а в ближайшей пер-
спективе мы можем увидеть и 90%.

«И, вероятно, ещё выше. Эта циф-
ра указывает не только на изменение 
структуры спроса внутри отрасли, 
но  и на то, что спрос на литий в  це-
лом увеличивается год от года. В 2023 
году глобальный спрос на  этот ме-
талл составил 920 тыс. тонн, и это 
точно не предел», — отметил Евгений 
Пальчиков. 

Что касается электромобилей, то, 
по данным эксперта АО «Техснабэкс-
порт», в 2022 году по дорогам всего 
мира ездили 10 млн единиц. В 2024 
году суммарное количество вырос-
ло до 14 млн, то есть рост составил 
40%, а в 2024 году аналитики ожида-
ют показателя 17 млн единиц. Рынок 
продолжит расти, и к 2030 году мы 
ориентировочно увидим уже 45 млн 
электромобилей. 

«45 млн электромобилей — это 
40% от общего числа всех автомоби-
лей в мире, в то время как сейчас их 
доля в мировом автопарке составляет 
только 16%. Таким образом, вырисо-
вываются очень хорошие перспекти-
вы», — подчеркнул г-н Пальчиков. 

Спрос, говорит спикер, по все веро-
ятности, действительно формируют 
зелёная повестка и программы под-
держки приобретения электромоби-
лей, действующие на двух крупнейших 
на сегодняшний день рынках: амери-
канском и китайском.  Кроме того, 
в мире — прежде всего в названных 
странах, а также в государствах Ев-
ропы — активно развивается инфра-
структура для удобства пользования 
электромобилями, в первую очередь 
речь идёт о зарядных стронциях. 

Что же касается роста спроса, 
то  специалист назвал динамику «со-
вершенно замечательной». Назван-
ные 920 тыс. тонн — это действи-
тельно не предел, и к 2027 году мы 
запросто можем зафиксировать циф-
ру 2,7 млн тонн (в пересчёте на карбо-
нат лития). 

«И это одна из наиболее консерва-
тивных оценок, которые нам удалось 
найти. Например, Albemarle — аме-
риканская компания, один из круп-
нейших действующих производителей 
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витием рынка EV (например, Алжир), 
чёткие меры господдержки в этом ре-
гионе в основном ещё не закреплены. 

КТО В ТОПЕ?
В цепочке производства литийион-

ных аккумуляторов аналитики «Б1» 
выделили четыре основных производ-
ственных этапа. 

Первый этап — сырьевой. Имен-
но его авторы исследования назвали 
самым маржинальным: этот пара-
метр рассчитан как как средний за 
три года показатель маржинальности 
EBITDA ведущих игроков. Речь в дан-
ном случае идёт о добыче не только 
лития, но и других необходимых для 
производства батарей металлов и их 
первичной обработке. Здесь задей-
ствовано большое количество игро-
ков, распределённых географически. 
Основным регионом остаётся Китай, 
в котором сосредоточено 32% мощ-
ностей. 

Второй этап — это обработка для 
катодных и анодных материалов. 
Здесь преимущество Китая ещё более 
очевидно — 48%, на втором месте 
Япония — 29%. 

Третий этап — компонентный: про-
изводство анодов, катодов, токосъём-
ников, разделителей. Лидер всё тот 
же — Китай.

Ну и четвёртый этап — это произ-
водство отдельных батарей. Доля Ки-
тая — 66%.

лития — даёт прогноз 3,3 млн тонн. 
Есть и ещё более смелые оценки: до 
3,5 млн тонн», — сказал Евгений Паль-
чиков. 

С тем, что спрос на электромоби-
ли будет расти, согласен и Александр 
Лебедев. Он привёл такие данные: 
если в 2019 году доля объёма продаж 
EV от  общего объёма продаж легко-
вых автомобилей составляла только 
5%, то уже в 2025 году она вырастет 
до 18%, а к 2030 — до 36%. Актив-
нее всего это направление развивают 
не страны Европы, как можно было 
предположить, а Китай, на который 
в следующем году, по предваритель-
ным расчётам, будет приходится 45% 
рынка EV. Собственно, уже сейчас Ки-
тай бьёт рекорды: 25-30% новых авто 
здесь — это или электромобили, или 
гибриды. В «Б1» отмечают, что расши-
ряющиеся мощности локальных про-
изводителей в Китае (а также в Индии) 
поспособствуют дальнейшему росту 
спроса на EV. Амбициозные планы 
по развитию электродвижения ставит 
и Европа, где уже сейчас в крупных го-
родах вводят ограничения по выбро-
сам. Значимым игроком останутся 
также страны Северной Америки.

На Ближнем Востоке и в Латинской 
Америке продажи электромобилей 
растут медленно: в «Б1» объясняют 
это, в частности, скромными мера-
ми господдержки. В Африке только 
отдельные страны занимаются раз-

В «Б1» отметили один интересный 
момент: сегодня на каждом произ-
водственном этапе выделяются свои 
ведущие компании. Но с учётом роста 
спроса и роста объёмов можно ожи-
дать интеграции. Особенно вероятно 
объединение добытчиков с произво-
дителями материалов и производи-
телей компонентов с создателями са-
мих батарей.

Если говорить о запасах лития 
в  мире, то в «Б1» отмечают, что их 
достаточно для удовлетворения ра-
стущего спроса. Общие объёмы раз-
веданных ресурсов этого металла 
на  планете составляют 86 млн тонн, 
запасы — 21 млн тонн (по данным 
на 2021 год). И здесь лидер уже не Ки-
тай, а Боливия, Аргентина и Чили, при-
чём в этих странах литий извлекают из 
соляных растворов минеральных озёр 
путём выпаривания. А вот основными 
государствами, где литий извлекают 
из руды, является Австралия, Канада 
и всё тот же Китай. 

Что касается Казахстана, то речь 
пока идёт о литиевом потенциале. 
Хорошие перспективы имеет и инве-
стиционная активность: иностранные 
компании постепенно откликаются 
на призыв промышленников РК к со-
вместному поиску и разработке ме-
сторождений. Таким образом, Казах-
стан медленно, но верно развивает 
проекты по добыче и переработке 
лития.
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Сразу откроем карты: это не аб-
солютно новое устройство, а следу-
ющая ступень эволюции стационар-
ного расходомера-счётчика Nonius 
FM, зарекомендовавшего себя как 
надёжное и точное измерительное 
устройство для горно-обогатитель-
ных фабрик и добычных предприя-
тий. Nonius FM позволяет измерять 
скорость потока жидкости или пуль-
пы в трубе, не врезаясь в магистраль. 
Накладной расходомер отлично под-
ходит для использования на трубах 

из однородного материала (стали, 
пластика, полиэтилена и др.), а так-
же на трубах с футеровкой, которые 
применяются для перекачки пульпы 
разной плотности (в том числе с вы-
соким содержанием твёрдых частиц) 
и грансостава из сферы добычи руды, 
угля, золота и нерудных материалов. 
Ультразвуковой расходомер Nonius 
FM зарегистрирован в Федеральном 
информационном фонде по обеспе-
чению единства измерений с номе-
ром в Госреестре 85370-22.

Вдохновившись успехом Nonius 
FM, разработчики, однако, решили 
не останавливаться на достигнутом 
и продумать, как можно усовершен-
ствовать продукт и облегчить жизнь 
пользователям. Производитель взял 
всё лучшее, что есть в стационарном 
решении, и повторил в портатив-
ном формате, оснастив расходомер 
энергоёмким аккумулятором, кото-
рый позволит использовать устрой-
ство до 10 часов без дополнительной 
подзарядки, а также добавил меха-
нические кнопки на панель для опе-
ративного управления настройками 
и режимами работы. Так появился 
Nonius FlowMaster.

Прежде чем создать новое устрой-
ство, в компании «Нониус Инжи-
ниринг» принято проводить ряд 
встреч, обсуждений и рабочих групп 
с реальными пользователями, что-
бы выявить настоящие потребности 
и запросы. Чаще всего пользователи 
говорили, что устройство должно 
быть простым в монтаже, работать от 
аккумуляторной батареи, при этом 
оставаясь эффективным на пульпо-
вых продуктах. В качестве основной 
задачи называлась быстрая и точная 
проверка характеристик технологи-
ческой линии — производительность 
насоса на заданном трубопрово-
де. Также участники рабочей груп-
пы подчёркивали важность работы 
с  именно российским устройством, 
чтобы исключить проблемы, с кото-
рыми в настоящее время сталкива-
ются ГОКи из-за санкций и сложных 
логистических цепочек.

В процессе разработки авторы учли 
пожелания будущих пользователей 
и создали портативный ультразвуко-
вой расходомер Nonius FlowMaster, 
который предлагает множество пре-
имуществ. Вот некоторые из них.

1. Высокая точность. Ультразвуко-
вая технология уже давно зареко-
мендовала себя и позволяет изме-

ПОРТАТИВНЫЙ РАСХОДОМЕР NONIUS FLOWMASTER — 
ТОЧНОСТЬ И УДОБСТВО В ОДНОМ ЧЕМОДАНЕ

В современной промышленности ключевые факторы успеха — это точность и эффективность. Одним из 
устройств, которые значительно облегчают работу инженеров линии на горно-обогатительных комби-
натах, является портативный расходомер. Этот инструмент незаменим в различных сферах: от контроля 
производительности линии до проверки характеристик установленных насосов и оборудования на линии 
гидротранспорта. В этой статье мы рассмотрим преимущества, пользу и удобство портативных расходоме-
ров на примере новинки, выпущенной в компании «Нониус Инжиниринг», — Nonius FlowMaster.
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рять расход с высокой точностью, 
что особенно важно в процессах, 
где необходимо соблюдение нор-
мативов. Портативный расходомер 
в плане точности ничем не отлича-
ется от стационарного и может ис-
пользоваться для измерения расхода 
различных жидкостей и пульповых 
продуктов, что делает его отличным 
инструментом для горно-обогати-
тельной промышленности.

2. Мобильность и удобство исполь-
зования. Компактный и портативный 
дизайн позволяет легко транспорти-
ровать устройство и использовать 
его в различных местах без необ-
ходимости сложной установки, что 
делает Nonius FlowMaster отличным 
вариантом для выездных работ. Ин-
женеры могут легко переносить 
устройство с объекта на объект, что 
существенно экономит время и уси-
лия. Это расходомер, сочетающий 
все преимущества обычного устрой-
ства с удобствами переносной кон-
струкции.

3. Простая установка. Устройство 
не требует врезки в трубопровод, так 
как ультразвуковые датчики крепятся 
снаружи. В отличие от стационарных 
систем, портативный расходомер 
имеет минимальные требования 
к  монтажу, что позволяет настро-
ить и ввести прибор в эксплуатацию 
в  течение нескольких минут. Таким 
образом, инженеры могут оператив-
но реагировать на изменения в ра-
бочем процессе и проводить изме-
рения в реальном времени.

4. Отсутствие соприкосновения 
с агрессивной средой. Поскольку 
датчики устанавливаются снаружи 
трубопровода, устройство не созда-

ёт дополнительного сопротивления 
потоку жидкости, позволяет произ-
водить монтаж без остановки ли-
нии, а также позволяет использовать 
устройство многие годы.

5. Применение на пульпе. Расхо-
домер работает на жидкостях с вы-
соким содержанием твёрдого мате-
риала. Nonius FlowMaster способен 
измерять расход различных жидко-
стей в широком диапазоне расходов 
и плотностей, в том числе при рабо-
те с пульпой высокой концентрации 
и включением твёрдого до 60%, что 
обеспечивает широкий спектр при-
менения устройства.

6. Совместимость с различными 
материалами труб. Ультразвуковой 
датчик может работать с трубами из 
различных материалов, включая ме-
талл, пластик и композиты, а также 
на трубах с однородной футеровкой.

7. Запись и анализ данных. Дан-
ные записываются непосредственно 
на само устройство с возможностью 
их последующего анализа, что помо-
гает в мониторинге и оптимизации 
процессов на предприятии. Регуляр-
ный мониторинг расхода позволяет 
выявлять потенциальные проблемы 
на ранних стадиях, что снижает ри-
ски остановки производства, а также 
аварийных ситуаций.

8. Экономическая эффективность. 
Быстрая и простая установка, низкие 
затраты на обслуживание и высокая 
точность измерений делают Nonius 
FlowMaster экономически выгодным 
решением. 

9. Разработан и производится 
в России. Тут комментарии излишни. 

Также разработчики постарались 
сделать использование портативно-

го расходомера простым и интуитив-
но-понятным — инженеры, которые 
хоть раз сталкивались с другими рас-
ходомерами, оценят удобство. Об-
ращение с дисплеем и интерфейсом 
Nonius FlowMaster не требует специ-
альной технической подготовки, что 
позволяет практически сразу присту-
пить к измерениям.

Портативный расходомер Nonius 
FlowMaster — незаменимый инстру-
мент нового поколения. Благодаря 
своим многочисленным преиму-
ществам, расходомер скоро станет 
важной частью арсенала инженера 
на современном предприятии.

Устройство уже доступно для за-
каза. Специалисты «Нониус Инжи-
ниринг» будут ждать ваших писем 
на адрес sales@noniusgroup.ru для 
согласования деталей первой опыт-
ной поставки расходомеров Nonius 
FlowMaster на ваше предприятие. 
Напишите, чтобы обсудить все воз-
можные варианты, согласовать от-
правку оборудования и при необ-
ходимости выезд специалистов в 
удобное время.
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Для поставщиков оборудования, 
которые привезли свою продукцию 
в Караганду, выставка стала прекрас-
ной возможностью встретиться с но-
выми потенциальными клиентами 
и поближе познакомиться с караган-
динским регионом, который изобилу-
ет многочисленными угольными шах-
тами и металлургическими заводами. 

ОБЩИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ
«Если сравнивать эту выставку 

с  предыдущими, то, на наш взгляд, 
заметно развитие. По крайней мере, 
значительно возросло количество 

участников», — отметил гендирек-
тор выставочной компании TNT EXPO 
Геннадий Дякин. По его словам, пави-
льон на территории стадиона не вме-
стил всех желающих, и организаторам 
пришлось ставить дополнительные 
стенды на открытой площадке.

Участников и посетителей на вы-
ставке было и правда много — на-
столько много, что в какой-то момент 
вентиляция перестала справляться 
с духотой, и атмосфера внутри вре-
менами напоминала сауну. Но гостей 
это не останавливало, у многих стен-
дов скапливались очереди. По сло-

вам г-на Дякина, в среднем 93–95% 
посетителей Mining Week составляют 
профессионалы отрасли, и только 
оставшиеся 5% — студенты, притом 
студенты именно профильных техни-
ческих вузов и колледжей. Это дан-
ные прошлогоднего аудита, который 
на мероприятии проводил Междуна-
родный выставочный союз UFI.   

В этом году на выставку приехало 
148 компаний из 12 стран, включая 
Казахстан. По оценке гендиректора 
TNT EXPO, примерно 60% — это по-
стоянные участники, остальные прие-
хали впервые. 

MINING WEEK KAZAKHSTAN: 
ШОУРУМ ДЛЯ ГМК

Караганда — приятный и дружелюбный город в тёплое время года. В нём есть не только памятник извест-
ной фразе, но и несколько театров, храмы всех основных конфессий, разнообразные кофейни и уютный 
городской парк. Однако каждый год, на пару дней в июне, все эти достопримечательности уступают ме-
сто главному городскому событию — ежегодной выставке Mining Week Kazakhstan. В угольной столице 
Казахстана о ней знают многие. Так, водители такси были в курсе, что десятки и сотни людей каждое утро 
стекались на стадион «Шахтёр» не на игру одноимённой футбольной команды, а на одно из ключевых 
мероприятий горнорудной отрасли.  

ДОБЫЧА

Текст: Олег Сон
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«Из нового можно отметить то, что 
значительно вырос интерес к выстав-
ке со стороны китайских компаний. 
То есть у нас количество китайских 
компаний выросло больше чем в два 
раза по сравнению с предыдущими 
годами», — сказал г-н Дякин. 

Китайских стендов действитель-
но было очень много, однако нельзя 
сказать, что количество перетекало 
в качество — особой популярностью 
пользовались всё-таки экспозиции 
европейских, российских и казах-
станских компаний. При этом угле-
добывающий профиль карагандин-
ского региона сказался и на общей 
направленности выставки. Большая 
часть представленных продуктов так 
или иначе имела отношение к под-
земной добыче полезных ископае-
мых (не обязательно каменного угля) 
и горно-шахтным технологиям. 

ШАХТЫ ПОД КЛЮЧ
Не секрет, что Казахстан рассма-

тривает ГМК в качестве одной из то-
чек роста национальной экономики. 
По информации советника председа-
теля правления Национальной пала-
ты предпринимателей РК «Атамекен» 
Жандоса Абишева, горнорудная про-
мышленность обеспечивает до  20% 
ВВП страны, при этом полезные 
ископаемые занимают около 80% 
в  структуре экспорта. Более 50% 
поступлений консолидированного 
бюджета (госбюджет + национальный 
фонд) формируются за счёт недр. 
Государство не раз декларировало 
намерения создать для ГКМ наибо-
лее благоприятный режим работы, 
однако сами добывающие компании 
отлично понимают, что одних только 
законодательных преференций для 
поступательного развития недоста-
точно. Экономическая устойчивость 
отрасли зависит от многих факторов, 
в том числе от инвестиций в техни-
ческую модернизацию предприятий 
и инновации. 

Многие крупные казахстанские 
компании демонстрируют «аппетит» 
к самому эффективному и надёж-
ному оборудованию. Присутствие 
на выставке проверенных временем 
мировых брендов показало, что ино-
странные производители чувству-
ют этот спрос и чутко откликаются 
на него. 

Одним из самых посещаемых 
стендов стала экспозиция компании 
Becker Mining Europe, которая хо-
рошо известна рынке горно-шахтного 
оборудования. Собственно, «в  же-

лезе» Becker представила только си-
стемы автоматизации и позициони-
рования, однако у потенциальных 
заказчиков был доступ к информации 
обо всей линейке продуктов, начиная 
с систем энергоснабжения, транспор-
тировки людей и грузов под землёй 
и  заканчивая подвесными и напоч-
венными поездами. 

Представитель Becker Mining Europe 
Хольгер Кромер подчеркнул, что вы-
сокая степень интегрированности — 
основное конкурентное преимуще-
ство продуктов. 

«Мы — один из немногих постав-
щиков, которые имеют всю линейку 

продукции для шахт.  Всю инфра-
структуру, которая находится в шахте, 
мы можем связать вместе и вынести 
в  программу обеспечения в диспет-
черскую. То есть, сидя за пультом 
диспетчера, можно управлять всей 
шахтой: и транспортными потоками, 
и вентиляцией, и вентиляционными 
потоками, и транспортировкой мате-
риала или людей, и так далее», — ска-
зал Хольгер Кромер. 

Основной профиль Becker Mining 
Systems — всё, что связано с подзем-
ной добычей полезных ископаемых. 
Прежде компания специализирова-
лась именно на оборудовании для 

ДОБЫЧА
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КОНКУРЕНЦИЯ ЗА КАЧЕСТВО
Другие известные европейские 

производители также продвигают на 
казахстанском рынке комплексные 
решения для организации эффектив-
ной и безаварийной добычи полез-
ных ископаемых. К примеру, компа-
ния Hauhinco Bergbau Technologie 
(HBT) представила полную линейку 
комплектов горно-шахтного обору-
дования для очистных забоев, систем 
горной электротехники и автоматиза-
ции, проходческого оборудования.

«Наша компания отличается тем, 
что мы, помимо линейки комбай-
нов, предлагаем и струговую технику. 
И в этом плане у нас огромный опыт 
и огромные референции по всему 
миру», — рассказал менеджер по со-
провождению продаж Олег Вайгандт. 

Сейчас HBT планирует открыть до-
чернее предприятие в Казахстане. 
Как сказал директор по продажам 
компании Андреас Вотшель, рабо-
та с Казахстаном означает в первую 
очередь физическое нахождение 
вблизи от ключевых местных партнё-
ров, таких как Qarmet.  

Главное угольное предприятие 
страны работает с HBT уже более 20 
лет. В HBT надеются, что старт дочер-
него предприятия в Караганде откро-
ет новые перспективы сотрудниче-
ства с заказчиками.

«Мы сейчас стараемся очень бо-
дро работать с обновлённой компа-
нией Qarmet. У нового руководства 
компании, надеемся, будут более 
инновационные подходы в плане 
приобретения техники, организа-

угольных шахт, сейчас же перечень 
решений расширился, и производи-
тель работает с добытчиками и дру-
гих полезных ископаемых. В России 
оборудование Becker Mining Systems 
применяют «СУЭК», «Распадская 
угольная компания», «Новая Горная 
УК», «ММК Уголь». В мире BMC очень 
хорошо знают там, где ведётся добы-
ча подземным способом: в Канаде, 
Южной Африке, Мексике. 

Г-н Кромер отметил, что в той же 
Мексике портфель проектов компа-
нии пополняется за счёт внедрения 
новейших технологий связи, таких как 
отражающие кабели Liquid Feed, Wi-Fi 
или LTE 5G. 

«У нас, например, очень много под-
земных рудников в Мексике, которые 
уже представляют собой, так скажем, 
„рудники 4.0”. Это поколение рудни-
ков, где управление шахтой идёт ав-
томатически с поверхности. То есть 
диспетчер управляет и экскаваторами, 
и буровыми машинами, и  погруз-
чиками», — рассказал специалист. 
Минимизация человеческого уча-
стия — большой плюс, так как она су-
щественно уменьшает производствен-
ные риски при работе под землёй. 

Becker Mining Systems, которая сей-
час активно осваивает казахстанский 
рынок, готова делиться и собствен-
ными наработками по обеспечению 
безопасности подземной выработки 
угля. У Германии, подчеркнул г-н Кро-
мер, есть многолетний опыт безопас-
ного производства, и казахстанские 
компании сейчас проявляют к нему 
повышенный интерес. 

ции безопасного проведения работ 
в экстремальных условиях. И здесь 
мы абсолютно открыты и намерены 
предлагать компании наши продук-
ты», — пояснил г-н Вайгандт.

Именитый германский бренд 
успешно работает во всех ключевых 
угледобывающих странах, в том чис-
ле в Австралии, Китае, Турции, Индии 
и США. Однако нельзя сказать, что 
компания ощущает себя привилеги-
рованным игроком и предпочитает 
почивать на лаврах. Г-н Вотшель заме-
тил, что самый заметный глобальный 
тренд на рынке ГШО — это активная 
экспансия конкурентов из Китая.

«Допустим, лет 15 назад такого 
не  было, что китайские компании 
поставляют продукцию на мировой 
рынок и создают серьёзную конку-
ренцию», — рассказал он. Для HBT 
этот вызов скорее позитивный: «Если 
есть такая сильная конкуренция, тог-
да и нас это заставляет продумывать 
и улучшать процессы».

Так, на одной из казахстанских 
шахт сегодня используется струговая 
установка, которую немецкая компа-
ния поставила ещё в 2011 году. Она, 
по  словам г-на Вотшеля, работает 
до сих пор, находясь ещё в середине 
жизненного цикла.

Представители HBT отметили, что 
их заказчиками становятся компа-
нии, «которые очень чётко и детально 
просчитывают расходы и эффектив-
ность и для которых цена не является 
основным фактором принятия реше-
ния».

«Они смотрят всю цепочку закупок 
и себестоимость. И в этом плане мы 
видим жёсткую конкуренцию, но мы 
уверены, что наши продукты с учётом 
их качества позволят добиться высо-
кой производительности. И в итоге 
в  пересчёте на тонну добытой про-
дукции наше оборудование оказыва-
ется более выгодным», — добавил г-н 
Вайгандт.

Вообще магическую фразу «ев-
ропейское качество» мы слышали 
на выставке не раз, особенно в кон-
тексте добычи подземным способом. 

Компания CFT Kazakhstan, голов-
ной офис которой находится в Герма-
нии, представила линейку своего гор-
но-шахтного оборудования: шахтные 
вентиляторы, фильтры для промыш-
ленности, обеспыливающие установ-
ки различного типа действия, в том 
числе для и вакуумной пылеуборки, 
струйные вентиляторы для проходки, 
охлаждающие и нагревательные уста-
новки. 

ДОБЫЧА



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №3 (7) - 2024 • www.dprom.kz 67 67

ре
кл

ам
а 

«На рынке мы уже больше 15 
лет  — в этом году празднуем юби-
лей. На этой выставке представлены 
наши достижения как производи-
теля вентиляторных установок: мы 
поставляем практически всем круп-
ным недропользователям Казахстана 
нашу продукцию. Наши вентиляторы 
Korfmann и торговую марку Korfmann 
знают практически все горняки и все 
шахтёры», — рассказал заместитель 

ДОБЫЧА

начальника отдела вентиляции Алек-
сандр Ли. 

Оборудование CFT работает прак-
тически везде, где добычу ведут шахт-
ным способом. У компании около 
40 дочерних компаний и представи-
тельств по всему миру, в том числе в 
Европе, странах СНГ, Австралии, Ки-
тае, Индии. В Карагандинской обла-
сти CFT поставила более 100 взрыво-
защищённых вентиляторов на Qarmet, 

который предъявляет повышенные 
требования к взрывобезопасности на 
угольных шахтах. 

У нас есть модели вентиляторов, ко-
торые мы не видели у наших конкурен-
тов. Эти вентиляторы имеют спаренную 
схему, что означает, что фактически это 
один вентилятор, но с двумя рабочими 
колесами, работающими с  противо-
вращением. Мы провели анализ рынка 
и обнаружили, что подобные модели 
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ной энергетики. «В будущем мы плани-
руем заниматься этим и в Казахстане, 
но надо нам ознакомиться с этим рын-
ком», — добавила она. 

Соседняя с Польшей Республика Бе-
ларусь также представила промышлен-
ное оборудование, причём в весьма 
солидном ассортименте. ОАО «НПО 
Центр» — единственный белорус-
ский экспонент, который представил 
дробильно-измельчительное, класси-
фицирующее, рудоподготовительное 
и вспомогательное оборудование для 
переработки минерального сырья 
и  обогащения полезных ископаемых 
любой прочности, в том числе трудно-
обрабатываемых абразивных.

«Наши центробежно-ударные дро-
билки и мельницы — это запатенто-
ванное ноу-хау, аналогов которого 
нет в мире. Надёжность, качество, ре-
сурс — основное наше преимущество. 
На рынке есть оборудование, которое 
работает по схожему принципу, но оно 
имеет жёсткие ограничения по круп-
ности исходного питания. Кроме того, 
у него наблюдается повышенный износ 
комплектующих, которого мы смогли 
избежать, используя собственный газо-

встречаются у других производителей 
крайне редко. Мы уверены, что это 
техническое решение дает нам значи-
тельное конкурентное преимущество 
на рынке», — отметил г-н Ли.

Ещё одна европейская компания, 
которая гордится «неубиваемостью» 
своей техники, — польская FAMUR, 
у которой также есть казахстанское от-
деление. 

«FAMUR поставляет оборудование 
уже больше 30 лет. Это механизиро-
ванные крепи, которые работают деся-
тилетиями. С 2008 года мы поставили 
оборудование уже нового поколения 
в Казахстан, на Qarmet: комплексы, 
крепи, конвейеры, комбайны, а также 
локомотивы», — рассказала директор 
по продажам в Казахстане Габриеля 
Хрущчель. 

На Mining Week FAMUR в числе про-
чего оборудования представила но-
вый проходческий комбайн Т-2000. 
В компании, по словам г-жи Хрущчель, 
происходит диверсификация продук-
тового портфеля: помимо горно-шахт-
ного оборудования для добывающей 
промышленности, FAMUR развивает 
проекты в сфере ветровой и солнеч-

статический опорный узел, за счёт чего 
агрегаты защищены от серьёзных ви-
браций и дисбалансов. На сегодняшний 
день более 500 единиц центробежных 
дробилок ДЦ и более 100 дробильных, 
классифицирующих и измельчитель-
ных комплексов установлены по все-
му миру. Поставки ведутся в Россию, 
Казахстан, Вьетнам, Индию, Венесуэлу 
и страны Африки. Оборудование про-
изводится как в стационарном, так 
и  в полумобильном исполнении», — 
отметил первый заместитель дирек-
тора филиала «Центр-45» ОАО «НПО 
Центр» Андрей Горошко.

НЕ ТОЛЬКО «ЖЕЛЕЗО»
В «резино-тканевом» отделении вы-

ставки тоже было на что посмотреть. 
Турецкая Kale Conveyor, один из по-
стоянных участников Mining Week, 
представила целый набор тяжело на-
груженных износо- и теплостойких 
трудносгораемых конвейерных лент, 
предназначенных для применения 
в рудниках и угольных шахтах, на обо-
гатительных фабриках рудной, неруд-
ной и угольной отраслей.

По словам директора по продажам 
компании в России и СНГ Амира Аки-
ла Фаруки, Kale Conveyor предлагает 
заказчикам продукцию, которая не 
уступает самым качественным евро-
пейским аналогам, но по более ком-
фортным ценам. 

Добиться этого удалось за счёт мас-
штабирования производства, объяснил 
г-н Фаруки. 

«У нас огромные объёмы производ-
ства. Своей ключевой задачей мы ви-
дим выпуск качественной продукции 
по оптимальным ценам. Мы заключа-
ем долгосрочные контракты с постав-
щиками сырья и делаем масштабные 
закупки», — сказал он. 

Кроме того, Kale Conveyor сосредо-
точился на конкретном виде продук-
ции  — тканевых лентах любой проч-
ности. 

Выгодное географическое положе-
ние Турции также способствует успеш-
ным продажам компании. Производ-
ственные мощности Kale Conveyor 
находятся в городе Силиври близ Стам-
була, а это существенно упрощает дис-
трибуцию продуктов за счёт простой 
морской логистики. 

«Поставки по всему миру проходят 
очень легко, допустим, на сегодняшний 
день из-за всех этих конфликтов или 
проблем с Китаем логистика подоро-
жала в два раза. А нас это не коснулось, 
мы спокойно работаем», — сказал г-н 
Фаруки. 

ДОБЫЧА
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скими. Главные механики или главные 
инженеры — это очень узкий круг 
в этом бизнесе, друг друга все знают. 
Поэтому мы можем ссылаться на наш 
референс в России», — отметил пред-
ставитель Kale. 

Сейчас Kale ведёт переговоры 
с  Qarmet, ERG и со всеми крупными 
компаниями Казахстана. 

«Я думаю, что требуется месяцев 
шесть, ну максимум год, чтобы пред-
приятия Казахстана убедились, что 
наша продукция является такой, какой 
мы и рекламируем», — добавил наш 
собеседник. 

Kale является одним из крупнейших 
производителей в своем сегменте 
в Турции и отгружает продукцию в поч-
ти 70 стран мира. В отличие от евро-
пейских брендов, турецкая компания 
не опасается конкуренции с Китаем. 

Г-н Фаруки сказал, что все ленты 
Kale были сертифицированы в России 
и  ежегодно проходят регулярный ау-
дит. 

«Мы к этим вопросам относимся 
очень серьёзно, потому что это без-

Ленты, отгруженные заказчикам 
в  России и СНГ, приходят из Стамбу-
ла в Новороссийск за 3–4 дня и далее 
следуют по железной дороге и назем-
ным транспортом. 

Основные рынки сбыта Kale нахо-
дятся в Европе, Африке и на Ближнем 
Востоке. Несмотря на сложную геопо-
литическую ситуацию и санкционное 
давление, компания не спешит ухо-
дить и из России. Местный рынок Kale 
начала осваивать 6 лет назад и  сей-
час работает напрямую с рядом до-
бывающих предприятий, в том числе 
«НЛМК», «УГМК» и Evraz Group. 

«Мы достаточно успешно продвига-
ем продукцию, она признана, все знают 
наше предприятие. Крупные предприя-
тия становятся нашими постоянными 
клиентами», — отметил г-н Фаруки. 

Работа в России позволяет компа-
нии успешно расширяться. На рынок 
же Казахстана Kale пришла около трёх 
лет назад. 

«Наше преимущество в том, что мы 
присутствуем в России. А российские 
добытчики тесно связаны с казахстан-

опасность, это шахты. Нельзя просто 
прийти в эту отрасль и начать работать. 
Необходимо иметь опытных менедже-
ров и людей, которые знают специфику 
именно этого рынка. Здесь невозможно 
работать без сертификатов, без опыт-
но-промышленных испытаний. Поэтому 
порог входа на этот рынок достаточно 
высок», — отметил г-н Фаруки. 

Неподалеку от стенда Kale на выстав-
ке MiningWeek была представлена ком-
пания, которая зарекомендовала себя 
как постоянный участник этого меро-
приятия, — «Еврогидросервис». Она 
специализируется на изготовлении, 
продаже и сервисном обслуживании 
рукавов высокого давления и  гидра- 
влических компонентов. Компания 
также организует сервисные участ-
ки РВД и консигнационные склады 
на месте заказчика. За 15 лет работы 
на рынке «Еврогидросервис» накопил 
богатый опыт и доверие клиентов.

В этом году на выставке компания 
представила две новинки: крупнога-
баритные шины от ведущего произ-
водителя Bridgestone и автоматизиро-
ванные централизованные системы 
смазки от известного бренда Graco.

Учитывая угледобывающий профиль 
карагандинского региона, «Евроги-
дросервис» сосредоточил внимание 
на шахтных моделях крупногабарит-
ных шин. 

«Ключевым аспектом является сто-
имость километра пробега шины. Мы 
представляем порезостойкие шины, 
которые изготовлены из специальной 
резиновой смеси. Эти шины показыва-
ют отличные результаты в горнодобы-
вающей промышленности, уменьшают 
простой и, как следствие, способству-
ют экономии средств и повышению 
производительности», — рассказал 
специалист отдела продаж крупнога-
баритных шин компании Евгений За-
дорожный.

Также на выставке был представлен 
новый продукт компании — автомати-
зированные централизованные систе-
мы смазки (АЦСС) от Graco. 

«В этом году мы представили 
на  рынке Казахстана самые передо-
вые и инновационные системы смазки 
от Graco — одного из мировых лиде-
ров в этой отрасли. Наши АЦСС обе-
спечивают постоянную смазку всех 
необходимых точек, уменьшают про-
стой техники, продлевают жизнь узлов 
с повышенным трением и многое дру-
гое. В ассортимент входят насосы, ин-
жекторы, контроллеры и другие ком-
поненты», — отметил руководитель 
отдела продаж Алексей Салтубаев.

ДОБЫЧА
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Очевидно, что ИТ-решения позво-
ляют упростить внутренние процессы 
и  благодаря этому повысить эконо-
мическую эффективность производ-
ства. Цифровизация снижает общие 
затраты и увеличивает производи-
тельность карьеров, шахт, обогати-
тельных фабрик.

Одна из самых эффектных экспо-
зиций в павильоне выставки принад-
лежала компании «Геоскан-Казах-
стан». Два беспилотника самолётного 
типа и один многофункциональный 
мультикоптер, представленные ком-
панией, на секунду заставили заду-
маться, что добычей можно управлять 
не только под землёй, но и с высоты 
птичьего полёта. 

«На сегодняшний день крупные 
компании-недропользователи, такие 
как KAZ Minerals, „Казахмыс”, ERG, 
используют наши беспилотные лета-
тельные аппараты серии „ГЕОСКАН”. 
Они предназначены для сбора геоде-
зических данных с карьеров, с рудни-
ков», — пояснила коммерческий ди-
ректор компании Олеся Талашкина. 

Принципиальное отличие БПЛА са-
молётного типа от мультироторных — 
время нахождения в воздухе и грузо-
подъёмность. Чаще всего беспилотники 
самолётного типа летают дольше, к при-
меру, Geoscan 201 может летать 3 часа, 
Geoscan 101 — 80 минут. А вот малый 
геодезический дрон Geoscan Gemini 
провисит в воздухе всего 40 минут. 

«Когда к нам обращается заказчик, 
первым делом мы уточняем, какую 
площадь нужно ежедневно монито-
рить и как часто необходимо делать. 
Исходя из этого, мы уже предлагаем 
вариант либо самолётного типа, либо 
мультиротор. Последний отличается 
ограниченностью полезной нагруз-
ки. То есть на БПЛА самолётного типа 
вы можете поставить только камеру, 
тепловизор и ГНСС-приёмник в кры-
ле. А  вот квадрокоптеры позволяют 
за  счёт своей открытой архитектуры 
навешивать оборудование. Это магни-
тометр, гамма-спектрометр. То есть 
вы можете просто менять полезную 
нагрузку в зависимости от своих за-
дач», — объяснила Олеся Талашкина. 

ГОРНОРУДНЫЙ ХАЙТЕК 
НА MINING WEEK KAZAKHSTAN

В выставке Mining Week Kazakhstan приняли участие немало компаний, которые привезли в Караганду 
перспективные инновационные решения. Сейчас многие предприятия ГМК активно реализуют цифровые 
стратегии, чтобы повысить качество руды, автоматизировать подземные и открытые горные работы, а так-
же более эффективно оценивать качество буровзрывных работ.

ДОБЫЧА
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Все эти беспилотники позволяют соз-
давать ортофотопланы (плоские двух-
мерные снимки) и текстурированные 
3D-модели, а также могут вести съём-
ку в мультиспектральном диапазоне. 
Некоторые добывающие компании, 
по слова г-жи Талашкиной, пользуются 
аэрофотосъёмкой только в  видимом 
диапазоне, собирая конкретно геоде-
зические данные. На  БПЛА самолёт-
ного типа для этого устанавливается 
фотокамера и ГНСС-приёмник в кры-
ле, который сразу делает топопривяз-
ку к  снимкам с сантиметровой точ-
ностью. Другие заказчики используют 
дополнительные полезные нагрузки, 
такие как тепловизор. К примеру, кор-
порация ERG в одном из своих под-
разделений использует тепловизоры 
на беспилотниках для облёта угольных 
складов, отслеживания температуры 
склада и состояние хранения угля. 

Аэрофотосъёмка с геодезических 
дронов позволяет актуализировать ге-
ометрические поверхностные данные, 
создавая цифровую модель поверхно-
сти. Помимо собственного модельно-
го ряда БПЛА, «Геоскан» поставляет 
и геофизическое оборудование: маг-
нитометры и гамма-спектрометры, 
которые позволяют изучить объект до 
начала буровых работ и понять, какая 
именно руда находится под землей. 

«Данные беспилотные летательные 
аппараты производят на территории 
Российской Федерации. Этой ком-
пании уже более 15 лет. И мы здесь, 
во-первых, поставляем их на террито-
рию Казахстана. Во-вторых, оказыва-
ем услуги сервиса», — отметила г-жа 
Талашкина. 

На выставке было на что посмотреть 
и в части софта. Компания Rocscience 
родом из Канады представила про-
граммное обеспечение для дизайна 
выработки горной породы и подзем-
ных работ. Программные решения, 
которые включают в себя двух- и трёх-
мерное моделирование, используют-
ся для расчётов и оценки рисков при 
горных работах как в шахтах, так и в 
карьерах.

Как выразился менеджер по разви-
тию бизнеса Дамир Скороходов, софт 
Rocscience позволяет создать «геомеха-
нический цифровой двойник рудника».

«Допустим, у вас есть определённый 
угол, который позволяет избежать осы-
пи. Более пологий угол значит, что вы 
изымаете больше грунта, что оборачи-
вается дополнительными затратами. 

С другой стороны, если изымать мень-
ше грунта, чтобы сэкономить, растут ри-
ски обрушений, аварий, которые тоже 
имеют финансовые последствия»,  — 
рассуждает Дамир Скороходов.

Расчёты на ПО компании позволяют 
смоделировать и просчитать различ-
ные процессы по креплению склонов. 

Для съёма данных используются лю-
бые источники, объяснил г-н Скорохо-
дов. Это может быть информация клас-
сической съёмки, а также радарных 
оптических съёмок, которые потом ин-
терпретируются в облако данных.

Для снижения рисков во время про-
ведения горных работ в шахтах и ка-
рьерах компания RealTrac привезла на 
выставку свои ноу-хау: систему «Ан-
тинаезд» и решения для мониторинга 
и позиционирования персонала.
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очередь, уведомляются о том, что они 
находятся в опасной зоне, с помощью 
вибрационного, звукового и светового 
оповещения с персональной метки.

Особенности самого дисплея инже-
нер RealTrac Дмитрий Нагайцев назвал 
одним из конкурентных преимуществ 
продукта. Обстановка вокруг ото-
бражается на нём в виде тетраэдра, 
визуальные сигналы для водителя: 
«внимание», «опасность» и «ава-
рия»  — высвечиваются соответствен-
но зеленым, желтым и красным цве-
тами, которые могут быть настроены 
на любое расстояние до 50 метров 
от транспортного средства. 

«Тетраэдр сделан для удобства води-
теля. То есть среднее время реакции у 
водителя составляет 1 секунду: сильно 
увеличивать никак нельзя, надо макси-
мально его сократить, и такое располо-
жение зон контроля максимально про-
стое и понятное», — отметил Дмитрий 
Нагайцев.

Благодаря высокой точности работы 
системы можно создать зоны контроля 
любой формы, которые учитывают га-
бариты техники и размещённое на ней 
технологическое оборудование или ра-
бочие инструменты.

Система «Антинаезд» интегрируется 
с органами управления на самой тех-
нике, что позволяет, например, авто-
матически остановить её или заблоки-
ровать начало движения.

«Есть входные сигналы, которые мы 
можем запрограммировать на внеш-
ний источник от какого-либо сигнала 
транспортного средства или опера-

Система «Антинаезд» реализует 
два направления контроля опасных 
сближений: «транспорт — транспорт» 
и «транспорт — человек». 

Направление контроля «транс-
порт  — транспорт» фиксирует опас-
ное сближение ВШТ, ПДМ, шахтных 
самосвалов, буровых установок, шахт-
ных автобусов, и карьерных самосва-
лов на ОГР или вилочных погрузчиков 
в  условиях складов и логистических 
центров и оповещает о возможности 
столкновения техники, обеспечивая 
безопасность движения в условиях 
плохой видимости. 

Направление контроля «транс-
порт — человек» отслеживает нахож-
дение персонала на пути движения 
техники, выдаёт водителю оповеще-
ние о нахождении человека в опасной 
зоне и помогает снизить травматизм, 
связанный с наездом транспорта на 
людей. Также система может быть ос-
нащена дополнительными блоками 
автоматической остановки и предва-
рительного замедления техники без 
участия человека. 

Принцип работы системы «Антина-
езд» основан на размещении на тех-
нике антенн и установке дисплея в ка-
бине. Каждому работнику выдаётся 
персональная метка, которая момен-
тально считывается антеннами системы, 
а местоположение метки отображается 
на дисплее у водителя. Таким образом, 
водитель транспортного средства всег-
да оперативно осведомлен о нахож-
дении другого транспорта и людей во-
круг техники. Также сотрудники, в свою 

тора, чтобы сгенерировать необходи-
мое заказчику действие внутри нашей  
системы.

К примеру, когда оператор или води-
тель ставит технику на стояночный тор-
моз либо на паркинг, на наше устрой-
ство поступает сигнал, и оно перестаёт 
подавать звуковые сигналы, потому что 
машина находится теперь в  безопас-
ном состоянии. Персональные метки, 
которые носят сотрудники, тоже не ви-
брируют и не издают звуки, однако у во-
дителя всё равно отображается свето-
вая индикация о нахождении человека 
вблизи транспортного средства, а пер-
сональные метки штатно реагируют на 
другие системы „Антинаезд”, которые 
не безопасны. Также наша система име-
ет возможность взаимодействовать 
с ТС с помощью выходных сигналов или 
CAN-шины, которая может быть запро-
граммирована для нужд заказчика», — 
пояснил наш собеседник.

Применение системы предотвраще-
ния столкновений и наездов значительно 
снижает риски травматизма среди пер-
сонала и простоя техники. Так, на ряде 
объектов, где система уже эксплуатиру-
ется, удалось добиться снижения ДТП 
с участием горной техники в 2-4 раза. 

Ещё одна высокотехнологичная 
компания — Nonius Engineering 
из Санкт-Петербурга — приехала на 
Mining Week впервые, но представила 
на редкость информативную экспози-
цию. Инжиниринговая компания более 
15 лет разрабатывает средства автома-
тизации для технического флота, в том 
числе ПО и разного рода датчики для 
контроля технологических процессов.

Менеджер по продажам ООО «Но-
ниус Инжиниринг» Артём Мельников 
продемонстрировал накладной пор-
тативный ультразвуковой расходомер, 
ноу-хау которого заключается в том, 
что он работает на пульповых продук-
тах с высоким содержанием пульпы и 
включения твёрдых тел. 

«Наше преимущество заключает-
ся в том, что наш датчик не врезается 
в трубу, что позволяет не останавливать 
технологический процесс и при этом 
измерять те же параметры достаточно 
с высокой точностью», — рассказал он. 

Опыт применения расходомера 
достаточно большой, поделился на-
блюдениями г-н Мельников. Прибор 
можно применять как на трубопрово-
дах с жидкостями, так и при перекачке 
пульп. 

«Это полностью наша разработка, 
наши датчики, наше программное обе-
спечение, прибор метрологически по-
верен.

ДОБЫЧА
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На сегодняшний день мы поставили 
более 70 расходомеров на предприя-
тия по всей России и в этом году пла-
нируем крупную поставку на одно из 
добывающих предприятий в Казахста-
не. Поэтому будем рады предложить 
свои решения как для опытно-про-
мышленных испытаний, так и для по-

ДОБЫЧА

ставок на готовые объекты», — отме-
тил специалист. 

Г-н Мельников представил и другой 
экспонат на стенде, также разработан-
ный в Nonius Engineering, — системы 
позиционирования и учёта произво-
дительности для дноуглубительной до-
бычной техники. Компания поставила 

более 200 единиц своим заказчикам, 
в том числе и в Казахстане. 

«Если говорить простым языком, это 
программно-аппаратные комплексы, 
которые состоят из разработанного 
нами ПО и набора датчиков, который 
корректируется в зависимости от за-
дач. В базовом варианте эта система 
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«Силумин-Восток», которая традици-
онно стала одним из крупных экспо-
нентов в выставочном павильоне.

«Силумин-Восток» базируется 
в  Усть-Каменогорске. Здесь находит-
ся офис компании и располагается 
собственный машиностроительный 
комплекс SV — производство полного 
цикла: от раскроя рулонного металла 
до сборки готового изделия. Компания 
специализируется на комплексных ре-
шениях, оказывает услуги проектиро-
вания, производства промышленного 
оборудования, строительно-монтаж-
ных работ, поставки, пусконаладки, 
сервисного и гарантийного обслужива-
ния. Выпускает широкий спектр элек-
тротехнического, насосного, промыш-
ленного холодильного оборудования, 
запорную арматуру, средства измере-
ния SV instruments, блочно-модульные 
здания, шкафы и стенды промышлен-
ной автоматизации, 

Директор по развитию «Силу-
мин-Восток» Наталья Макридина рас-
сказала, что компания работает более 
20 лет и за 2010-2023 годы успешно 
реализовала 15 проектов для недро-
пользователей, крупных предприятий 
горнодобывающей  промышленности. 

«В данной отрасли компания име-
ет серьезное портфолио. Большой 
опыт, производственные мощности, 
профессионализм специалистов, ка-
чественное оборудование позволяют 
предлагать заказчикам эффективные 
решения для обеспечения строящих-

показывает, на какой глубине работает 
техника, какое количество материа-
ла за единицу времени было добыто, 
был ли простой техники, были ли сбои 
в работе, какова эффективность пер-
сонала», — объяснил представитель 
компании. Внедрение этой системы 
может существенно повысить эффек-
тивность как использования добычной 
техники, так и непосредственно управ-
ления персоналом. 

Инженерные компетенции — пред-
мет особой гордости компании. 

«Поскольку у нас за плечами 15-лет-
ний опыт, мы в первую очередь де-
тально понимаем особенности задач 
и проблем, которые стоят перед заказ-
чиком. Являясь авторами и разработ-
чиками оборудования, мы адаптиру-
ем решения к запросам конкретного 
заказчика. При этом мы можем пред-
ложить конкурентоспособный по цене 
продукт — это, опять же, возможно по-
тому, что речь идёт об объектах нашей 
интеллектуальной собственности», — 
подчеркнул Артём Мельников. 

При чтении нашего репортажа мо-
жет сложиться впечатление, что самые 
современные и инновационные реше-
ния для ГМК — это что-то обязательно 
связанное с импортом, что казахстан-
ские добывающие компании обрече-
ны на  зависимость от иностранных 
поставщиков. Это, безусловно, не так. 
Чтобы в этом убедиться, достаточно 
было посетить стенд крупного отече-
ственного производителя — компании 

ся обогатительных фабрик электро-
снабжением и автоматизацией под 
ключ.  В июле этого года были завер-
шены работы на очередном проекте: 
Шатыркульской горно-обогатитель-
ной фабрике, состоялся технический 
пуск, оборудование работает в штат-
ном режиме», — рассказала Наталья 
Макридина.

«Силумин Восток» является дистри-
бьютором Schneider Electric, LS Еlectric, 
SIEMENS, Rockwell Automation, Danfoss 
и многих других мировых вендоров. 
Многолетнее сотрудничество даёт 
возможность разрабатывать и выво-
дить на рынок новые инженерные ре-
шения. В этом году заключён договор 
с  CHINT  — крупным китайским про-
изводителем электротехники, в произ-
водство запущено новое оборудова-
ние на 0,4 и 10 кВ с комплектующими 
от этой компании.

Было интересно узнать, что продук-
ция «Силумин Восток» используется  
не только в нашей стране, но и далеко 
за пределами Казахстана. Компания 
стремится развивать географию поста-
вок. К примеру, с прошлого года реали-
зуется проект с компанией Engineering 
Dobersek в России. Ещё один большой 
экспортный проект действует с компа-
нией Amaroq Minerals, которая строит 
ЗИФ в Гренландии.

В части развития «Силумин-Восток» 
рассматривает возможность сотрудни-
чества с крупными операторами неф- 
тегазовой отрасли. 

«Весной этого года мы провели ряд 
встреч и переговоров со специали-
стами, отвечающими за направление  
казсодержания  КПО, ТШО, NC OC. Счи-
таем, что ряд оборудования мы можем 
предложить при проведении частичной 
модернизации и дополнительной сер-
тификации», — добавила г-жа Макри-
дина.

На своем стенде «Силумин-Восток» 
представила ячейку комплектного рас-
пределительного устройства руднично-
го исполнения КРУ РН, которая спроек-
тирована специально для применения 
в шахтах. Она автономна и не требует 
питания оперативного тока, так как он 
генерируется за счёт трансформато-
ров, установленных в самих ячейках.

По словам начальника производ-
ственно-технического отдела Алексан-
дра Перминова, основное достоинство 
ячейки КРУ РН — безопасность и на-
дёжность при эксплуатации под зем-
лёй. Разработчики постарались создать 
оборудование, максимально удобное 
для работников рудника, которые будут 
его настраивать и эксплуатировать.  

ДОБЫЧА

его настраивать и эксплуатировать.  
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— Как давно ваша компания ра-
ботает на рынке Казахстана? Какую 
продукцию вы предлагаете добы-
вающим компаниям? 

— «ФОРГЕО» работает в Казахстане 
с 2016 года, а с 2019 года компания 
стала официальным представителем 
EPIROC в Казахстане по геолого-разве-
дочному инструменту. 

Мы специализируемся на инстру-
менте для колонкового бурения, кото-
рый используют в геологоразведке. Это 
направление остаётся главным в  на-
шем бизнесе.

Кроме того, мы предлагаем высо-
кокачественные импортные запчасти 
для дробильно-сортировочного обо-
рудования, шламовых насосов, а также 
большой спектр запасных частей для 
различной горной техники от извест-
ных европейских производителей. 

— Насколько высока конкурен-
ция на казахстанском рынке обо-
рудования для бурения? И в чём вы 
видите преимущества своей про-
дукции по сравнении с аналогами? 

— Конкуренция на рынке высока, 
и в текущем году ситуация осложняет-

ся спадом в сфере геолого-разведоч-
ных работ в Казахстане. Сокращение 
количества пробурённых скважин ве-
дёт к снижению закупок, что усиливает 
конкурентную борьбу.

Большинство участников рынка уде-
ляет основное внимание цене, которая 
в нашем случае превышает средний по-
казатель. Однако анализ себестоимо-
сти одного пробурённого метра и ско-
рости проходки показывает, что в итоге 
себестоимость нашей продукции ока-
зывается более выгодным вариантом 
с экономической точки зрения. Таким 
образом, компании, которые прини-
мают во внимание себестоимость од-
ного метра бурения, зачастую предпо-
читают выбрать нашу продукцию.

— Предположим, компания в Ка-
захстане сделала вам заказ на по-
ставку оборудования. Как быстро 
она сможет получить товар?

— На нашем складе в Алматы с несни-
жаемым остатком в 100 миллионов тен-
ге мы можем предоставить необходи-
мые инструменты в течение одного дня.

В случае, когда необходимого ин-
струмента нет в наличии в Казахстане, 
мы оперативно можем доставить его 

со склада в Канаде в течение одной — 
максимум двух недель. 

Когда речь заходит о запчастях для 
станков и проходческого оборудова-
ния, время доставки может варьиро-
ваться в зависимости от конкретной 
детали. Расходные материалы обычно 
производятся быстрее, в то время как 
более сложные компоненты могут по-
требовать больше времени.

— Какие компании в Казахста-
не покупают ваше оборудование? 
На каких месторождениях оно ра-
ботает? 

— Безусловно, продукцию компании 
EPIROC знают на всех горнодобывающих 
предприятиях Казахстана. Особенно 
когда речь заходит о сложных геологи-
ческих условиях, где справится только 
высококачественный инструмент. Если 
горнодобывающая компания привлека-
ет подрядчика для проведения буровых 
геолого-разведочных работ, высока ве-
роятность того, что будет использовать-
ся наш буровой инструмент. 

Наши партнёры — это «Казцинк», 
KazMinerals, Qarmet, Kazakhmys и дру-
гие известные горнодобывающие ком-
пании Казахстана.

— Важная часть работы для лю-
бого дилера оборудования — сер-
висное обслуживание уже продан-
ной техники. Как у вас поставлено 
это направление? 

— Полностью согласен. Наша сер-
висная служба предоставляет услуги 
по диагностике и ремонту бурового 
оборудования, а также поставляет за-
пасные части для техники различных 
производителей. 

Мы предоставляем рекомендации 
по технологиям бурения, включая под-
бор инструмента и запасных частей для 
достижения максимальной эффектив-
ности поставляемой продукции. 

В рамках сервисных проектов 
со  складом консигнации мы оптими-
зируем расходы и следим за уровнем 
складских запасов, чтобы своевремен-

СМОТРИМ НА ПЕРСПЕКТИВУ — 
ВЫБИРАЕМ ОБОРУДОВАНИЕ ОТ «ФОРГЕО» 

На что стоит обратить внимание при выборе оборудования для горной добычи? Как правило, в первую 
очередь смотрят на цену техники. Но этот подход не всегда оправдывает себя. О том, почему стоит запла-
тить за качество, мы поговорили с руководителем отдела продаж ТОО «ФОРГЕО» Олегом Максимовым. 
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Беседовал Андрей Халбашкеев 
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но размещать в производство запас-
ные части с длительным сроком изго-
товления.

Мы стремимся стать для клиентов 
не  просто поставщиком, а надёжным 
партнёром, который учитывает их инди-
видуальные потребности и предлагает 
оптимальные решения.

Наш квалифицированный персонал 
готов помочь с выбором и обслужи-
ванием оборудования для дробления, 
сортировки, насосов и проходческого 
оборудования.

— Ещё одно направление вашего 
бизнеса — буровые растворы. Рас-
скажите, пожалуйста, в чём особен-
ность вашей продукции по сравне-
нию с конкурентами? 

— Мы предлагаем высококачествен-
ные буровые растворы MATEX, которые 
обеспечивают безопасность для окру-
жающей среды и соответствуют всем 
необходимым стандартам. Эти раство-
ры используются для предотвращения 
аварий и других проблем в процессе 
бурения и имеют ряд преимуществ.

Экологичность: MATEX уделяет осо-
бое внимание безопасности для окру-
жающей среды, что делает эту продук-
цию востребованной на рынке.

Эффективность: буровые растворы 
MATEX проходят строгие испытания 

и  тестирования, чтобы гарантировать 
их соответствие заявленным характе-
ристикам и высокое качество.

Универсальность: MATEX предлагает 
широкий ассортимент буровых раство-
ров для различных типов бурения, что 
позволяет нашим клиентам выбрать 
оптимальный вариант для своих нужд.

— Расскажите, пожалуйста, о пла-
нах вашей компании в Централь-
ной Азии. Как вы собираетесь раз-
вивать это направление? 

— Главная цель — непрерывное раз-
витие и освоение новых направлений, 
а также расширение ассортимента по-
ставляемых товаров. Это поможет не 
стоять на месте и успешно конкуриро-
вать на рынке.

Мы рады предложить услуги по ре-
версивному инжинирингу для поиска 
альтернативных вариантов запасных 
частей к дробильному и насосному 
оборудованию. Это позволяет снизить 
затраты, повысить технологическую 
независимость и обеспечить эффек-
тивное функционирование вашего 
предприятия.

Наши специалисты обладают опы-
том и знаниями в области анализа 
существующих образцов, разработки 
конструкторской документации и из-
готовления деталей или оборудования 

в целом. Мы учитываем доступность 
производственных мощностей и тре-
бования отечественных стандартов 
при создании аналогов импортного 
оборудования.

Реверсивный инжиниринг особенно 
актуален в случаях, когда запасные 
части слишком дороги, сняты с про-
изводства или не поставляются из-за 
санкций. Он также полезен при от-
сутствии необходимой документации 
для ремонта и модернизации обору-
дования, а также при реализации про-
грамм повышения технологической 
независимости и замещения импорт-
ных компонентов отечественными 
аналогами.

Обращаясь к нам, вы можете рассчи-
тывать на профессиональное решение 
ваших задач и индивидуальный подход 
к каждому проекту. Мы всегда готовы 
обсудить ваши потребности и предло-
жить оптимальные решения для успеш-
ного развития вашего бизнеса.

ДОБЫЧА
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Телефон: +7 (812) 384 2407
E-mail: info@forgeo.info
forgeo.info

БУРЕНИЕ  –  ТЯЖЕЛАЯ РАБОТА.
С FORDIA ОНА 

СТАНОВИТСЯ ПРОЩЕ

I HERO 3 I HERO 5 I  HERO 7  I HERO 9 I  HERO 11   I HERO 13  I LEGENDS  I 

T-XTREME I I VIKING   I ROCKSTAR  I ABRASIVE  I VULCAN I  

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ПРЕМИУМ КЛАССА
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Руководитель направления ремонта 
и восстановления компании «ЭСАБ» 
Давид Пак, объясняет, что активность 
износа зубьев экскаватора определя-
ется многими факторами: это и тип 
руды или породы, и фракционный 
состав, и квалификация оператора. 
Технология защиты от износа тоже 
подбирается индивидуально. Для это-
го специалисты профильных компа-
ний просчитывают экономическую 
целесообразность процесса, учитывая 
срок службы отремонтированной де-
тали, стоимость аналогичной новой 
и затраты на ремонт. 

Многое зависит от условий рабо-
ты оборудования и факторов износа. 
Например, износостойкость коронок 
ковша экскаватора можно увеличить 
наплавкой до 15%, а бурового шне-
ка — в пять раз. И даже эти показатели 
являются ориентировочными: при ра-

боте с разными минералами и фракци-
ей детали изнашиваются по-разному.

Сегодня в отрасли применяют раз-
личные технологии защиты рабочих 
органов экскаватора от повышенного 
износа. Для этого используют изно-
состойкие низколегированные стали, 
ковш футеруют биметаллическими 
пластинами, применяют и наплавку 
износостойким слоем. 

Наплавка может использоваться 
и как превентивный метод, и как тех-
нология ремонта уже повреждённого 
оборудования. Во втором случае на-
плавка даёт хороший эффект, однако 
требует затрат времени и денег. Поэ-
тому применяют эту технологию обыч-
но локально — для элементов, где это 
особенно необходимо, то есть для тех, 
которые подвергаются повышенному 
абразивному износу: стенок и нижней 
части ковша. А вот зубья ковша сегодня 

наплавляют достаточно редко: с разви-
тием литейной промышленности стои-
мость этих деталей заметно снизалась. 
Обычно таким образом, опять же, пре-
вентивно защищают новые зубья, прод-
левая срок их службы на 10-15%.

Если всё-таки поломка имела место, 
то технологически процесс ремонта 
и восстановления организован сле-
дующим образом. Первый этап — это 
уже упомянутый анализ, определение 
целесообразности работ и выбор тех-
нологии. Дальше дефектный участок, 
трещины необходимо разделать и за-
чистить с помощью оборудования для 
строжки. И только после идёт этап 
восстановления оплавки, заваривания 
трещин, где используются угольные 
электроды с прокачанным источником 
питания в 700-800 ампер. 

По словам Давида Пака, за счёт на-
плавки можно увеличить износостой-

ТЕХНОЛОГИЯ НАПЛАВКИ 
ДЛЯ ЗАЩИТЫ ОТ АБРАЗИВНОГО ИЗНОСА

Ковш экскаватора с хрустом вгрызается в горную породу — согласитесь, зрелище эффектное. Но совершенно 
очевидно, что любая деталь горного оборудования, которая имеет непосредственный контакт с рудой или по-
родой, оказывается «в зоне риска» — она подвержена повышенному износу. Если исходная форма зубьев будет 
нарушена, эффективность процесса экскавации снизится, и под удар попадут более дорогостоящие навесные 
элементы. Сегодня в добывающей отрасли применяются различные технологии, которые позволяют защитить 
рабочие органы горной техники от повышенного износа. 

ДОБЫЧА
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кость рабочего органа экскаватора 
на 10–30%: всё зависит от материала 
и технологии. 

Специалист подчёркивает, насколь-
ко важно корректно подобрать напла-
вочный материал — этот фактор явля-
ется одним из ключевых и во многом 
определяет эффективность процесса 
наплавки. 

Для того чтобы определить, какой ма-
териал покажет себя наиболее стойким 
в конкретном случае, Давид Пак совету-
ет выявить преобладающий тип изнаши-
вающего поверхность воздействия. Если 
мы говорим конкретно об абразивном 
износе, то на первый план выходят твёр-
дость наплавленного металла, наличие, 
размер и тип твёрдой фазы — карби-
дов. К наиболее износостойким покры-
тиям, защищающим от этого вида изно-
са, относятся те, что содержат элементы 
вольфрама. Однако, отмечает эксперт, 
стоимость подобных материалов доста-
точно высока, и многие предпочитают 
использовать более доступные матери-
алы на железной основе с включения-
ми карбидов хрома и боридов с твёр-
достью наплавленного слоя 55–70 HRC.

Большое значение имеет и правиль-
ный выбор оборудования. Для горной 

отрасли обязательно нужен надёжный 
сварочный аппарат, способный рабо-
тать в тяжёлых условиях. Из линейки 
ESAB наиболее подходит Warrior 500, 
который уже зарекомендовал себя 
в индустрии. 

Как мы уже упоминали, для защи-
ты рабочих органов горной техники 
от  износа может использоваться и 
футеровка биметаллическими пла-
стинами и износостойкими листами. 

Так вот, эти элементы также принци-
пиально качественно сварить: в ряде 
случае футеровка отлетает именно 
из-за износа сварочного шва. Специ-
алисты ЭСАБ рекомендуют использо-
вать наплавку проволокой OKTubrodur 
58 O G/M для защиты сварочных швов 
от износа. В таком случае риск отрыва 
износостойких элементов значитель-
но снижается и удаётся использовать 
их потенциал по максимуму. 

ДОБЫЧА
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Наши читатели постарше наверняка 
вспомнят, что аналогичный процесс 
происходил и прежде  — в  1950-х 
гг. в  СССР. Тогда он назывался кон-
версией: стояла задача выправить 
производственный дисбаланс, загру-
зить освободившиеся мощности ВПК 
и удовлетворить спрос населения, ос-
воив выпуск потребительских товаров. 

А ещё знатоки отечественной исто-
рии, вероятно, вздохнут, вспомнив, 
что вышло из этого перспективного 
в  теории начинания. Современные 
руководители учитывают опыт про-
шлого, и,  предлагая планы по  ди-
версификации, Владимир Путин под-
черкнул, что создаваемая продукция 
должна быть качественной и кон-
курентоспособной по  цене. Прези-
дент также отметил, что создавать её 
в  тепличных условиях «невозможно 
и не  нужно». То есть новой продук-
ции предстоит жить по  законам ры-
ночной экономики.

История компании «СПЕЦВМТЕХ» 
показывает, что поручение прези-
дента было услышано. «СПЕЦВМТЕХ» 

основана по принципу частно-госу-
дарственного партнёрства и рабо-
тает под управлением известного 
холдинга, АО «Технодинамика». Этот 
шаг был предпринят именно для того, 
чтобы обеспечить гибкость пред-
приятия, действующего в условиях  
рынка. 

«Нам удалось сохранить преимуще-
ства как государственного предприя-
тия, так и частного. Госкомпания — это 
стабильность, это производственные 
фонды, это гарантия финансирования, 
это качество и очень строгий контроль. 
Частная компания — это оперативность 
принятия решений. Всё это позволяет 
нам создавать конкурентный отече-
ственный продукт», — объяснил гене-
ральный директор ООО «СПЕЦВМТЕХ» 
Владимир Арьков. 

Сегодня «СПЕЦВМТЕХ» сделал сле-
дующий шаг — это уже не просто по-
ставщик взрывчатых веществ, а компа-
ния, которая осуществляет комплекс 
услуг в области БВР. Ключевыми заказ-
чиками предприятия стали горнодо-
бывающие компании. 

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
АВТОНОМИЯ
Всё чаще современные добывающие 

компании передают этап БВР специа-
лизированной организации: весь объ-
ём работ или хотя бы его часть. Таким 
образом добытчики становятся более 
гибкими, у них появляется возможность 
оперативно корректировать объёмы 
производства, к тому же они выводят 
из структуры бизнеса непрофильные, 
по сути, операции. Но есть и ещё один 
момент, о котором говорят специали-
сты добывающих компаний. Дело в том, 
что на рынке сложился дефицит средств 
инициирования в связи с  введением 
экономических санкций (до 2023 года 
существовала высокая зависимость 
от зарубежного сырья), что обусловило 
уход с рынка иностранных производи-
телей средств инициирования. И поэ-
тому добывающие компании стремят-
ся привлечь к буровзрывным работам 
тех игроков рынка, которые наверняка 
смогут обеспечить проект средствами 
инициирования, таких как компания 
«СПЕЦВМТЕХ». 

ИЗ «ОБОРОНКИ» В «ГРАЖДАНКУ»: 
ТРАНСФЕР ВЗРЫВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Нарастить долю гражданской продукции на предприятиях ОПК до 50% к 2030 году — такую задачу поставил 
перед оборонными заводами президент России Владимир Путин, чем запустил активный процесс диверсифи-
кации производства. В результате на рынке начали появляться новые предприятия — молодые, но устойчивые, 
обладающие штатом квалифицированных специалистов и производственной базой. Одним из таких игроков 
стала буровзрывная компания «СПЕЦВМТЕХ».
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«Сегодня в России всего два пред-
приятия производят средства иниции-
ровании. Одно из них  — новосибир-
ский завод „Искра”, который входит 
в структуру нашей компании. Он нахо-
дится в реестре ОПК, но практически 
полностью ориентирован на выпуск 
гражданской продукции. В 2023 году 
мы провели большую работу по пе-
реходу технологии производства пол-
ностью на отечественное сырьё и тем 
самым добились технологической не-
зависимости от иностранного капита-
ла в вопросе выпуска неэлектрических 
систем иницирования.

„Искра” производит всю линейку 
средств инициирования, и это основ-
ная специализация завода. Он осво-
ил выпуск и неэлектрических средств 
инициирования — их сегодня массово 
применяют наши добытчики; и системы 
с электронным модулем замедления — 
продукт нового поколения, за которым, 
я думаю, будущее БВР», — рассказывает 
Владимир Арьков. 

Ряд преимуществ средств иниции-
рования «Искры» отмечают и  сами 
взрывники. Во-первых, производитель 
использует трёхслойную ударно-вол-
новую трубку, что делает продукцию 
надёжной и безопасной. Во-вторых, 
«Искра» создаёт средства инициирова-
ния с увеличенной навеской, что гаран-
тирует стабильность: даже если на объ-
екте используется ВВ низкого качества, 
взрывные работы пройдут по плану.

«Мы поставляет средства иницииро-
вания на рынок, но нашим приорите-
том является реализация комплексных 
проектов, поэтому в  первую очередь 
мы обеспечиваем всеми необходи-
мыми материалами и оборудованием 
собственные объекты», — пояснил ген-
директор «СПЕЦВМТЕХ».

ВЗРЫВЧАТЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
НА ЛЮБОЙ ВКУС
Взрывчатые материалы — это вто-

рой «конёк» «СПЕЦВМТЕХ». В рас-
поряжении компании имеются как 
тротилсодержажие, так и эмульсион-
ные взрывчатые вещества. Владимир 
Владимирович соглашается с тем, что 
наиболее перспективными являются 
эмульсионные технологии  — это ре-
шения не  только будущего, но и  на-
стоящего. При этом тротилсодержащие 
ВВ по-прежнему занимают свою долю 
рынка, и непохоже, что в ближайшие 
годы отрасль полностью откажется 
от них.

«Рынок БВР довольно консерватив-
ный, и специалисты „старой школы” 
признают только тротил. 

К тому же в ряде случаев особенно-
сти горно-геологических условий не 
позволяют использовать ЭВВ. Это каса-
ется, в частности, заряжания восстаю-
щих скважин подземных горных выра-
боток: разработки в этом направлении 
идут, но о массовом использовании 
эмульсионных веществ на таких объек-
тах речи пока нет. 

Взрывчатые вещества мы поставляем 
в числе прочего на экспорт, и  многие 
добывающие предприятия из Киргизии, 
Таджикистана, Казахстана и других стран 
продолжают делать выбор в пользу тро-
тилсодержащих ВВ»,  — рассказывает 
Владимир Арьков.

Примечательно, что эту продукцию 
на российском рынке тоже производят 
всего несколько заводов, в их числе Ка-
линовский и Брянский химические за-
воды, Завод им. Я. М. Свердлова и завод 
«Восход». Все названные предприятия 
входят в холдинг «Технодинамика».

Что касается эмульсионных ВВ, то их 
широкое распространение Владимир 
Владимирович объясняет в  числе про-
чего более низкой стоимостью. Компо-
ненты ЭВВ безопасны, работать с ними 
и хранить их проще. С другой стороны, 
этот вид взрывчатых веществ требует 
дополнительного изучения: ещё пред-
стоит оценить влияние эмульгатора 
с точки зрения экологии, ведь, когда 
происходит зарядка наливных скважин, 
эмульсия просачивается в трещины гор-
ного массива. 

БВР КАК КОМПЛЕКСНАЯ УСЛУГА
Таким образом, «СПЕЦВМТЕХ» га-

рантирует своим заказчикам стабиль-
ные поставки ключевых элементов 
взрывных работ, ведь их производят 
или подконтрольные, или смежные 
предприятия. Что же касается техники 
и оборудования, то здесь есть два ос-
новных варианта.

Первый — это субподряд, когда 
«СПЕЦВМТЕХ» привлекает к проекту 
ещё одну профильную организацию 
и  при этом несёт ответственность за 
сроки и качество выполнения работ.

Второй вариант — это приобрете-
ние профильных организаций: пол-
ного пакета акций или его части. Так, 
в структуру «СПЕЦВМТЕХ» сегодня 
входят ООО «Донвзрывпром», ООО 
«Взрывстрой», АО «Волгавзрыв- 
пром». Все названные предприятия 
уже зарекомендовали себя на рынке 
и хорошо известны горнякам в своих 
регионах. «СПЕЦВМТЕХ» намерен со-
хранить исторические имена, добавляя 
к логотипу компаний на борту спецтех-
ники собственный лейбл. 

Такой набор компетенций обеспе-
чил компании очень мощный старт. 
Формально «СПЕЦВМТЕХ» существу-
ет с 2022 года, но очевидно, что опыт 
команды гораздо богаче. И сегодня 
предприятие реализует множество 
контрактов подрядных буровзрывных 
работ, присутствуя в  семи федераль-
ных округах. В числе его заказчиков 
есть небольшие, крупные и гигантские 
добытчики. В  числе объектов, где со-
трудничают с компанией, можно на-
звать Удокан, одно из самых больших 
медных месторождений в мире.

В целом же сегодня компания не мо-
жет пожаловаться на дефицит заказов. 
В планах — дальнейшее увеличение их 
количества, а также развитие компе-
тенций. Так, «СПЕЦВМТЕХ» намерен 
сделать шаг в сторону и выйти на ры-
нок услуг для открытых горных работ.
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Ни для кого не секрет, что Казахстан 
всерьёз заинтересован в производ-
стве своих редкоземельных металлов, 
критически важных для промышлен-
ного использования, развития цифро-
вых технологий, зелёной энергетики 
и транспорта. По предварительным 
данным, страна обладает 5 тысячами 
неразведанных месторождений сто-
имостью свыше 46 трлн долларов. 
У Казахстана уже есть «дорожная кар-

та» по  развитию производства ред-
ких и  редкоземельных металлов (РМ 
и  РЗМ), рассчитанная на 2024–2028 
годы. К  2028 году страна планиру-
ет увеличить вложения в эту отрасль 
на 40% и значительно расширить ре-
сурсную базу за счёт инвестиций в раз-
ведку, разработку и коммерческую экс-
плуатацию месторождений РМ и РЗМ, 
включая переработку техногенных ми-
неральных образований (ТМО).

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
ДЛЯ КАЗАХСТАНСКОГО ГМК
Иностранные эксперты и предста-

вители горнодобывающих компаний 
говорят, что условия для Казахстана 
сложились достаточно благоприятные. 
Всемирный тренд на декарбонизацию 
и переход к «зелёной» энергетике 
подразумевает повышенный (и  неу-
довлетворённый) спрос на критиче-
ские минералы и РЗМ. Кроме того, 

КАЗАХСТАН ВКЛЮЧАЕТСЯ 
В ГЛОБАЛЬНУЮ ГОНКУ ЗА «НОВОЙ НЕФТЬЮ»

Устойчивая тенденция последних лет — выход на рынки металлов высоких технологий новых игроков, 
таких как Таиланд, Мьянма, Мадагаскар. Казахстан с недавних пор тоже включился в глобальную гонку, 
рассчитывая занять подобающее ему место в мировой производственной цепочке. Тем не менее в добы-
вающей промышленности страны сейчас достаточно «узких мест», сдерживающих развитие этого сектора. 
Этому была посвящена отдельная дискуссия в рамках форума Astana Mining & Metallurgy.
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западные, в частности европейские, 
потребители находятся в активном 
поиске альтернативных источников 
критических минералов, стремясь ми-
нимизировать зависимость от Китая.

Чем Казахстан может быть интере-
сен основным мировым потребите-
лям критических минералов?

Министр промышленности и строи-
тельства республики Канат Шарлапаев 
отдельно остановился на высокочи-
стых сульфатах различных металлов, 
которые используются при произ-
водстве литиевых катализаторов для 
электрических аккумуляторов, в том 
числе для электротранспорта.

«Я думаю, что конкретно на этом 
рынке у нас есть очень, очень хорошие 
конкурентные преимущества. Прежде 
всего, мы не начинаем с нуля, потому 
что в Казахстане очень хорошо раз-
вит горнодобывающий сектор. А ещё 
у нас очень развита гидрометаллур-
гическая промышленность»,  — зая-
вил он в ходе стратегической сессии 
на АММ-2024.

Помимо собственно добычи кри-
тических минералов, Казахстан рас-
считывает встроиться в глобальную 
цепочку утилизации продуктов, со-
держащих РМ и РЗМ.

«Циркулярная экономика требует 
переработки, так что в какой-то мо-
мент мировые производители элек-

тромобилей зададутся этим вопро-
сом. Каждую газовую турбину или 
турбину самолета также нужно пере-
рабатывать. Учитывая наши компе-
тенции в гидрометаллургии и потен-
циал наших собственных компаний, 
я думаю, что в этом пространстве Ка-
захстан может сыграть очень важную 
роль в экономике замкнутого цикла. 
У нас уже есть действующие контрак-
ты с некоторыми крупными трейде-
рами редких металлов, таких как ре-
ний», — заметил г-н Шарлапаев.

Директор по исследованиям S&P 
Global Commodity Insights Кевин Мер-
фи (Канада), отдельно выделил медь 
и литий в качестве потенциальных 
«окон возможностей» для казахстан-
ского ГМК.

«Зелёная революция действитель-
но стимулирует спрос на медь, мы 
видим потенциальный дефицит меди 
уже к 2027 году. Если говорить о ли-
тии, он никого не волновал 10 лет на-
зад. Это был очень второстепенный 
товар как в разведке, так и в добыче. 
Если вы посмотрите на литий в 2010 
году, то увидите, что он даже не вхо-
дил в десятку наиболее изученных сы-
рьевых товаров. В 2023 году это был 
третий по популярности товар после 
золота и меди», — считает эксперт. 

Медь и литий, которые играют 
критически важную роль в перехо-

де к зелёной энергетике, являются 
не единственными критическими ми-
нералами, спрос на которые будет ра-
сти. Г-н Мерфи напомнил, что уран, 
по производству которого Казахстан 
является ведущим мировым произ-
водителем, приобретает всё боль-
шую ценность, поскольку ряд стран 
рассматривает атомную энергетику 
в качестве альтернативы ископаемо-
му топливу.

«Я считаю, что многие страны посмо-
трят [на Казахстан] по-новому… Так что 
в этом смысле тут есть очень хорошие 
возможности», — добавил он.

Глава германского Агентства 
по  минеральным ресурсам (DERA) 
Петер Буххольц также спрогнозиро-
вал растущий спрос на медь.

«Даже увеличение на 30% к 2040 
году, а наши цифры подтверждают 
увеличение спроса на 30%, — это 
очень много для меди. При этом если 
говорить о редкоземельных элемен-
тах, то речь идёт об увеличении спро-
са в шесть раз к 2040 году», — за- 
явил он. В Германии налицо высокий 
интерес к редкоземельным элемен-
там и литию, а также к такому сырью, 
как кадмий, и элементам платиновой 
группы, необходимым для производ-
ства электролизеров или центров об-
работки данных. Мы видим хороший 
потенциал для молибдена, некоторых 
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всегда готовы поддерживать горнодо-
бывающие компании и быть на сторо-
не недропользователей. Государство 
видит себя не надзорным органом, 
а  актором, цель которого — помо-
гать, а не препятствовать.

Перестройка и донастройка госре-
гулирования — основной инструмент 
стимулирования добычи критических 
минералов, отметил чиновник.

«В 2017 году началась реформа не-
дропользования, мы подходим к её ло-
гическому завершению, её реализации. 
И одним из аспектов является переход 

алюминиевых сплавов, даже алюми-
ниево-скандиевых сплавов, цинковых 
сплавов, ниобия, тантала и, возмож-
но, также кремния. В Казахстане есть 
еще много чего, что можно добыть 
и разведать», — отметил г-н Буххольц.

«СЛЫШАЩЕЕ ГОСУДАРСТВО» —
НА СТОРОНЕ ОТРАСЛИ 
Продолжая дискуссию, вице-ми-

нистр промышленности и строитель-
ства Казахстана Иран Шархан зая-
вил, что и отраслевое министерство, 
и  правительство страны в целом 

на роялти. Базово переход этот мы под-
держиваем, нам нужен плавный, акку-
ратный, экологически чистый переход 
на роялти. Все мы знаем, что НДПИ 
давно себя, так сказать, изжил, Он яв-
ляется громоздким инструментом. 
Надо переходить на понятный всем 
игрокам международный стандарт ро-
ялти. Поэтому мы это все поддержива-
ем», — сказал Иран Шархан.

По словам г-на Шархана, поэтапный 
переход с НДПИ на роялти начнётся 
с 2025 и будет поначалу распростра-
няться на компании-юниоры. По-
мимо реформы налогообложения, 
уже сейчас готовятся законопроекты 
и  нормативно-правовые акты, кото-
рые нацелены на упрощение проце-
дур, а также повышение инвестици-
онной привлекательности отрасли.

Ещё одна новация — окончатель-
ный переход на стандарты междуна-
родной системы CRISCO.

«Мы нашли сбалансированное ре-
шение с отраслью, и с этим решением 
были приняты соответствующие по-
правки в Кодекс о недрах. Старые ме-
сторождения, которые были защищены 
по стандартам ГКЗ (государственного 
комитета по запасам, — прим. ред.), 
также продолжают действовать. Все 
новые объекты будут теперь проходить 
через международную систему отчёт-
ности», — отметил вице-министр.

Г-н Шархан также рассказал о пла-
нах министерства объявить электрон-
ные аукционы на предоставление 
прав недропользователя на 23 место-
рождения с утверждёнными запасами 
и призвал отраслевиков участвовать 
в этом процессе, поскольку это «даст 
хороший импульс развитию бизнеса, 
развитию регионов».

В стратегические отраслевые доку-
менты были уже внесены изменения 
в части регионального развития и со-
циальной ответственности горнодо-
бывающих компаний.

«Было чётко сказано, что недра при-
надлежат государству и народу. В этой 
связи соответствующие изменения 
в  законодательстве проводятся. Мы 
хотим, чтобы именно в социальную 
поддержку от недропользователей по-
лучал непосредственно тот населён-
ный пункт, в котором осуществляет 
свою деятельность сам субъект недро-
пользования», — подчеркнул спикер.

ОТ ШИРОКИХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
К «УЗКИМ МЕСТАМ» 
Для успешной реализации плана 

по выходу на мировой рынок метал-
лов высоких технологий  Казахстану 
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говорить о нестабильности, непонят-
ности», — рассказал г-н Радостовец.

Финансовая устойчивость добы-
вающих предприятий — не празд-
ный вопрос, учитывая то, что 
производство металлов высоких 
технологий металлов является высо-
козатратным и рискованным бизне-
сом. По  оценке партнёра McKinsey 
Сергея Соколова, «значительная 
часть инвестпроектов» в горнодо-
бывающей отрасли не укладывается 
в заявленный бюджет. Средний уро-
вень перерасхода бюджета достига-
ет 20–60%, при этом, «эти цифры 
даже несколько приукрашены», рас-
сказал он. Очень часто предприя-
тия выходят на желаемые объемы 
добычи лишь через несколько лет, 
причём основной причиной неуспе-
ха проектов является недостаточное 
качество и доступность геологиче-
ской информации.

Г-н Радостовец также привлёк вни-
мание присутствующих к рациональ-
ности лицензирования работ по раз-
ведке и добыче полезных ископаемых. 

«Я думаю, что и лицензирование 
тоже имеет много неопределённо-
стей. Потому что сразу возникает во-
прос, а как мы будем работать, если 
у нас контракт на 10 лет. Будет у нас 
лицензия через 10 лет? Или она будет 
пересмотрена, а мы тогда рынок по-
теряем?» — задал вопрос спикер.

Отвечая на реплику, г-н Шархан 
сказал, что государство подключает 
дополнительные ресурсы для защиты 

предстоит решить ряд проблем, в том 
числе упростить процессы выдачи 
лицензий, открыть доступ к прежде 
засекреченным балансовым запасам 
некоторых полезных ископаемых, 
устранить инфраструктурные про-
блемы и внедрить новые технологии. 
Правительство намерено укрепить 
связи с ведущими горнодобываю-
щими странами для привлечения 
инвестиций и передачи технологий. 
Также рассматривается возможность 
предоставления налоговых льгот и за-
конодательных стимулов для привле-
чения отечественных и иностранных 
инвестиций.

Некоторые представители отрас-
ли посвятили свои выступления 
на АММ как раз проблеме управле-
ния инвестициями. Исполнительный 
директор Республиканской ассоциа-
ции горнодобывающих и горно-ме-
таллургических предприятий Николай 
Радостовец отметил, что финансовая 
нагрузка на предприятиях ГКМ до-
стигла 50%. «У нас идет снижение 
физического объёма производства. 
Этого никогда не было», — заявил он.

«Производство угля у нас за 2023 
год сократилось на 2%. Железной 
руды — на 12%. Свинцовой, цинко-
вой — на 9%. Концентрат золотосо-
держащий — на 29%. Хром — на 2%. 
Даже медь на 8%. Такая же тенденция 
в этом году. Я понимаю, что обед-
нились месторождения. Я понимаю, 
что стало совсем трудно добывать. 
Но  и  инвесторы стали всё больше 

инвесторов, работающих в горнодо-
бывающем секторе.

«Сейчас все принятые решения, ко-
торые неким образом отрицательно 
влияют на деятельность инвесторов, 
субъектов недропользования, бу-
дут проходить через „прокурорский 
фильтр“ в лице генерального проку-
рора.

Все отказы в выдаче лицензии, по-
лучении каких-то разрешительных 
документов, отказы на внесение из-
менений в контракт в части продле-
ния, изменение рабочей програм-
мы — всё будет проходить через этот 
фильтр», — объявил вице-министр.

Другая проблема, которую обсуж-
дали на АММ, — готовящиеся по-
правки в Кодексу о недрах, по кото-
рым может быть введено тотальное 
ограничение на экспорт горноруд-
ного сырья с целью стимулирования 
его переработки внутри Казахстана. 

В целом такое стремление поддер-
жать отечественных промышленни-
ков не является чем-то новым. По 
данным Организации экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР), 
такие страны, как Китай, Индия, 
Аргентина, Россия, Вьетнам и Ка-
захстан, вошли в шестерку стран-ли-
деров по количеству экспортных 
ограничений на рудное сырьё за по-
следнее десятилетие. Индонезия, На-
мибия и Зимбабве известны своим 
запретом на экспорт необработан-
ной минеральной руды.

При этом, в индустрии отслежива-
ют готовящиеся изменения и пони-
мают их природу, заявил директор 
Rio Tinto по геологоразведке в Афри-
ке и Евразии Кен Тейнтон. Предста-
витель крупнейшей австралийской 
компании отметил, что возможный 
запрет на экспорт такого сырья име-
ет цель «оживить обрабатывающую 
промышленность Казахстана».

«Мы понимаем, что эта политика 
может включать в себя исключения 
в виде стимулов, введённых для того, 
чтобы горнодобывающие компании 
не оказались в невыгодном положе-
нии из-за снижения локальных отпуск-
ных цен, и это обнадёживает. Тем не 
менее, как только [обрабатывающая] 
промышленность впадёт в  зависи-
мость от субсидирования, эти поправ-
ки, по нашим реалистичным оценкам, 
могут и будут отменены. Инвесто-
рам нужно стабильное и прозрачное 
правовое поле, в котором можно 
уверенно инвестировать и  строить 
долгосрочный бизнес в любой стра-
не», — сказал Кен Тейнтон.
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МИРОВЫЕ ТРЕНДЫ В ОБОГАЩЕНИИ 
И ПЕРЕРАБОТКЕ ТВЁРДЫХ ПОЛЕЗНЫХ 
ИСКОПАЕМЫХ

ПЕРЕРАБОТКА

Человечество формировало технологии обогащения и переработки твёрдых полезных ископаемых очень 
долго. Начало всему положил интерес наших предков к золоту и меди. Как пишет в своей работе «Краткая 
история развития обогащения полезных ископаемых» профессор Елена Назименко, ещё древние люди вруч-
ную добывали ценные металлы из россыпей, определяя более качественные фрагменты на вес. Уже в V веке 
добычу облегчили приспособления из дерева и бараньих шкур. В 1763 году вклад в развитие обработки 
ископаемых внёс Михаил Ломоносов, выпустив работу «Первые основания металлургии или рудных тел». 
В конце XIX столетия появились сепарация руды на сотрясательных столах, а следом — способ разделения 
минералов в растворах солей хлористых железа и кальция. А вскоре братья Бессель представили прообраз 
современного пенного флотационного процесса, который позволил извлечь графит из руды. 

Добытчики того времени стремились 
получать материалы максимальной 
ценности, и их усилия оказались не 
напрасны — сегодня мы в самом деле 
извлекаем из недр земли лучшее сы-
рьё. Но мало кто из деятелей прошло-
го задумывался в то время о том, что 
запасы полезных ископаемых начнут 
истощатся. А мы, продвинутые потом-
ки, отчасти вернёмся к исходной точке, 
например начнём работать с место-
рождениями низкокачественных руд. 

Во-первых, потому что этого 
будут требовать обстоятельства 
и ESG-принципы, и, во-вторых, пото-
му что технологии обогащения и пе-

реработки достигнут такого уровня, 
что позволят получать полезные сое-
динения из отходов добывающей про-
мышленности. Это один из мировых 
трендов в обогащении твёрдых полез-
ных ископаемых (ТПИ). 

Поговорим подробнее о нём 
и  о  других тенденциях переработки 
руд.  

РАЗРАБОТКА 
НИЗКОКАЧЕСТВЕННЫХ 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ И СЕПАРАЦИЯ 
На MINEX Kazakhstan — 2024 теме 

обогащения и переработки посвя-
тили отдельную сессию, где техни-

ческий директор консалтинговой 
компании в горной отрасли Wardell 
Armstrong International Ltd. Алан 
Кларк отметил, что «разработка 
бедных месторождений полезных 
ископаемых становится всё более 
распространённой в связи с посто-
янным истощением минеральных ре-
сурсов и растущим спросом на них».

Если выйти за рамки мероприятия, 
то можно заметить, что в открытых 
источниках многие эксперты выска-
зывают такую же мысль. Так, на сайте 
Центра социального проектирова-
ния «Платформа» директор горного 
дивизиона «Металлоинвеста» Ринат 

Текст: 
Мария Бобова
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Исмагилов также добавил, что про-
изводители профильного оборудова-
ния и реагентов уже сегодня активно 
расширяют ассортимент решений для 
отработки бедных руд.

Эксперт приводит пример Михай-
ловского ГОКа (г. Железногорск Кур-
ской области России), где долгое вре-
мя не трогали залежи руды с высоким 
содержанием железа, так как те были 
труднообогатимыми — при помощи 
технологий прошлых лет извлекать их 
было нерентабельно. 

Однако к 2022 году специалисты 
разработали и запатентовали подхо-
дящую методику и стали постепенно 
запускать в производство эти трудно-
обогатимые руды. По словам Рината 
Исмагилова, разработанный способ 
ещё и повышал качество концентрата 
в целом.

Речь идёт о тонком мокром грохо-
чении, когда сырьё необходимо про-
сеять через «промышленное сито» 
вместе с жидкостью. А после «доиз-
мельчить» с помощью специальных 
мельниц и переработать методом 
флотации.

Как отмечают специалисты ГОКа, 
предприятие перешло на совершен-
но другой уровень использования 
концентрата и окатышей. Такое сы-
рьё не только можно использовать 
для домны со значительным по-
треблением кокса, электроэнергии 
и с большими выбросами, но и идти 
с ним  напрямую в электросталели-
тейное производство. В какой-то сте-
пени это уже первая стадия зелёной 
металлургии. 

В июле 2024 года появились но-
вости о том, что специалисты Си-
бирского федерального универ-
ситета (СФУ) вместе с коллегами 
Северо-Восточного федерального 
университета (СВФУ) и Научного 
центра исследований экстремаль-
ного состояния организма ФИЦ КНЦ 
СО РАН разработали новый спо-
соб выделения золота и сурьмы из 
многокомпонентных руд. Как сооб-
щается на официальном сайте си-
бирского вуза, вместо агрессивных 
химических веществ учёные приме-
нили природные штаммы бактерий, 
живущих в рудной пульпе.

Конечно, это достаточно сложный 
путь. НИОКР в подобном направ-
лении требуют огромных ресурсов 
и  долгого цикла экспериментов, 
а позволить себе это могут только 
очень богатые компании. Но здесь 
будет максимально уместна фраза 
«не ищем лёгких путей». 

ПЕРЕРАБОТКА ОТВАЛОВ 
И ОТХОДОВ СТАРЫХ 
ХВОСТОХРАНИЛИЩ
В европейских странах эти процес-

сы куда более популярны. На MINEX 
Kazakhstan — 2024 Алан Кларк весь 
свой доклад посвятил теме извлече-
ния металлов из залежей историче-
ских хвостохранилищ.

«Ежегодно в горнодобывающей 
промышленности образуется огром-
ное количество отходов (около 8,9 
миллиарда метрических тонн). По не-
которым оценкам, сегодня в мире 
насчитывается около 8500 действу-
ющих, бездействующих и закрытых 
хвостохранилищ. Их содержимое — 
это обычно жидкая взвесь, содержа-
щая мелкие частицы породы в воде, 
которые необходимо хранить или 
утилизировать. Но в этом растворе, 
особенно в старых хвостохранилищах, 
может содержаться значительное ко-
личество полезных материалов. При 
этом на их разработку не нужно тра-
тить никаких средств, в то время как 
добыча полезных ископаемых на но-
вом месторождении может быть не-
эффективной. Более того, такие ра-
боты решат вопрос утилизации этих 
„отстойников”, и процесс будет сопро-
вождаться не одними лишь затратами, 
а ещё и доходами», — уверен эксперт. 

Алан Кларк также привёл примеры 
из практики добывающих компаний 
из разных стран мира. 

Так, ещё в 2016 году шведские учё-
ные провели исследование, в котором 
оценили потенциал редкоземельных 
элементов в хвостохранилищах желез-

ной руды в Кируне (Швеция) в качестве 
нового источника редкоземельных 
элементов (РЗЭ) для ЕС. Они обнару-
жили, что в таких «бассейнах» содер-
жится апатит, который, в частности, 
является сырьём для производства 
редких металлов. Несмотря на то, что 
было трудно обеспечить рентабель-
ную добычу, хвосты показали себя как 
важный стратегический ресурс.

По словам технического директо-
ра консалтинговой компании Wardell 
Armstrong International Ltd., Китай запу-
скал несколько проектов, направлен-
ных на извлечение редкоземельных 
элементов из отходов горнодобыва-
ющей промышленности, например, 
неодима и празеодима, необходимых 
для производства магнитов, исполь-
зуемых для питания электромобилей 
и ветряных турбин.

В Австралии некоторые компании, 
добывающие медь и серебро, обна-
ружили в отходах производства олово 
и индий. И оба этих материала можно 
было извлечь с использованием со-
временных методов переработки. Это 
заметили и другие местные добыт-
чики. Вскоре компания Iluka, специ-
ализирующаяся на добыче циркония 
и титана, сообщила, что планирует пе-
реработать 1 млн тонн отходов, обра-
зовавшихся при добыче минеральных 
песков и накопленных с 1990-х годов.

Но, пожалуй, самым перспективным 
направлением эксперт считает добычу 
лития из различных низкосортных ма-
териалов. 

«Новые технологии позволяют из-
влекать литий из низкосортных ма-
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Kazakhstan — 2024. Ещё в 2022 году ру-
ководитель проектов по рентгеноради-
ометрической сепарации в компании 
«Барс» Алексей Фоминых рассказал, 
как их компания сортировала отрабо-
танные шлаки «Норникеля» и, помимо 
никеля и меди, извлекала из этих от-
ходов металлы палладиевых групп  — 
более 1 грамма на тонну при изна-
чальном их содержании 0,04 грамма 
на тонну. При этом уже пустую породу 
тоже получилось пустить в дело: изряд-
ная доля шлака прошла экспертизу на 
соответствие щебню по ГОСТу-3344-83 
и использовалась для строительства 
дорог. 

Также Ринат Исмагилов в профиль-
ной статье привёл пример Завитин-
ского месторождения лития (Забай-
кальский край России), где с 1937 года 
добывали также и бериллий, тантал, 
ниобий и целый ряд элементов та-
блицы Менделеева. Отвалы, сфор-
мированные за эти годы, накопились 
огромные. На тот момент отрабаты-
вать «насыпи» с небольшим содер-
жанием лития было экономически 
нецелесообразно. Сегодня же это ста-
новится вполне рентабельно.

Эксперты уточняют, что далеко 
не  на  всех свалках есть ценные эле-
менты. Отвалы могут быть пустыми 
и  не  представлять ценности, но это 
требует проверки. Их имеет смысл раз-
бирать ещё и потому, что и за содержа-
ние хвостохранилищ, и за безалабер-

териалов (ранее выбрасываемых 
на  свалку) на литиевых рудниках. 
Этот элемент также можно встретить 
на объектах добычи некоторых других 
материалов. Некоторые предприятия 
уже извлекают литий из хвостов обо-
гащения бокситов с помощью кислот-
ного выщелачивания. 

Австралийско-британский гор-
но-металлургический концерн Rio 
Tinto Group проводил в США разведку 
боратовых хвостохранилищ на золо-
то. Но в ходе исследования специали-
сты обнаружили высокое содержание 
лития. Даже выше, чем на некоторых 
разрабатываемых американских про-
ектах. Максимально эффективным 
методом извлечения этого лития по-
казало себя звуковое бурение. 

Все эти примеры говорят о том, что 
с современными технологиями мож-
но начинать исследовать хвостохра-
нилища, работу с которыми не прово-
дили раньше, потому что технологии 
того времени не позволяли этого сде-
лать. Или же раньше минералы, содер-
жащиеся в этих „хвостах”, попросту 
не считались ценными и не подлежа-
ли рекуперации, а сегодня они стали 
необходимыми для множества совре-
менных производств и для перехода 
к экологичному обществу», — объяс-
нил свою позицию Алан Кларк. 

В открытых источниках можно 
найти мнение других экспертов, схо-
жее с позицией докладчика MINEX 

ность в этом вопросе нужно платить, 
просто в одном случае налоги, а в дру-
гом — штрафы. 

МАСШТАБНАЯ ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
«Необходимо цифровизировать все 

критически важные элементы: обо-
рудование, процессы, системы. Нуж-
но настроить и запустить свои сети, 
облачные хранилища, инструменты. 
Необходимо иметь цифровые плат-
формы для искусственного интел-
лекта и  машинного обучения. Также 
немаловажным фактором является 
трансформация культуры, управле-
ние деятельностью обогатительной 
фабрики. Всё это создаёт цифровых 
двойников, которые предоставляют 
возможность мониторинга, оптими-
зации процессов, возможность пре-
вентивного обслуживания», — так 
определил ещё один тренд генераль-
ный директор Weir (ТОО «Веир Мине-
ралс Казахстан») Галымжан Нурланов.

Помимо цифровых двойников, 
эксперт сделал акцент и на ИИ. До-
кладчик заметил, что в современную 
технологичную эпоху эффективность 
и  экологичность предприятия зависят 
от «умных» решений, которые, к тому 
же с каждым разом требуют обновле-
ния. Для изменения входных параме-
тров требуется длительное время, и это 
ограничивает возможность быстрого 
принятия решений, соответственно, 
сокращает эффективность работы 
предприятия. Все эти системы прихо-
дится периодически откалибровывать. 
Также эти системы ограничены и стано-
вятся неактуальными через 1,5-2 года. 
Поэтому, по мнению специалиста, чем 
больше некоторые компании оттягива-
ют цифровизацию, тем быстрее снижа-
ется их эффективность. 

Региональный менеджер по про-
дажам в странах Восточной Евро-
пы, Центральной Азии и Монголии 
STEINERT GmbH Павел Семечко при-
вёл более детальный пример совре-
менной работы ИИ на предприятии, 
специализирующемся на ТПИ. В сво-
ём выступлении он рассказал о тех-
нологии сенсорной сортировки для 
переработки полезных ископаемых, 
которая, помимо прибыли, повышает 
и скорость внедрения ESG-принципов.

«Технология подходит как для ис-
следования первичной руды, так 
и  для переработки отвалов. Ин-
формация о  материале собирается 
и  оцифровывается с использовани-
ем выбранной клиентом сенсорной 
программы, их бывает несколько. 
Вторично дроблёная руда подаётся 

ПЕРЕРАБОТКА
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на сенсорный сортировщик, где про-
изводится предварительное обогаще-
ние. Также на этом этапе отсеиваются 
все отходы. Далее на стадию измель-
чения попадает уже предварительно 
обогащённый материал. Сами може-
те оценить, насколько это может быть 
гигантская экономия. Мы радикально 
снижаем потребление электроэнер-
гии (до 34%), воды (до 44%), умень-
шаем образование шламов (до 57%). 
Операционные расходы в пять раз 
ниже, чем при тяжелосредной сепа-
рации. Если у нас есть бедные руды, 
которые не вовлечены в процесс 
производства, мы ставим машину, 
и,  вместо того чтобы лежать мёрт-
вым грузом, они начинают зараба-
тывать деньги. Один из примеров — 
добыча золотоносной руды в Японии. 
С выходом 41% „хвостов” золота мы 
потеряли чуть больше 4%, а извлече-
ние составило более 95%», — объяс-
нил Павел Семечко.

Как уточнил эксперт, технология 
сенсорной сортировки позволяет 
решать проблему «длинных транс-
портных плеч». Так как методика 
позволяет прямо на разрезе сразу 
выявить и отсортировать отходы, они 
тут же поступают в хвостохранилище, 
а  предварительно обогащённый ма-
териал — на фабрику. Тем самым до-
бывающее предприятие создаёт куда 
меньше маршрутов, чем тогда, когда 
вся масса добытой руды направля-
ется производство, где постепенно 
отсеивается, после чего полученные 
отходы вывозятся этапами.  

ПРИМЕНЕНИЕ СЕЙСМОРАЗВЕДКИ 
ПРИ ДОБЫЧЕ ТПИ
Очень часто месторождения 

не  только бедных, но и богатых руд 
представляют собой объекты со слож-
ным геологическим строением и боль-
шой глубинной. Поэтому неудивитель-
но, что многие компании попросту 
не хотят ими заниматься и вкладывать 
в них ресурсы. Очень велика вероят-
ность пробурить множество скважин, 
нанеся тем самым лишний вред окру-
жающей среде, и получить минималь-
ный выхлоп. В связи с этим на конфе-
ренциях, посвящённых переработке, 
специалисты начинают всё чаще гово-
рить о сейсморазведке. 

Сейсмическая разведка — метод 
отнюдь не новый, более того — это 
одна из ведущих технологий в отрас-
ли. Особенно популярна она в среде 
нефтяников. Технология это дорогая 
и сложная, но в перспективе позво-
ляет снизить как капитальные затра-

ты, так и количество пробуриваемых 
скважин и при этом получить необхо-
димое сырьё. 

Поэтому с каждым годом добытчики 
твёрдых ископаемых всё больше «пе-
ретягивают» этот метод себе. Поэтому 
на MINEX Kazakhstan — 2024 эта тема 
удостоилась отдельного доклада. 

«Сейсморазведка позволяет полу-
чать детальные изображения сложно 
построенной геологической среды 
и в благоприятных случаях обеспечи-
вает картирование рудных тел и  зон 
тектонических нарушений. Это ми-
нимизирует инвестиционные риски 
по освоению месторождений ТПИ, 
благодаря сокращению количества 
разбуриваемых скважин и более оп-
тимальному планированию глубоких 
шахт. Метод доказал свою эффектив-
ность при поисках и разведке ТПИ, 
хотя во многих случаях он и сталки-
вается с большими трудностями из-за 
отсутствия выдержанных отражений, 
характерных для горизонтально-сло-
истых сред в осадочных бассейнах при 
поисках и разведке нефти и природ-
ного газа (УВС)», — пояснил гендирек-
тор ТОО «Пульс Казахстан» Александр 
Ошкин. 

Докладчик добавил, что сейсмораз-
ведка позволяет решать поисковые 
задачи на глубинах, где остальные 
методы не работают. Тем более что 
различные современные техноло-
гии, в частности съёмка в движении 

и бескабельные станции, позволяют 
оптимизировать производство сей-
сморазведочных работ при поиске 
и разработке ТПИ и сделать их эконо-
мически целесообразными.

Преимущества такого подхода уже 
доказали добывающие компании 
в  нескольких странах. Так, напри-
мер, в Каталонском бассейне калий-
ных солей (Испания) ещё с 70-х годов 
прошлого века проводили сейсмиче-
ские съёмки с помощью 24-каналь-
ных аналоговых станций. Но съём-
ка велась в 2D. И уже в наше время, 
в  2010-е  гг., испанские добытчики 
перешли на сейсморазведку 3D на 
площади в 50 км2. Полученные дан-
ные подтвердили наличие запасов со-
лей и целесообразность дальнейшей 
проходки штреков.

Сейсморазведку 2D проводили 
даже в СССР в 1979 году в Ботуобин-
ском алмазоносном районе, но мас-
сового распространения она не по-
лучила. Зато в 2011 году «Алроса» 
внедрила технологии трёхмерной 
(3D) рудной сейсморазведки при 
поисках месторождений алмазов. 
В итоге применение сейсморазведки 
3D позволило компании обнаружить 
наиболее трудные в поисковом пла-
не «слепые» рудные тела. В настоя-
щее время предприятие использует 
сейсмику при геолого-разведочных 
работах и закупает сейсмическое 
оборудование.
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РЕШЕНИЯ КОМПАНИИ METSO 
ПО ОБЕЗВОЖИВАНИЮ И УПРАВЛЕНИЮ 
ОТВАЛЬНЫМИ ХВОСТАМИ

ПЕРЕРАБОТКА

Горнодобывающая промышленность сталкивается с серьёзными вызова-
ми, среди которых дефицит воды и управление хвостами занимают особое 
место. В странах Центральной Азии и других регионах с сухим климатом, 
где водные ресурсы ограничены, эти проблемы особенно актуальны. Сни-
жение содержания ценных компонентов в руде заставляет предприятия 
увеличивать производительность и повышать степень измельчения, чтобы 
поддерживать выпуск конечной продукции на том же уровне. Это ведёт 
к росту потребления воды и энергии, снижению эффективности обезво-
живания продуктов обогащения и увеличению размеров хвостохранилищ. 
Утилизация хвостов является одной из крупнейших статей потерь воды на 
предприятиях. По разным оценкам, ежегодное производство хвостов со-
ставляет от 5 до 7 миллиардов тонн, и эти цифры продолжают расти.

Для складирования хвостов приме-
няются различные методы: от тради-
ционных и намывных хвостохранилищ 
до пастового сгущения и сухого скла-
дирования. Также для некоторых пред-
приятий может быть актуален вариант 
обратной закладки хвостов в шахту или 
карьер. Выбор наилучшего решения 
требует комплексного анализа требова-
ний конкретного производства, харак-
теристик хвостов, топографии и т. д.

Традиционный способ складирова-
ния хвостов во многих случаях уже 
не  является экономически эффек-
тивным и несёт потенциальную угрозу 
для окружающей среды и безопасности 
людей. В последние десятилетия про-
изошло множество крупных аварий 

на  хвостохранилищах, что привело 
к  значительным экологическим и со-
циальным последствиям.

Сгущение хвостов, в том числе до со-
стояния пасты, позволяет значительно 
сократить потери воды, уменьшить 
занимаемую площадь хвостохранили-
ща, повысить его устойчивость и сни-
зить объём перекачиваемой воды 
обратно в процесс. Внедрение сухого 
складирования требует больших ка-
питальных вложений в оборудование, 
но позволяет отказаться от строитель-
ства хвостохранилищ и практически 
полностью исключить использование 
дополнительной воды для технологи-
ческого процесса. Это в долгосрочной 
перспективе существенно снижает 

операционные затраты предприятия, 
а также уменьшает риски аварий и их 
последствия.

РЕШЕНИЕ METSO 
ДЛЯ СУХОГО СКЛАДИРОВАНИЯ
Специалисты Metso считают, что су-

хое складирование хвостов является 
самым перспективным и устойчивым 
решением. Цель компании — предоста-
вить комплексное решение по управле-
нию хвостами, изменив представление 
о традиционных подходах. В портфолио 
Metso есть всё необходимое оборудо-
вание и технологии для обезвоживания 
и транспортировки хвостов.

Отдельно стоит отметить линейку 
пресс-фильтров Larox® FFP. Опираясь На
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Собранный фильтр Larox® FFP3716 на заводе Metso — Сучжоу, Китай

Текст:

Владислав Колесниченко, 
руководитель отдела 
технической поддержки продаж, 
направление «Обезвоживание»
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ПЕРЕРАБОТКА

на многолетний опыт, Metso разработа-
ла пресс-фильтр Larox® FFP3716 с  пло- 
щадью фильтрации до 2000 м2, кото-
рый является передовым оптимизи-
рованным решением и был создан ис-
ключительно для переработки хвостов. 
Данный фильтр в наибольшей степени 
подойдёт предприятиям с объёмом 
производства от 15 миллионов тонн 
по руде в год и выше.

 
ОСНОВНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
И ПРЕИМУЩЕСТВА
• Фильтр может перерабатывать 

~14 000 т/день крупных/песчаных 
хвостов и ~10 000 т/день тонких/гли-
нистых хвостов.

• Объём камеры — 44 м3.
• Рабочее давление — до 16 бар.
• Интеллектуальная гидравлическая  

система.
• Высокая надёжность и сниженные 

эксплуатационные расходы.
• Готовность к дистанционной под-

держке.
Существенным преимуществом яв-

ляется то, что модели Larox® FFP3512 
и Larox® FFP3716 оснащены фильтру-
ющими тканями и пластинами без 
отверстий. На полотна не требуется 
устанавливать заправочные башмаки, 
что приводит к значительному сокра-
щению времени простоя и снижению 
затрат на техническое обслуживание. 
Такая конструкция ткани без отверстий 
гарантирует стабильно низкую влаж-
ность кека, а также проста в обслужи-
вании, установке и демонтаже. 

Использование технологии филь-
трации с мембранным прессованием 
обеспечивает дополнительное обезво-
живание хвостов, предотвращает обра-
зование трещин в кеке и существенно 
уменьшает расход воздуха на этапе 
продувки кека, что, в свою очередь, 
снижает операционные затраты. Ком-
пания Metso оснастила фильтр Larox® 
FFP3716 системой локального сбора 
данных для углублённого анализа, 
а также для гидравлических операций, 
что позволяет снизить износ оборудо-
вания и продлить срок службы компо-
нентов. Платформа Metso Metrics легко 
интегрируется с существующей распре-
делённой системой управления (DCS) 
или программируемым логическим 
контроллером (PLC), а также обеспечи-
вает онлайн-визуализацию состояния 
и производительности вашего обору-
дования в режиме реального време-
ни. Эта платформа позволяет одному 
из наших современных экспертных 
центров удалённо и заблаговременно 
выявлять потенциальные проблемы 

с  помощью расширенной аналитики 
данных, прежде чем они перерастут 
в  дорогостоящие отказы оборудова-
ния, незапланированные простои или 
потери производительности.

Помимо этого, фильтр Larox® FFP3716 
входит в портфолио продуктов Planet 
Positive. Портфолио Planet Positive — это 
стратегическая инициатива, направ-
ленная на создание устойчивых и эко-
логически безопасных решений для 
горнодобывающей отрасли. Компания 
активно работает над снижением нега-
тивного воздействия на окружающую 
среду и помогает своим клиентам до-
стигать целей в области устойчивого 
развития.

ПОСТАВИТЬ ПОСЛЕДНЕЕ 
МЕСТО НА ПЕРВОЕ 
Устойчивые и эффективные реше-

ния для горнодобывающей промыш-
ленности необходимы не только для 
обеспечения современной жизни, 

но  и для создания общих ценностей 
для заказчиков, благополучия обще-
ства и сохранения окружающей среды

Цель компании Metso — предоста-
вить комплексное решение по управле-
нию хвостами, изменив представление 
о том, как мы относимся к хвостам, пе-
рерабатываем и распоряжаемся ими.

050009, г. Алматы, ул. Жамбыла, д. 100
тел.: 8 800 004 44 04 
info.kz@metso.com

www.metso.com
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Внешний вид фильтр ткани для фильтра Larox® FFP3716.
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СЕНСОРНЫЕ СОРТИРОВЩИКИ STEINERT: 
ТЕХНОЛОГИЯ СУХОГО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОГО ОБОГАЩЕНИЯ

ПЕРЕРАБОТКА

STEINERT является одним из мировых лидеров в технологии сенсорной сортировки. Она позволяет пред-
варительно обогащать материал до его поступления на дальнейшую переработку, улучшая качество кон-
центрата на ранней стадии и повышая эффективность и производительность технологической цепоч-
ки. Кроме того, благодаря сенсорной технологии, становится целесообразным обогащение материалов 
с низким содержанием полезных компонентов, например отвалов или бортовых зон. 

Преимущество сенсорной техноло-
гии заключается в том, что экономи-
чески невыгодное сырьё заранее ис-
ключается из процесса переработки. 
Предварительное обогащение мате- 
риала на сенсорном сортировщике 
предшествует транспортировке и из-
мельчению, требующим значительных 
затрат. Таким образом, на измельче-
ние и  дальнейшее обогащение от-
правляется только ценный матери-
ал без примесей и пустой породы.

Благодаря этому сенсорная техно-
логия открывает новые возможности 
для более эффективной и рентабель-
ной работы и увеличения срока экс-
плуатации добычных участков.

Модульный комбинированный со-
ртировщик STEINERT KSS представляет 
собой мобильное решение для сортиров-
ки руд. Главным элементом установки 
является комплекс рентгено-трансмис-
сионного анализа материала (XRT): рент-
геновское излучение проникает сквозь 
материал, на выходе анализируется 
датчиками, обрабатывается в компью-
терном модуле в соответствии с требуе-
мыми параметрами плотности, а затем 
продукт либо отход «отстреливается» 
пучком сжатого воздуха. Таким образом 
концентрат отделяется от хвостов. 

Сортировщик может комплекто-
ваться датчиками для получения 
цветных и трёхмерных изображений 
материала, а также индукционным 
датчиком и аппаратурой для анализа 
в ближнем инфракрасном диапазо-
не. Такое использование комбина-
ции нескольких датчиков в одном 
устройстве обеспечивает превосход-
ные результаты по сравнению с мно-
гоступенчатыми сортировочными 
системами, оснащёнными одним 
датчиком. 

Для сортировки минералов по-
добная технология открывает целый 
ряд новых возможностей. Например, 
в  золотоносных рудах, где минера-
лизация связана с плотными сульфи-
дами, сортировщик может исполь-
зовать датчики XRT, чтобы отличать 
сульфиды от менее плотной пустой 
породы. Но там, где минерализация 
золота происходит в кварцевых жи-
лах, которые имеют такую же плот-
ность, как пустая порода, лазерная 
и/или цветная камера могут обна-
ружить кварцит. Это позволяет обна-
руживать как плотные сульфиды, так 
и  светлые кварциты за одну опера-
цию на одном сортировщике с высо-
кой степенью извлечения.

Сегодня горнодобывающие пред-
приятия во всём мире применяют 
сенсорные сортировщики STEINERT 
для решения следующих задач:

• улучшение качества материала 
питания для мельниц из зон с низким 
содержанием;

• устранение «узких мест» в тех-
нологическом процессе, к примеру, 
ограниченной производительности 
мельницы или добычного участка;

• повышение рентабельности пере-
работки низкосортных руд и отвалов, 
вовлечение ТМО в технологическую 
цепочку;

• удаление известняка/кальцита для 
уменьшения расхода кислоты в даль-
нейшем процессе;

• снижение транспортных расходов;
• производство конечного продук-

та, готового к отгрузке.
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Для работы сенсорной сорти-
ровочной системы не требуется 
воды. Это упрощает использова-
ние такой машины в трудных по-
годных условиях, а также исклю-
чает нанесение вреда экологии.

РЯДОВАЯ РУДА

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ 
КОНЦЕНТРАТ

ИЗМЕЛЬЧЕНИЕ 
И ДАЛЬНЕЙШЕЕ ОБОГАЩЕНИЕ

ДРОБЛЕНИЕ

ОТХОД

Схема процессов сенсорной сортировки

• Отделение кусковой пустой породы 
на борту карьера или в шахте.

• Сухое предварительное обогащение.

• Операционные расходы в 5 раз ниже, чем 
при тяжелосредной сепарации.

• Продление периода эксплуатации место-
рождения и работы предприятия.

• Уменьшение объёма транспортируемого 
материала.

• Вовлечение ТМО в производство.
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ТРАНСФОРМАЦИЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ 
СХЕМ ДЛЯ ПЕРЕКАЧКИ ХВОСТОВЫХ 
ПРОДУКТОВ ОТ WEIR

ПЕРЕРАБОТКА

Компания Weir разработала ряд революционных технологических схем для управления хвостами, что-
бы помочь горнодобывающим предприятиям сократить, пересмотреть и переосмыслить использование 
хвостов. Weir понимает, что у её клиентов разные требования и ограничения, поэтому предварительно 
проработанные технологические решения позволяют сотрудничать с горнодобывающими компаниями, 
чтобы понять преимущества и недостатки каждого решения и предоставить сбалансированную оценку 
каждого подхода.

Weir осознает, что, поскольку ком-
пания производит оригинальное обо-
рудование, её решения по управле-
нию хвостами не могут основываться 
исключительно на ассортименте 
выпускаемой продукции. В ходе кон-
сультаций Weir изучает ограничения 
каждой конкретной фабричной опе-
рации, например по воде, энергии, 
выбросам углерода и существующим 
площадям, и фокусируется на проек-
тировании и подтверждении эффек-
тивного решения для преодоления 
этих проблем.

В сущности, разработанные Weir 
трансформационные технологиче-
ские схемы служат отправной точ-
кой для изучения полного спектра 
вариантов управления хвостами. 
Они являются индивидуальными, что 

позволяет каждому оператору найти 
оптимальное решение, исходя из его 
потребностей и целей.

Два инновационных решения, опи-
санные ниже: технология Terraflowing 
и флотация крупных частиц (CPF) — 
меняют подход горнодобывающих 
компаний к управлению хвостохра-
нилищами. В то же время Weir также 
разрабатывает новые технологии для 
дополнения своих трансформацион-
ных схем.

TERRAFLOWING
Terraflowing — это процесс обе-

звоживания хвостов, при котором 
отдельные фракции материала об-
рабатываются таким образом, чтобы 
получить продукт в виде пасты с за-
данными характеристиками. Техно-

логический процесс может варьиро-
ваться в зависимости от требований 
конкретного объекта и  включать 
в себя различные технологии, такие 
как гидроциклонирование, грохоче-
ние, пастовое сгущение, фильтрация 
и декантация. При этом terraflowing 
не ограничивается использованием 
какой-либо конкретной технологии.

Разделяя поток хвостов на дискрет-
ные фракции, операторы могут об-
рабатывать их различными способа-
ми, что обеспечивает более высокий 
уровень гибкости в способах обезво-
живания хвостов с сохранением ста-
бильности конечного продукта.

Это позволяет операторам по-раз-
ному утилизировать отдельные фрак-
ции (например, перерабатывать их, 
использовать для закладки пустот На
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Текст: 
Эрик Влот, глобальный менеджер 
по хвостам и обратной засыпке
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и  т. д.) или повторно объединять их 
на более позднем этапе процесса. 
Затем полученный материал может 
быть закачан в хвостохранилище для 
складирования.

Такой подход обеспечивает посто-
янство производственного процесса, 
несмотря на колебания состава посту-
пающего материала. Более того, по-
лученный продукт обладает большей 
стабильностью, что положительно ска-
зывается на поддержании структурной 
целостности хвостохранилища и, сле-
довательно, на защите окружающей 
среды.

Напротив, традиционные схемы 
обезвоживания подвержены влиянию 
изменений как исходного сырья, так 
и  технологических условий. Вслед-
ствие этого при проектировании 
хвостохранилища необходимо учиты-
вать возможные колебания свойств 
продукта. В отличие от них, процесс 
terraflowing обеспечивает получение 
пасты с заданными характеристика-
ми, предоставляя операторам более 
универсальное решение для обезво-
живания.

ФЛОТАЦИЯ 
КРУПНЫХ ЧАСТИЦ (CPF)
Технология флотации крупных ча-

стиц (CPF) может использоваться дву-
мя способами: в мельничном цикле и 
в хвостовом хозяйстве.

Для того, чтобы предложить эту 
технологию своим клиентам, Weir 
заключил партнёрское соглашение 
с компанией Eriez, позволяющее со-
трудничать и применять технологию 
HydroFloat® CPF, когда это является 
подходящим решением.

Использование CPF в цикле из-
мельчения позволяет горнодобыва-
ющим компаниям удалять пример-
но 30-40% масс./масс. всей пустой 
породы крупных фракций (150 мкм) 
на ранних стадиях процесса. Это по-
зволяет операторам снизить энерго-
потребление в традиционных мель-
ницах полусамоизмельчения (МПСИ) 
или шаровых мельницах на 30-50% 
(с возможностью дальнейшего сниже-
ния за счёт замены шаровых мельниц 
пресс-валками высокого давления 
и получения крупных хвостов, кото-
рые способствуют улучшению про-
цессов обезвоживания и управления 
хвостохранилищами.)

В процессах переработки хвостов 
CPF обеспечивает селективное извле-
чение полураскрытых и полностью 
раскрытых минералов, содержащихся 
в грубых (крупных) фракциях хвостов 

первичной флотации, увеличивая из-
влечение при существующей степени 
помола. Однако CPF может более оп-
тимально использоваться для балан-
сировки извлечения металлов и сте-
пени помола в том же применении 
в пределах существующего дизайна 
обогатительной фабрики.

За счёт получения хвостов крупных 
фракций операторы могут использо-
вать такой материал для строитель-
ства стен хвостохранилища, напри-
мер, если требуется увеличить его 
ёмкость. В схемах CPF более грубый 
(крупный) материал удаляется с помо-
щью, например, гидроциклона Cavex® 
DE или путём обычного гидроцикло-
нирования и грохочения для полу-
чения питания флотации крупных 
фракций с относительно хорошими 
свойствами для дренирования воды, 
подходящими для строительства стен 
хвостохранилища.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ЦЕНТРЫ WEIR
Технические центры Weir (WTC) 

играют жизненно важную роль, по-
зволяя компании сотрудничать с гор-
нодобывающими компаниями для 
тестирования различных концепций 
и организаций технологических схем. 
Это центры передового опыта, где 
можно разрабатывать, испытывать 
и  оценивать различные технологии 
и решения для управления хвостами.

WTC могут проводить обширные 
тесты и анализ для определения спо-
собов оптимизации методов перера-
ботки хвостов, сокращения их объё-
ма и получения более управляемого 
продукта.

Доказательство эффективности 
предлагаемых решений по управле-
нию хвостохранилищами гаранти-
рует, что любые рекомендации Weir 
подкреплены практическими приме-
нениями, которые могут быть успеш-
но масштабированы и при этом оста-
нутся эффективными.

Weir также проводит испытания 
проб, которые включают детальную 
оценку плюсов и минусов предлага-
емых решений по технологическим 
схемам с акцентом на практическую 
применимость в реальных условиях.

Эти возможности позволяют Weir 
сотрудничать с горнодобывающи-
ми компаниями и делиться своими 
техническими знаниями, что, в свою 
очередь, даёт горнодобывающим 
компаниям возможность принимать 
решения об управлении хвостохра-
нилищами на основе неоспоримых 
доказательств и, как следствие, обе-
спечивает более высокие шансы 
на успешную реализацию.
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Процесс обезвоживания Weir Terraflowing 
создает пастообразный продукт c определёнными свойствами
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С КРАЙНЕГО СЕВЕРА В СЕРДЦЕ АЗИИ: 
ЧТО ИЗВЕСТНО О СТРОИТЕЛЬСТВЕ АЭС 
В УЗБЕКИСТАНЕ 

ПЕРЕРАБОТКА

Подписание российско-узбекистанского контракта на строительство атомной электростанции малой мощ-
ности стало главным региональным событием конца мая. Проект АЭС, который Москва и Ташкент обсуждали 
с 2018 года, является знаковым для обеих сторон. Узбекистан, экономика и население которого растут год от 
года, может стать первой «атомной» страной Центральной Азии уже к концу этого десятилетия. Для «Росато-
ма», чьи реакторы и технологические решения будут использоваться в строительстве и эксплуатации АЭС, 
это тоже уникальный вызов: госкорпорация прежде не строила станции малой мощности за пределами Рос-
сии. Работы на стройплощадке в Джизакской области, знаменитой редкими в этих местах озёрами, начнутся 
уже этим летом. Что известно о самом амбициозном энергетическом проекте Узбекистана? 

ПЕРВАЯ АЭС 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
В ходе визита Президента РФ Влади-

мира Путина в Ташкент 27 мая этого 
года Россия и Узбекистан подписа-
ли пакет соглашений в самых разных 
сферах: от совместного кинопро-
изводства до автомобилестроения, 
однако самый сильный медийный 
«выхлоп» предсказуемо создали два 
документа. Первый расширяет уже 
действующее российско-узбекское 
соглашение от  2018 года, которое 
предусматривает постройку в Узбеки-
стане крупной АЭС с энергоблоками 
мощностью по 1,2 ГВт каждый. Теперь, 

наряду со станцией большой мощно-
сти, там фигурирует и строительство 
маломощной АЭС. Второй «ядерный» 
документ является официальным кон-
трактом между «Атомстройэкспор-
том» (инжиниринговой структурой 
«Росатома») и агентством «Узатом» 
на постройку уже упомянутой станции 
малой мощности (АСММ).

Контракт, который два атомных 
агентства подписали 27 мая, фак-
тически подводит черту под шести-
летним периодом неопределённо-
сти, в течение которого Узбекистан 
присматривался к российским атом-
ным разработкам, взвешивал все 

за и против и определялся с обликом 
будущей АЭС. Нельзя сказать, чтобы 
процесс был особенно быстрым: уз-
бекистанская сторона подошла к во-
просу использования мирного ато-
ма крайне осторожно и взвешенно. 
Как выразился нынешний министр 
энергетики Джурабек Мирзамахму-
дов в интервью Daryo, правительству 
страны нужно было «всё взвесить, 
измерить не семь раз, а  семьдесят 
семь раз». 

Теперь уже можно говорить более 
определённо: АЭС в Узбекистане 
быть. По заверениям «Росатома», 
уже подтверждена пригодность и без- 

Текст: 
Олег Сон
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Макет АЭС большой мощности на реакторах ВВЭР-1200, представленный президенту Узбекистана в 2018 г.
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опасность выбранной площадки, а ра-
боты начнутся уже летом этого года.

«„Росатом” подтвердил неоспори-
мое мировое лидерство в атомной 
энергетике, подписав первый в истории 
экспортный контракт на сооружение 
атомной станции малой мощности. 
И  это не просто предварительное со-
глашение, мы сразу же, уже этим летом, 
приступаем к строительству», — про-
комментировал подписанный контракт 
глава «Росатома» Алексей Лихачев (ци-
тата пресс-службы госкорпорации).

Генеральным подрядчиком высту-
пит «Атомстройэкспорт», однако 
к  строительству также будут привле-
чены местные компании. Как сказал 
г-н Лихачёв в эфире «Первого канала», 
финансировать проект оценочной 
стоимостью 11 млрд долларов (дан-
ные ТАСС) будет полностью узбекская 
сторона (ранее говорилось о привле-
чении российской кредитной линии).

ОБЛИК УЗБЕКСКОЙ АЭС
Из заявлений «Росатома» следу-

ет, что предметом вышеупомяну-
того контракта является постройка 
300-мегаваттной станции, которая 
включает в себя шесть энергоблоков 
с шестью инновационными водо-во-
дяными реакторами «РИТМ-200Н» 
мощностью 50 МВт каждый. Для рос-
сийской госкорпорации это первый 
экспортный контракт на постройку 
малой АЭС. По информации разра-
ботчика (ОКБМ Африкантова, входит 
в производственный контур «Рос- 
атома») тепловая мощность одного 
реактора серии «РИТМ» достигает 
190  МВт, электрическая — 55 МВт, 
а срок службы составляет до 60 лет. 
Перегрузка топлива для АСММ необ-
ходима раз в 6 лет, что позволяет обе-
спечивать стабильное энергоснабже-
ние жизненно важных промышленных 
предприятий и социальных объектов.

«РИТМ-200Н» — это наземная адап-
тация 60-мегаваттного судового ре-
актора «РИТМ-200», который с 2012 
года устанавливается на атомных ле-
доколах проекта 22220 типа «Аркти-
ка». Три корабля проекта: «Арктика», 
«Сибирь» и «Урал» — уже обеспечи-
вают проводку судов в западной части 
Арктики. Ещё три ледокола, названные 
в честь Якутии, Чукотки и Ленинграда, 
сейчас достраиваются на Балтийском 
заводе в Санкт-Петербурге.

Вообще малые модульные реакторы 
(ММР), к числу которых принадлежит 
«РИТМ-200Н», являются восходящим 
трендом в мировой атомной энер-
гетике. МАГАТЭ считает ММР более 

безопасными благодаря широкому 
использованию пассивных систем, 
не требующих вмешательства челове-
ка. Также компактные размеры АСММ 
и модульный принцип эксплуатации 
позволяют возводить их намного бы-
стрее и дешевле. Международной ор-
ганизации известно о более 70 про-
ектах по разработке ММР, из которых 
в мире эксплуатируется только два, а 
именно на российской плавучей АЭС 
«Академик Ломоносов», промышлен-
ная эксплуатация которой началась 
в мае 2020 года.

ЛОКАЦИЯ
В самой России станция ма-

лой мощности на 6 реакторах се-
рии «РИТМ» возводится в поселке 
Усть-Куйга в Якутии. Если всё пойдёт 
по плану, Якутская АСММ включит-
ся в региональный энергетический 
контур к 2028 г. У этого проекта явно 
выраженный добывающий профиль: 
станция будет питать месторождение 
Кючус (золото), а также оловянные 
прииски Депутатское и Тирехтях.

Узбекская же АЭС будет возводить-
ся на юго-востоке страны в Джизак-
ской области. Инженерные изыскания 
проводились на 10 перспективных 
площадках в Бухарской, Навоийской 
и Джизакской областях Узбекиста-
на. Последние два региона известны 
своими естественными водными ре-
зервуарами, столь редкими в  этом 
засушливом краю: озерами Айдар-
куль и Тудакуль. В мае 2019 года 
Узатом объявил, что остановил свой 
выбор на участке возле озера Тузкан 

в  Джизакской области, которое вхо-
дит в Айдар-Арнасайскую озёрную 
систему. В этом вопросе учитывались 
рекомендации научного сообщества 
страны и иностранных экспертов. Так, 
летом 2021 и зимой 2023 года на ло-
кации побывали миссии МАГАТЭ, ко-
торые оценивали внешние и внутрен-
ние факторы риска, специфичные 
для этой площадки.

«Члены миссии считают, что Узбе-
кистан провёл объективный и ориен-
тированный на безопасность процесс 
характеризации площадки, в ходе 
которого вопросам безопасности 
персонала, населения и окружающей 
среды было уделено особое внима-
ние, как того требуют нормы безо-
пасности МАГАТЭ», — заявил Айхан 
Алтынйоллар, руководитель миссии 
и  сотрудник по ядерной безопасно-
сти Департамента ядерной и физиче-
ской безопасности МАГАТЭ (цитата 
Международного агентства по атом-
ной энергии).

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ
Начало строительства АЭС в Узбе-

кистане дважды сдвигалось вправо — 
сначала старт был назначен на 2020 
год, затем его перенесли на 2022 год. 
Очевидно, что узбекистанская сто-
рона пыталась прояснить для себя 
решение двух критически важных во-
просов: безопасности эксплуатации 
и экологичности будущей станции 
в резко-континентальных условиях 
Центральной Азии.

Вообще, дискуссия о целесообраз-
ности и безопасности использования 
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Возможно, именно так будет выглядеть АСММ в Джизакской области
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воды, пара и содержащихся в них 
примесей с АЭС. «Сухие» градирни 
практически безвредны экологиче-
ски, но проигрывают испарительным 
«водяным» градирням в стоимости 
строительства.  То, что такая техно-
логия может применяться на Джизак-
ской АСММ, в прошлом году подтвер-
дил и «Росатом».

«В Узбекистане, на самом деле, 
очень тяжёлая ситуация именно с во-
дой, потому что у них есть прогнозы, 
по которым к 2050 году в стране не 
будет воды. (...) С ними обсуждаем 
решение с сухими градирнями. Слож-
ное достаточно технологическое 
решение, но мы думаем немножко 
вперёд. И, на самом деле, вопрос 
минимального водопотребления для 
атомной энергетики тоже такой се-
рьёзный на повестке», — сообщила 
директор департамента устойчивого 
развития «Росатома» Полина Лион в 
ходе мероприятия российского пави-
льона Конференции ООН по измене-
нию климата.

«Росатом» и ОКБМ Африкантова 
постоянно говорят о высокой на-
дёжности и безопасности реакторов 
серии «РИТМ». По словам предста-
вителей «Росатома», «РИТМ-200Н» 
в основном копирует все конструк-
тивные и компоновочные решения 
ледокольной реакторной установ-
ки «РИТМ-200», которую произво-
дят серийно и уже испытали в суро-
вых условиях «высоких широт». Для 
«РИТМ-200Н» принята двухканальная 

мирного атома развернулась как в са-
мой стране, так и в соседнем Казах-
стане. Казахстанские экологи указы-
вали на риски высокой сейсмической 
активности в регионе и утверждали, 
что объёмов местной системы озёр, 
страдающих от пересыхания, может 
не хватить как для охлаждения реак-
торов АЭС, так и для полива пашен 
в  Туркестанской и Кызылординской 
областях Казахстана.

Для большей экологичности стан-
ции Узбекистан, судя по всему, бу-
дет использовать технологию сухого 
охлаждения градирен, отказавшись 
от ресурсоёмкого водяного охлажде-
ния. При нём конденсаторы турбин 
охлаждаются путем прокачки через 
них воды, которая затем сбрасывает-
ся в водоём-источник. «Водяное» ох-
лаждение дешевле, однако этот метод 
существенно ухудшает экологическое 
равновесие прилегающей акватории 
и влияет на микроклимат окружаю-
щей местности. По данным местных 
СМИ, на Джизакской АЭС может при-
меняться «сухой» метод охлаждения 
оборотной воды, разработанный 
венгерской компанией Eniox. Вен-
грия также выражала готовность про-
финансировать проект по установке 
«сухих» градирен оценочной стои-
мостью 130 млн евро за счёт средств 
«Эксимбанка».

Задействование «сухих» градирен 
должно минимизировать вредное 
воздействие на окружающую сре-
ду благодаря исключению выброса 

структура систем, при которой безо-
пасность обеспечивается активными 
системами и дублируется системами 
пассивного принципа действия. Так-
же на «РИТМ-200Н» внедрены меха-
низмы, которые могут поддерживать 
реактор в безопасном состоянии в те-
чение не менее 72 часов при полном 
обесточивании, в том числе во время 
аварий с потерей теплоносителя (как 
на Фукусиме). Ещё один комплекс ре-
шений обеспечивает защиту от техно-
генных (падение самолета весом 20 т) 
и внешних природных воздействий, 
таких как землетрясения.

ЗАЧЕМ УЗБЕКИСТАНУ 
«МИРНЫЙ АТОМ»?
Узбекистан впервые официально 

заявил о намерении развивать атом-
ную энергетику в начале 2018 года. 
Тогда же начались первые переговоры 
между «Росатомом» и властями стра-
ны, было подписано российско-узбе-
кистанское межправительственное 
соглашение о строительстве АЭС, 
которое президент Шавкат Мирзиёев 
охарактеризовал как историческое. 
Россия и Узбекистан в сжатые сроки 
развернули всю проектную инфра-
структуру, которая включила в себя 
вновь созданное агентство «Узатом», 
а также ташкентский филиал МИФИ, 
который вот уже шесть лет готовит 
инженерные и научные кадры для уз-
бекской атомной промышленности.

Интересно, что первоначальный 
проект, предложенный Узбекистану 
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Комментируя заключение майско-
го контракта на постройку АСММ, 
многие мировые СМИ предсказуе-
мо погрузили его в геополитический 
контекст. Узбекистан со своей сторо-
ны подчёркивает, что наполняет про-
ект исключительно экономическим 
смыслом.

«Для нас этот проект является жиз-
ненно важным, если мы думаем о пер-
спективах выхода на новый этап раз-
вития Узбекистана», — так президент 
Шавкат Мирзиёев прокомментировал 
подписанные договорённости с «Роса-
томом» (цитата официального сайта 
президента Республики Узбекистан).

в 2018 году, включал в себя построй-
ку АЭС большой мощности с двумя 
энергоблоками поколения «3+» на 
реакторах ВВЭР-1200, по 1200 мВт 
каждый. Точно такие же сейчас сто-
ят на Нововоронежской АЭС. Годом 
позже «Узатом» изъявил желание до-
бавить в проект ещё два энергобло-
ка, доведя суммарную мощность 
станции до 4800 мВт. По заявлению 
«Росатома», в 2023 году Узбекистан 
выразил желание добавить в пакет 
договорённостей с Россией АЭС ма-
лой мощности, которую в конечном 
счёте и будут возводить в Джизакской 
области.

По прогнозам Минэнерго Узбе-
кистана, в нынешнем десятилетии 
потребность населения и промыш-
ленности в электроэнергии будет при-
растать в среднем на 6-7%, достигнув 
почти 107 млрд кВт•ч к 2030 году 
(в 2024 году она составит 73,7 млрд 
кВт•ч). Прирост производства бу-
дет лишь незначительно опережать 
потребление. Без введения новых 
источников генерации существующий 
дефицит к этому времени составит 
48 млрд кВт•ч.

Алишер Султанов, министр энерге-
тики Узбекистана в 2019-2022 годах, 
и вовсе заявил, что решение о строи-
тельстве АЭС нужно было принимать 
ещё 15-20 лет назад.

«За это время мы ещё растеряли 
очень много кадров, чуть не потеря-
ли целую науку — ядерную физику. 
Мы стояли на грани закрытия нашего 
исследовательского реактора и толь-
ко усилиями нашего президента все 
сохранили», — рассказал он местным 
СМИ в 2019 году.

По словам тогдашнего министра 
энергетики, строительство атомной 
станции — часть модернизационной 
повестки страны.

«Строительство АЭС очень акту-
ально. Станция будет вырабатывать 
самую дешёвую электроэнергию, 
и  она долгосрочно гарантирована. 
Это проект, которым будут занимать-
ся наши дети и внуки», — заметил  
Султанов.
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